
ДОКУМЕНТЫ «Российская газета» публикует
законы, которые защитят новоселов от обмана 
и помогут тяжелым больным

Такая доля

Александр Рар,
немецкий политолог

Те, кто подходит к политике конструктивно, 
кто хочет, чтобы ситуация в мире стабилизи-
ровалась, должны быть кровно заинтересо-
ваны в том, чтобы два лидера главных ядер-
ных держав — России и США — вели диалог. 
Проблема заключалась в том, что американ-
ские элиты, истеблишмент, все делали для 
того, чтобы Трамп с Путиным не встрети-
лись на саммите G20 в Осаке. Президенту 
США, конечно, не могут запретить такую 
встречу, но ему угрожали чуть ли не вызовом 
его переводчика на допрос, чтобы выяснить, 
о чем он говорит с Путиным. Я думаю, что 
сейчас благодаря тому, что доклад Мюллера 
оправдал Трампа и доказал, что сговора 
с Кремлем не было, у главы Белого дома раз-
вязаны руки. Над ним уже не висит Дамо-
клов меч, его политические противники про-
сто не успеют до следующих выборов прове-
сти импичмент президенту. И вообще сейчас 
уже можно предположить, что Трамп может 
выиграть следующие выборы: он сам это 
знает, это понимают его враги в политике, 
это осознают в Европе. И потому были все 
предпосылки для того, чтобы такая встреча 
состоялась, причем чтобы на данном этапе 
все получилось конкретно, прагматично 
и положительно. Они обсудили все главные 
темы: ситуацию в Иране, Сирии, Венесуэле, 
на Украине, договорились продолжить пере-
говоры по современной модели контроля 
над вооружениями. Разумные европейские 
политики, которые не играют в какие-то 
игры, не плетут интриги, могут только радо-
ваться, что американский и российский ли-
деры наконец-то начали говорить друг с дру-
гом и договариваться. От договоренностей 
этих двух людей, которые держат пальцы на 
ядерных кнопках, на нашей планете многое 
зависит.

И я сказал бы очень осторожно, что, да, 
«нащупывается» некий прагматизм. Это са-
мое правильное слово. Ни о какой дружбе 
или какой-то взаимной любви между Рос-
сией и Западом говорить нельзя. Но, возвра-
щаясь к событиям в ПАСЕ, для меня было 
очень важно, что есть ощущение: нынешние 
немецкие, как и французские власти, очень 
хорошо понимают, почему нужно разговари-
вать с Россией. Во-первых, люди во Франции, 
Германии несут больше ответственности за 
общую Европу, чем Польша, где Украину рас-
сматривают в качестве буфера в отношении 
России. И хотя Украина пытается стать таким 
буфером для Европы, это не в интересах нем-
цев и французов. Они понимают, что Киев по 
разным причинам не может выполнить Мин-
ские соглашения. Но все равно им надо дви-
гаться дальше: французский и немецкий биз-
нес давит на политиков, нужно хотя бы начи-
нать обдумывать, как выходить из санкций, 
от которых страдают все. И, кроме того, феде-
ральный канцлер Германии Ангела Меркель 
и президент Франции Эмманюэль Макрон 
в принципе придерживаются концепции бу-
дущей Европы от Лиссабона до Владивосто-
ка. Это не просто слова. Разумеется, никто не 
собирается упразднять НАТО, Европейский 
cоюз и создавать общую политическую, эко-
номическую систему от Лиссабона до Влади-
востока, но к какому-то общему пространст-
ву немцы и французы все-таки хотят рано 
или поздно вернуться. Потому что обе эти 
страны, исходя из своих геополитических 
традиций, исторического понимания, осоз-
нают, что Европу нельзя строить в противо-

вес России, но только вместе с Россией. Но не 
будем забывать, что есть еще политика США, 
и есть такие страны, как Польша, прибалтий-
ские государства, и Великобритания, кото-
рые пытаются играть на американском поле 
и стоят на своих позициях, что России боль-
ше нет места в этой Европе. 

Тимофей Бордачев,
программный директор
«Валдайского клуба»

Я думаю, что встреча Владимира Путина 
и Дональда Трампа, в первую очередь, имела 
целью еще раз присмотреться друг к другу. 
Поскольку, к сожалению, сейчас Трамп очень 
сильно связан в своих действиях. Россия го-
раздо более свободна в своих решениях и в 
каком-то смысле более ответственна. Очень 
хорошо, что лидеры обсудили широкий 

спектр международных проблем, и, думаю, 
стала более-менее понятна тематика, кото-
рую американцы готовы обсуждать, и кото-
рые готовы с ними обсуждать мы. Это хоро-
шие новости. Что касается других новостей, 
то, очевидно, что сейчас говорить о каких-ли-
бо сущностных соглашениях между Россией 
и США еще рано.

Встреча в Осаке для Трампа имеет и вну-
триполитическое значение. Он показывает, 
что самостоятелен в своих действиях и поли-
тике, что, несмотря на все давление и наезды, 
которые на него происходят, он по-прежне-
му, в полном соответствии со своими консти-
туционными полномочиями, является глав-
ным ответственным за американскую внеш-
нюю политику. И поэтому достаточно спо-
койно относится ко всем претензиям, кото-
рые к нему предъявляются. Это была именно 
демонстрация самостоятельности и суверен-
ности. Нынешняя встреча впервые за все пре-
зидентство Трампа может рассматриваться 
как элемент подготовки больших российско-
американских переговоров. Но я не думаю, 
что нам стоит ждать каких-то символических 
жестов с их стороны, речь все-таки идет о ка-
тегориях реальных дел, о готовности США со-
трудничать и учитывать российскую, евро-
пейскую, китайскую позицию, например, по 
иранской и северокорейской проблематике.

Я не упомянул Украину и Венесуэлу, пото-
му что в принципе эти кризисы не являются 
вопросами какого-то большого общемирово-
го значения, они не угрожают миру. Я думаю, 
что и у России, и у США есть понимание, что 
ни тот ни другой вопрос не должен вести 
к эскалации, в том числе и на двустороннем 
уровне. 

Подготовили Ариадна Рокоссовская,
Павел Дульман
Продолжение темы на с. 2

АВТОРИТЕТНО Разумные политики в Европе 
должны радоваться, что лидеры России 
и США начали договариваться

Путин —Трампу. 
Трамп — Путину
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Паводок
в Иркутской 
области —
более 4000 под-
топленных 
домов, две 
сотни строений 
унесло потоком 
воды, залиты 
5000 приуса-
дебных участ-
ков, поврежде-
ны 13 мостов, 
почти 15 тысяч 
человек лиши-
лись крова. 
По оператив-
ным данным, 
уже есть пятеро 
погибших 
и двое пропав-
ших без вести. 
Осадки, по про-
гнозам, закон-
чатся еще 
не скоро. Как 
власти будут 
решать пробле-
мы людей 
и обустраивать 
их после пре-
кращения сти-
хии, нарушив-
шей нормаль-
ную жизнь 
огромного 
региона

Если квартира стала для вас маловата, можно больше не бояться участвовать в долевом строительстве и купить таким образом большую квартиру 
в новостройке. 

Австралийский доллар  44,2286
Азербайджанский манат  37,1798
Армянский драм**  13,2145
Белорусский рубль  30,8831
Болгарский лев  36,7167
Бразильский реал  16,5141

Венгерский форинт**  22,1804
Вон Республики Корея***  54,6114
Гонконгский доллар*  80,7947
Датская крона*  96,2149
Доллар США  63,0756
Евро  71,8179

Индийская рупия**  91,5067
Казахстанский тенге**  16,5759
Канадский доллар  48,1787
Киргизский сом**  90,6649
Китайский юань*  91,8238
Молдавский лей*  34,8966

Новый туркменский манат  18,0474
Норвежская крона*  74,0619
Польский злотый  16,8836
Румынский лей  15,1741
СДР 87,6827
Сингапурский доллар  46,6363

Таджикский сомони*  66,8528
Турецкая лира  10,9495
Узбекский сум****  73,6878
Украинская гривна*  24,1161
Фунт стерлингов 79,9105
Чешская крона*  28,2369

Шведская крона*  68,0677
Швейцарский франк  64,7328
Южноафриканский рэнд*  44,5786
Японская иена**  58,5878

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.06.19

Александр Беглов —
о планах
по переустройству
Северной
столицы

Керченский инцидент — 
что мешает властям Украины
забрать домой своих моряков,
арестованных за нарушение
границы России

Европейские игры
в Минске —
триумф сборной
России и честной
спортивной борьбы

Денис Мацуев
о россыпи талантов
и индивидуальностей
на конкурсе
Чайковского 
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Президенты Владимир Путин и Дональд Трамп 
на встрече в Осаке.

ЖИЛЬЕ Строители переходят 
на новые правила работы

Эскроу дольщиков 
сбережет

Екатерина Ясакова

Сегодня застройщики перехо-
дят на проектное финансирова-
ние. После этой даты деньги 
дольщиков привлекать для 
строительства их домов не бу-
дут. Застройщики обязаны по-
ложить их на эскроу-счета.

На этих счетах, как в сейфе, 
деньги дольщиков будут хра-
ниться до окончания строитель-
ства. Только после выполнения 
всех обязательств застройщик 
сможет их получить, а строить 
будет на кредиты.

Сегодня же «Российская га-
зета» на с. 13—17 публикует два 
закона, которые защищают 
дольщиков в случае банкротст-
ва застройщика. Они тоже всту-
пили в силу. По первому доку-
менту будет создан Фонд защи-
ты прав граждан — участников 
долевого строительства. Из него 
и пойдут выплаты участникам 
долевого строительства по дого-
вору, если тот был заключен до 
20 октября 2017 года.

Второй документ предусма-
тривает создание региональных 
фондов за счет средств феде-
рального и регионального бюд-
жетов. 

При этом вводится жесткий 
контроль за целевым расходо-
ванием выделяемых средств че-
рез механизм обязательного 
банковского сопровождения 
всех расходных операций реги-
ональных фондов. Этим займет-
ся  акционерное общество 
«ДОМ.РФ».

Также будет сформирован 
единый реестр проблемных объ-
ектов.

«Что касается новых правил 
для застройщиков, то сейчас 
чуть меньше ста уполномочен-
ных банков соответствуют кри-
териям, утвержденным поста-
новлением правительства РФ, 
и имеют право открывать счета 
эскроу. Безусловно, надо прове-
рить, чтобы банк, с которым ра-
ботает застройщик, входил 
в этот список», — отметил заме-
ститель директора департамен-
та новостроек «ИНКОМ-Недви-
жимость» Валерий Кочетков. 

Максимальный срок, на ко-
торый может быть открыт 
эскроу-счет, составляет пять 
лет. Когда он пройдет, деньги 
возвращаются к покупателю. 
Покупатель недвижимости так-
же застрахован на случай бан-
кротства банка, где был открыт 
эскроу-счет. Агентство по стра-
хованию вкладов гарантирует 
выплату до 10 миллионов руб-
лей. Потом заключают новый 
договор эскроу с уполномочен-
ным банком, указанным агент-
ством. 

Ранее в СМИ появлялась ин-
формация, что застройщикам 
сдвинут сроки до 1 октября, но 
в минстрое ее опровергли. Эту 
дату рассматривали как вероят-
ную, на которую застройщик, 
привлекший до 1 июля 10 про-
центов договоров долевого уча-
стия, сможет подать за-
явление о 30-процен-
тной их готовности.

МЕДИЦИНА Утвержден порядок 
оказания паллиативной помощи 

Cамое
больное

Ирина Невинная

Все 100 процентов «тяжелых» 
пациентов,  нуждающихся 
в обезболивании, получат необ-
ходимые лекарства, включая 
и сильнодействующие. Паллиа-
тивную помощь, подразумева-
ющую облегчение последнего 
периода жизни неизлечимо 
больных, можно будет получить 
не только в стационаре — хоспи-
се, паллиативном отделении, 
доме сестринского ухода, но 
и на дому. Кроме того, больные 
и их семьи получат поддержку 
соцработников. Все это предус-
мотрено Положением об орга-
низации оказания паллиатив-
ной помощи, утвержденным 
совместным приказом двух 
ключевых социальных ве-
домств — минздрава и минтруда. 
Этот документ публикует сегод-
ня «Российская газета». 

Положение детально пропи-
сывает структуру системы по-
мощи самым тяжелым, по сути, 
безнадежным пациентам, кото-
рая начала выстраиваться в на-
шей стране. Закон о паллиатив-
ной помощи был принят совсем 
недавно — в марте. «Вылечить 
нельзя, помочь — можно» — этот 
девиз одного из благотвори-
тельных фондов, можно ска-
зать, стал основополагающим 
принципом нового порядка.

Вот только несколько ключе-
вых моментов Положения. Пал-
лиативную помощь человек 
и его семья должны иметь воз-
можность получить в любом ре-

гионе, вне зависимости от того, 
где они живут. Для этого созда-
ется многоуровневая служба: 
не только стационарные учре-
ждения — хосписы, паллиатив-
ные отделения в больницах, 
дома и отделения сестринского 
ухода, но также дневные стаци-
онары и патронажные выезд-
ные бригады, которые будут по-
могать пациентам на дому. При-
чем все виды помощи, как про-
писано в документе, предназна-
чены и взрослым пациентам, 
и детям. 

Так же важно, что в состав 
службы войдут центры респира-
торной поддержки. Сейчас па-
циенты на грани жизни и смер-
ти, которые не способны ды-
шать самостоятельно, обычно 
попадают в реанимационные от-
деления. И могут оставаться там 
на недели, а иногда и месяцы, 
хотя поддержание жизни у та-
ких больных  — это отнюдь 
не функция отделений интен-
сивной терапии. Особенно в та-
кой ситуации страдают дети, на-
долго оторванные от мамы 
и дома. Организация центров 
респираторной поддержки, 
оснащение их нужной аппарату-
рой, включая и переносную, ко-
торой можно пользоваться 
дома, поможет разрешить эти 
проблемы. 

Кстати, новый документ пред-
усматривает возможность пре-
доставления пациентам медизде-
лий, которыми мож но 
пользоваться в амбула-
торных условиях.
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Были все предпосылки 
для того, чтобы встреча 
Путина и Трампа состоя-
лась, чтобы все получи-
лось конкретно, прагма-
тично и положительно 
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РЕСУРСЫ В «Газпроме» 
рассказали о «Северном 
потоке — 2» и транзите 
через Украину

Газ расширяется

Роман Маркелов

«Газпром» готов продлить действующий контракт на 
транзит газа через Украину в европейские страны, но 
он должен быть экономически целесообразным для 
российской стороны. В компании также уверены, что 
строящийся газопровод «Северный поток — 2» удастся 
завершить по плану, до конца этого года, что позволит 
обеспечить европейских потребителей «голубым то-
пливом» в соответствии с контрактами.

Об этом рассказал глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер на ежегодной пресс-конференции после годового 
собрания акционеров. По его словам, работы по возве-
дению «Северного потока — 2» ведутся по графику, по-
строено уже 60,4 процента всей длины магистрали. Ка-
питальные затраты по финансированию проекта при 
этом выполнены более чем на 80 процентов, «точка не-
возврата» по нему давно пройдена, и поэтому проект 
точно будет реализован, заверил Миллер. По его сло-
вам, планы по за-
вершению строи-
тельства остаются 
прежними — это ко-
нец 2019 года.

Все страны, че-
рез территориаль-
ные воды или 
исключительные 
экономические 
зоны которых прой-
дет «Северный по-
ток — 2», кроме Да-
нии, дали разреше-
ние на его строи-
тельство. Миллер уточнил, что отсутствие разрешения 
Дании не является критичным в силу того, что датский 
участок составляет 130 километров и его возведение 
займет максимум пять недель. 

Также в пятницу вечером стало известно, что проек-
тная компания Nord Stream 2, занимающаяся реализа-
цией проекта, отозвала заявку по маршруту в террито-
риальных водах Дании к югу от острова Борнхольм, тем 
самым прекращая процесс рассмотрения заявки, длив-
шийся более двух лет. Компания решила сосредото-
читься в переговорах с датскими регуляторами на двух 
других заявках, по которым маршрут газопровода бу-
дет проходить либо к северо-западу, либо к юго-востоку 
от Борнхольма, говорится в релизе Nord Stream 2.

Что касается Украины, то действующий с ней кон-
тракт на поставку газа и его транзит через территорию 
страны далее в Европу истекает в конце 2019 года. Под-
писать его по европейским стандартам и на европей-
ских условиях Украина уже не успела. Переговоры по 
заключению нового контракта могут начаться только 
после избрания нового правительства Украины, под-
черкнул Миллер. В этом случае можно допустить, что у 
«Газпрома» и украинского «Нафтогаза» есть шанс на-
чать переговоры с чистого листа, такой сценарий раз-
вития событий «отличен от нуля», сказал Миллер. 

Если же до истечения действующего контракта не 
будет найдено никаких решений, то, по выражению 
Миллера, в новогодние праздники «будет весело». «1 
января — новогодний праздник. Ну а если в Новый год, 
значит, будет весело», — пошутил глава «Газпрома». 

РЕГИОН Вячеслав Володин 
оценил готовность нового 
аэропорта в Саратове

«Гагарин» 
собирается 
в полет  

Андрей Куликов, Саратов

Первый тестовый рейс в новый аэропорт «Гагарин» в 
Саратовской области состоится в День авиации — 18 
августа, его пассажирами станут ветераны местного 
авиаотряда и сотрудники действующего аэропорта. Та-
кое решение было озвучено на совещании по подготов-
ке аэропорта к работе, в котором приняли участие 
председатель Госдумы Вячеслав Володин, руководи-
тель Росавиации Александр Нерадько, представители 
компании «Аэропорты регионов». 

Как рассказал журналистам Вячеслав Володин, са-
молет, совершающий тестовый рейс, поднимется в воз-
дух на старом аэродроме «Центральный» на Соколо-
вой горе в Саратове и приземлится в новом аэропорту 
«Гагарин». С 20 августа в новом аэропорту начнутся ре-
гулярные рейсы. Все полеты, в том числе международ-
ные, ранее выполнявшиеся из «Центрального», будут 
переведены в новый аэропорт. Как сообщил корреспон-
денту «РГ» глава Росавиации Александр Нерадько, сей-
час готовность аэропортового комплекса можно оце-
нить в 98 процентов. Сегодня продолжается оснащение 
служб аэропорта 
специальной техни-
кой и отладка обо-
рудования, подбор 
персонала, а уже 
принятые сотрудни-
ки проходят допол-
нительное обучение 
и стажировку. Кро-
ме того, завершает-
ся оборудование 
остановки электропоездов и капитальный ремонт авто-
мобильной дороги через поселки Дубки и Расловку, ко-
торая станет вторым транспортным подходом к аэро-
порту. Северный подход к воздушной гавани от феде-
ральной трассы Сызрань — Волгоград был сдан в прош-
лом году. Володин подчеркнул, что пассажиры нового 
аэропорта, который в отличие от прежнего находится 
на расстоянии почти 50 километров от областного цен-
тра, должны иметь возможность добраться до него с 
комфортом и разными видами транспорта. Представи-
телям Приволжской железной дороги спикер предло-
жил повысить высоту платформы на остановке элек-
тропоездов и установить пандусы для удобства и без-
опасности пассажиров. Володин обратил внимание на 
необходимость контролировать качество работ под-
рядной организации, которая ведет капитальный ре-
монт автомобильной дороги к новому аэропорту. «Са-
ратовская область привлекает значительные средства в 
сферу дорожного строительства, в том числе за счет 
нацпроекта «Безопасные и качественные дороги», нуж-
но, чтобы они эффективно расходовались. Для этого не-
обходим профессиональный надзор и общественный 
контроль», — заметил он. 

СОБЫТИЕ Владимир Путин принял участие в саммите «большой двадцатки» 
и встретился с президентом США

Путин — Трампу. 
Трамп — Путину
Кира Латухина, Осака

П
резидент России 
Владимир Путин 
два дня был в япон-
ском городе Осака: 
принял участие в 
саммите «двадцат-
ки», встретился с 
американским ли-
дером Дональдом 

Трампом и десятком других 
коллег, а также провел полно-
форматные переговоры с япон-
ским премьер-министром, по 
итогам которых был подписан 
ряд важных соглашений.

Москва и Вашингтон 
обозначили проблемы

Долгожданная встреча пре-
зидентов России и США в пер-
вый день саммита прошла по-де-
ловому, американская сторона 
дала понять: к диалогу готовы. 
Еще перед переговорами Пути-
на и Трампа увидели на церемо-
нии фотографирования «двад-
цатки» вместе. А после, в пере-
рыве между заседаниями, лиде-
ры проговорили полтора часа. 

Встреча вызвала ажиотаж у 
СМИ. Корреспондент «РГ», при-
сутствовавший на открытой ча-
сти, стал свидетелем того, как 
американские и российские 
журналисты, нарушая формат, 
наперебой выкрикивали вопро-
сы, прямо в ходе встречи выхо-
дили в эфир и не хотели уходить 
по окончании съемки. Трамп не 
удержался от пары шуток. На во-
прос, будут ли обсуждать тему 
вмешательства в выборы, отве-
тил: «Конечно», повернулся к 
российскому лидеру и дважды 
сказал с иронией: «Не вмеши-
вайтесь в выборы». Еще одна 
шутка прозвучала в ответ на 
журналистский ажиотаж. Трамп 
сказал Путину: «Как на церемо-
нии Академии (вручение Оска-
ров. — Прим. «РГ»). Так глупо». 

«Хорошая встреча, очень де-
ловая, прагматичная», — оценил 
итоги на пресс-конференции Пу-
тин. «Мы практически прошлись 
по всему перечню вопросов, ко-
торые представляют взаимный 
интерес», — сказал он. Это каса-
лось и экономических отноше-
ний, которые находятся в неу-
довлетворительном состоянии. 
Лидеры подтвердили готовность 
создать структуру из числа пред-
ставителей бизнес-сообществ, 
которая занялась бы изучением 
перспектив торгово-экономиче-
ских связей. «Разумеется, гово-
рили по ситуациям в различных 
регионах мира. В общем, это 
были полезные консультации», 
— подытожил президент РФ.

«Мы многого достигли. Мы 
начали обсуждать торговлю. У 
нас должна быть торговля меж-
ду Россией и США — двумя вели-
кими странами»,  — заявил 
Трамп обозревателю ВГТРК. 
Про Путина он сказал — «необы-
чайный человек», «прекрасный 
парень», а встречу назвал «от-
личной».

Лидеры договорились про-
должить дискуссии о современ-
ной модели контроля над воору-
жениями, сообщил Белый дом. 
Как заявил американский пре-
зидент, она должна включать 
Китай. «Оба лидера согласи-
лись, что улучшение отношений 
между США и Россией — в инте-
ресах каждой из стран и в инте-
ресах всего мира», — говорится в 
информации Белого дома. Еще 
обсудили Иран, Украину, Си-
рию, Венесуэлу. Трамп поднял 
тему украинских моряков, и 
Путин объяснил, что там проис-
ходит. Решения пока нет — идет 
судебное разбирательство.

Главы государств обстоя-
тельно прошлись по разоружен-
ческим вопросам и теме страте-
гической стабильности. Услови-
лись по линии соответствую-
щих ведомств продолжить обсу-
ждение в более конкретном 
ключе, сообщил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пе-
сков. Лидеры поручили мини-
стерствам иностранных дел на-
чать консультации по СНВ-3.

Путин пригласил Трампа в 
Россию на 75-летие окончания 
Великой Отечественной войны. 
Американский президент это 
воспринял позитивно. «Я ска-
зал, что серьезно рассмотрю 
это», — позже заявил он. «Я бы 
не говорил об обмене претензи-
ями: скорее, обозначили про-
блемы, которые представляют 
взаимный интерес», — заявил 
телеканалу «Россия 24» Песков. 
«Была декларирована готов-
ность обсуждать самые острые 
проблемы», — отметил он.

Действия будут 
зеркальными

На полях саммита президент 
России провел больше десятка 
встреч с лидерами. Первым 

встретился с главой ЮАР Сири-
лом Рамапосой, поздравив его с 
переизбранием.

Беседа с уходящей со своего 
поста премьером Британии Те-
резой Мэй получилась ожидае-
мо непростой. Путин общался с 
ней после долгого перерыва. 
Сначала один на один. Мэй го-
ворила о деле Скрипалей и по-
лучила ответы. «Действитель-
но, премьер-министр настроена 
очень жестко по этому вопросу, 
мы поговорили на эту тему, вы-
яснили свои позиции по пробле-
ме. Но все-таки думаю, что здра-
вый смысл должен восторжест-
вовать», — сказал журналистам 
президент.

Когда к беседе присоедини-
лись делегации, речь зашла о 
взаимной торговле. «Есть пони-
мание необходимости выработ-
ки форматов для оживления 
взаимодействия в интересах 
бизнеса», — рассказал потом Пе-
сков. Также состоялся обмен 
мнениями по Украине, Сирии и 
Ирану. Отвечая на вопросы 
журналистов по встрече с Мэй, 
Путин подчеркнул, что у России 
нет агрессивных намерений в 
отношении кого бы то ни было. 
И предупредил: «Наши дейст-
вия в отношении партнеров 
всегда будут зеркальными: как 
к нам относятся, так и мы будем 
ко всем относиться».

Беседы с лидерами Франции 
и Германии строились вокруг 
перспектив «нормандской чет-
верки». Макрон принял пригла-
шение отметить 75-летие Побе-
ды в Москве и не исключил 
встречи в «нормандском фор-
мате» в июле. Правда, в Кремле 
дату пока не подтвердили. Но 
формат, видимо, будет реани-
мирован. В Париж российский 
лидер может приехать и в ноя-
бре на Форум мира — обещал по-
стараться найти время. Прези-
денты общались на «ты», при-
чем Макрон начал на русском, 
сказав «привет».

Как и беседа с Мэй, без слов в 
протокольной части прошла 
встреча президента России с 
канцлером ФРГ. Позже Путин 
подтвердил: разговор шел о 
перспективах «нормандского 
формата». «Да, будем работать, 
вопрос только — когда, сроки 
надо согласовать, и в какой по-
следовательности: сначала про-
водить консультации вдвоем, 
втроем, потом соберемся вчет-
вером. В принципе, да, а по кон-
кретике должны договориться 
наши помощники и министер-
ства иностранных дел», — сказал 
он журналистам.

Арктика и визы
По окончании саммита 

«двадцатки» Владимир Путин 
перешел к другой части визита 
— переговорам с японским пре-
мьером Синдзо Абэ. По итогам 
был подписан целый ряд доку-
ментов, также лидеры приняли 

участие в церемонии заверше-
ния перекрестных годов. 

Энергетика — основная сфе-
ра двустороннего взаимодейст-
вия. Было достигнуто соглаше-
ние об участии японских пред-
приятий в проекте «Арктик 
СПГ-2». Инвестиции составят 
почти 3 млрд долларов, сказал 
президент. На повестке проект 
по созданию нового скоростно-
го канала передачи данных 
«Япония — Европа», предусма-
тривающий, в частности, про-
кладку подводного кабеля от 
Находки до Ниигаты.

«Сегодня мы наблюдаем по-
ложительную тенденцию в япо-
но-российских отношениях во 
всех областях», — оценил Абэ. 
Он рассказал о цели «увеличить 
поток людей между двумя стра-
нами как минимум до 400 тысяч 
человек до 2023 года». Лидеры 
договорились запустить новый 
проект — Год российско-япон-
ских межрегиональных и по-
братимских обменов. Путин за-
метил, что особенно приятно 
объявить об этом в Осаке — го-
роде-побратиме Санкт-Петер-
бурга.

Конечно, обсуждали пробле-
му мирного договора. Мини-
стры иностранных дел налади-
ли диалог по этой непростой и 
чувствительной теме, и он будет 
продолжен, заявил президент 
РФ. Предстоит кропотливая ра-
бота по выведению отношений 
на качественно новый уровень, 
сказал он, отметив прогресс в 
налаживании хозяйственной 
деятельности на Курилах. Со-
гласованы бизнес-модели по 
двум из пяти запланированных 
направлений: туризму и обра-
ботке отходов. «Мы подтверди-
ли искреннюю решимость ре-
шить проблему мирного догово-
ра», — заявил Абэ, сказав, что 
нужна сильная воля двух лиде-
ров, чтобы устранить расхожде-
ние в позициях по сложным 
проблемам. Премьер-министр 
Японии также подчеркнул, что с 
сентября планируется смягче-
ние визового режима для рос-
сийских предпринимателей. 
Еще будет упрощен порядок вы-
дачи виз студентам.

Общество 5.0
Двухдневный саммит в Оса-

ке, несмотря на сложность ди-
скуссий, завершился приняти-
ем общих документов. «Был 
определенный скепсис, это 
правда, и не только у меня; но в 

целом форум «двадцатки» под-
твердил свою востребован-
ность... Результат есть», — зая-
вил журналистам Владимир Пу-
тин. И хотя прорывных решений 
не было, подтверждено стрем-
ление работать над совершенст-
вованием мировой торговой си-
стемы, в том числе реформиро-
ванием ВТО. Впрочем, проры-
вов Путин и не ожидал: в ин-
тервью FT в преддверии самми-
та заявил, что в современных 
условиях трудно ожидать судь-
боносных решений. «Но хотя 
бы, во всяком случае, есть над-
ежда на то, что можно в ходе 
этих общих дискуссий и двусто-
ронних встреч сгладить имею-
щиеся противоречия и создать 
фундамент, основу для позитив-
ного движения вперед», — ска-
зал он. Так и получилось.

Участники (кроме США) со-
гласовали позиции по Париж-
скому соглашению по климату. 
Россия перейдет к ратификации 
в ближайшее время, а амери-

канцы заявили о готовности ра-
ботать над экологической по-
весткой, что уже позитивно. 
Еще большой позитив — все до-
говорились максимально пре-
пятствовать распространению 
негативной информации, свя-
занной с терроризмом в интер-
нете. И приняли общее решение 
по цифровизации и работе в 
сфере искусственного интел-
лекта. В итоговой декларации 
лидеры отметили низкие темпы 
роста и риски его замедления, 
усиление торговой и геополити-
ческой напряженности и заяви-
ли о готовности принять допол-
нительные меры. Также участ-
ники подчеркнули, что разделя-
ют концепцию будущего обще-
ства, ориентированного на че-
ловека, которое продвигается 
Японией как Общество 5.0.

Примечательно, что саммит 
носил не только экономиче-
ский, но и идеологический ха-
рактер. По следам интервью 
президента России FT, где он за-
явил, что модель либерализма 
изжила себя и не должна доми-
нировать, разгорелся своео-
бразный диспут. Для Путина это 
стало неожиданностью. «Ниче-
го, как мне казалось, я нового не 
сказал», — заметил он, уже под-
водя итоги саммита, и расска-
зал журналистам, что некото-
рые коллеги действительно об-
суждали с ним эту тему: «Кто-то 
в целом поддержал, кто-то оппо-

нировал и спорил». Ожидаемо 
возмутились глава Евросовета 
Дональд Туск и британский пре-
мьер Тереза Мэй. Французский 
лидер Эммануэль Макрон еще в 
протокольной части встречи с 
президентом РФ вступил в поле-
мику: «Я уверен, что в совре-
менном непредсказумом мире 
либеральным демократиям 
предстоит еще многое сделать и 
привнести». «Все имеет пер-
спективы. Ничто бесследно не 
исчезает, не умирает, одна фор-
ма переходит в другую, все на-
ходится в постоянном разви-
тии», — философски ответил Пу-
тин. Дональд Трамп и вовсе зая-
вил, что российский президент 
просто замечает то, что проис-
ходит в ряде американских го-
родов, которыми управляют ли-
бералы. И в происходящем в 
США видит то, что, возможно, 
мешает ему сказать, насколько 
либерализм замечательная 
вещь, считает он. После самми-
та Путин вновь высказался о ли-
берализме: идея начинает пое-
дать сама себя. Часть общества 
агрессивно навязывает свою 
точку зрения. «Надо быть более 
лояльными друг к другу», — при-
звал он.

Владимир Путин и Дональд Трамп 
общались не только на перегово-
рах, но и в кулуарах саммита. 

А К Ц Е Н Т

Наши действия в отношении партнеров 
всегда будут зеркальными: как к нам 
относятся, так и мы будем ко всем 
относиться

С 20 августа 
в новом аэропор-
ту начнутся регу-
лярные рейсы

Планы по заверше-
нию строительства 
«Северного 
потока — 2» остают-
ся прежними — 
это конец 2019 года

Резонанс

ЛИДЕРЫ СТОЛКНУЛИСЬ КУЛАКАМИ
Принимающая сторона смогла создать в Осаке 

особую атмосферу, это был, пожалуй, один из са-

мых улыбчивых саммитов последних лет. Миро-

вые лидеры на общих фотографиях и в кулуарах 

старались выглядеть раскрепощенными. Встреча 

G-20 в этом году, вопреки звучавшему со стороны 

ряда экспертов скепсису, принесла один неожи-

данный результат — создалось ощущение, что раз-

рядка в общемировых отношениях, может стать 

реальностью. Соответствующий тон участникам 

саммита задал незрячий от рождения японский 

пианист Нобуюки Цудзии. В ходе торжественного 

ужина он исполнил символизирующую веру в луч-

шее будущее композицию «Цветы распустятся», 

написанную после мощнейшего цунами, обру-

шившегося на Японию в 2011 и унесшего жизни 

более 15 тысяч человек.

Появились признаки снижения напряженности 

в торговой войне между США и Китаем. Полуто-

рачасовые переговоры между лидером КНР Си 

Цзиньпинем и президентом США Дональдом 

Трампом, похоже, удались — уже через сутки гла-

ва Белого дома объявил о снятии запрета на ве-

дение бизнеса с китайским технологическим ги-

гантом Huawei. В обмен на это, со слов прези-

дента США, Китай пообещал приобрести «неве-

роятное количество американских продоволь-

ственных товаров и сельхозпродукции». А вот 

попытки приверженцев Парижского соглаше-

ния по климату уговорить Трампа изменить по-

зицию успехом не увенчались. В ходе саммита 

не осталось незамеченным особое внимание со 

стороны мировых лидеров к канцлеру Германии 

Ангеле Меркель. Облетевшие весь мир кадры 

того, как ей несколько раз становилось плохо на 

публике, не оставили равнодушными мировых 

лидеров, явно справлявшихся о состоянии здо-

ровья главы немецкого правительства. «Увере-

на, что как это появилось, так оно само и прой-

дет. Ничего особенного рассказать не могу. Я 

чувствую себя хорошо», — заявила Меркель жур-

налистам в кулуарах.

Не обошлось на встрече в Осаке и без курьезов. 

Так, президент США после встречи с Синдзо Абе 

и премьер-министром Индии Нарендра Моди 

предложил классическое рукопожатие заменить 

«крутым» американским жестом. В итоге три ли-

дера столкнулись кулаками, словно поп-звезды 

или спортсмены. Президент США также чуть 

было не вызвал международный скандал.

Когда лидеры расходились по своим местам в 

зале, с ним попытался заговорить глава прави-

тельства Испании Педро Санчес, однако Трамп, 

не вступая в диалог, пальцем указал тому на его 

место. На родине Санчеса этот жест сначала по-

считали оскорблением. Как выяснилось позже, 

Трамп просто сказал Санчесу, что тому повезло с 

рассадкой, и он получил «престижное» место. 

Кстати говоря, в зале мог потенциально возник-

нуть и другой казус — в какой-то момент премьер-

министр Канады Джастин Трюдо, общаясь с лиде-

ром Южной Африки, некоторое время «без спро-

са» занимал отведенное для президента России 

кресло.

Подготовил Алексей Чуриков

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/6216
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Мнение

МЫ СТАЛИ ЧЕЛОВЕЧНЕЕ
Нюта Федермессер,
учредитель фонда помощи хосписам «Вера»: 
— Ситуация с паллиативной помощью за пять лет измени-

лась радикально. Главное, есть политическая воля, разви-

тие службы признано важной задачей, и теперь никто уже 

не замолчит и не проигнорирует эту работу. Постепенно 

происходит перемена в общественном сознании. Теперь 

уже нас не спрашивают: а зачем помогать тем, кто завтра 

все равно умрет. Значит, мы стали человечнее.

Но проблем остается очень много. Я назову лишь часть. 

У нас до сих пор отсутствует система учета пациентов, кото-

рым нужна паллиативная помощь. Значит, трудно рассчи-

тать правильно потребности в лекарствах, видах помощи. 

Регионы создают паллиативные койки — но часто они рас-

считаны на одного, двух, пятерых пациентов — и полноцен-

но они работать не могут, ведь отделение — это и специали-

сты, и нужное оборудование. Такие «койки», по сути, фейк, 

их, как правило, занимают непрофильные больные. В рам-

ках проекта ОНФ «Регион заботы» я много езжу по стране 

и вижу: только 15 процентов пациентов на паллиативных 

койках — это действительно нуждающиеся в такой помощи. 

А вот выездные службы, помогающие на дому, развивают-

ся крайне медленно. Ускорить эту работу могла бы «до-

рожная карта» по паллиативной помощи, которая включи-

ла бы в себя последовательные шаги и конкретные сроки 

по решению всех накопившихся проблем.

Крайне острым остается и вопрос уголовной ответствен-

ности врачей за ошибки при использовании наркотиков.

Эскроу 
дольщиков 
сбережет

При этом застройщик не сможет привлекать 
деньги дольщиков по старым правилам после 
1 июля 2019 года. Кроме проектов в высокой 

степени готовности по старым правилам смогут достро-
ить дома системообразующие застройщики (реализую-
щие проекты не менее чем в 4 регионах и имеющие объ-
ем строящегося жилья более 4 миллионов квадратных 
метров), те, кто реализует проекты комплексного освое-
ния территорий, застройщики, завершающие проблем-
ные объекты. Как отмечал глава Минстроя Владимир 
Якушев в разговоре с «Российской газетой», не исключе-
но, что на первых этапах после перехода на проектное 
финансирование цены на жилье повысятся. Особенно 
это характерно для элитного жилья. В некоторых таких 
жилищных комплексах цены уже выросли на 28—30 про-
центов. Однако вскоре рынок должен адаптироваться к 
новым правилам, и цены стабилизируются. Главное, что 
после перехода на эскроу-счета застройщики будут за-
интересованы быстрее передать жилье в собственность 
дольщикам. Люди  получают гарантию и более простой 
способ оформления собственности. Так считают экспер-
ты Федеральной кадастровой палаты Росреестра.

При долевой системе строительства, напоминает 
«Российской газете» эксперт Федеральной кадастровой 
палаты Росреестра Надежда Лещенко, зачастую даже по-
сле получения ключей люди не могли зарегистрировать 
права на квартиру. «Происходило это из-за того, что не-
обходимая для регистрации процедура кадастрового 
учета затягивалась», — подчеркивает эксперт. «Благода-
ря новой инвестиционной схеме застройщик разделит 
интересы жильцов: только проведя кадастровый учет и 
запустив процедуру регистрации квартир в собствен-
ность, он сможет получить от банка средства дольщи-
ков», — поясняет Надежда Лещенко. Теперь застройщик 
заинтересован побыстрее провести кадастровый учет.  

Документы публикуются на с. 13—17.

ПАРЛАМЕНТ 

Делегация 
Совфеда 
отметила 
130-летие МПС

ДИАЛОГ 
НА РАВНЫХ 
Галина Мисливская, Женева

Вчера старейшая в мире между-
народная политическая орга-
низация отпраздновала юбилей 
— 130 лет исполнилось Межпар-
ламентскому союзу (МПС), 
объединяющему 46 тысяч пар-
ламентариев из 179 государств.

Делегация Совета Федера-
ции во главе с председателем 
Валентиной Матвиенко днем 
ранее прибыла в Женеву, где 
находится штаб-квартира 
МПС. В воскресенье россий-
ские парламентарии встрети-
лись с руководством организа-
ции, а также коллегами из Ката-
ра и Сербии. Балканская респу-
блика примет следующую ас-
самблею МПС, в Катаре парла-
ментарии мира встречались в 
апреле этого года.

Атмосфера, в которой бесе-
довали парламентарии, была 
не просто теплой — в Женеве 
уже неделю стоит небывалая 
жара, столбики термометров 
подбираются к сорока граду-
сам. По мнению генсекретаря 
МПС Мартина Чунгонга, это 
одно из проявлений глобально-
го потепления. Погода, отметил 
он, подсказывает, что законода-
тели всех стран должны зани-
маться проблемой изменения 
климата. 

Несколько раз засбоила тех-
ника — Валентине Матвиенко 
пришлось прерывать свое вы-
ступление, пока специалисты 
налаживали трансляцию син-
хронного перевода. «Это, на-
верное, из-за жары», — пошути-
ла она по-английски.

Глава Совфеда поздравила 
коллег со 130-летием МПС и от-
метила, что все эти годы он был 
«истинной площадкой для рав-

ноправного диалога всех нацио-
нальных делегаций». «МПС — 
неполитизированная, неанга-
жированная организация, здесь 
нет доминирующего влияния 
одной страны или группы стран. 
Это подлинно демократический 
международный парламент-
ский институт», — сказала она.

Глава Совфеда напомнила, 
что МПС принял решение не 
проводить своих мероприятий 
в тех странах, которые не могут 
гарантировать приезда всех де-
легатов. Поэтому следующая 
всемирная конференция спике-
ров парламентов пройдет осе-
нью 2020 года не в Нью-Йорке, 
а в Вене. В 2015 году США не 
выдали полноценную визу Ва-
лентине Матвиенко для уча-
стия в предыдущей встрече, в 
итоге от поездки за океан отка-
залась вся российская делега-
ция. Как рассказал «РГ» Конс-
тантин Косачев, глава между-
народного комитета СФ и вице-
председатель МПС, австрий-
ская сторона уже дала гарантии 
участия всех спикеров.

МПС также принял резолю-
цию, осуждающую санкции 
против парламентариев как не-
законные. Сейчас, подчеркнула 
Валентина Матвиенко, эта идея 
укрепляется в сознании руко-
водства других межпарламент-
ских структур. Например, 
ПАСЕ, которая вернула России 
все полномочия. «В том, что это 
произошло, есть в том числе и 
влияние Межпарламентского 
союза, который высказал свою 
жесткую позицию о недопусти-
мости санкций против парла-
ментариев», — заявила она.

С прошлого года день рожде-
ния МПС по инициативе Рос-
сии стал Международным днем 
парламентаризма. Российская 
делегация приехала на этот 
праздник не с пустыми руками. 
На прошлой неделе Валентина 
Матвиенко приняла участие в 
церемонии гашения памятной 
марки, выпущенной к профес-
сиональному празднику парла-
ментариев мира. Эти марки, 
приклеенные на конверты с 
изображением здания Совфеда 
и оправленные в рамки, полу-
чили председатель МПС Габри-
эла Куэвас Баррон, а также гла-
вы прошедшей и будущей ас-
самблей организации — предсе-
датель Консультативного сове-
та Катара Ахмед Аль Махмуд и 
спикер Народной скупщины 
Сербии Майя Гойкович. 

Следующая, 141-я ассамб-
лея МПС пройдет в середине 
октября в Белграде. Там ожида-
ется принятие в организацию 
180-го участника. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил энергетическое 
обеспечение страны 

Сетевой проект

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
в пятницу встре-
тился с председате-
лем правления, ге-
неральным дирек-
тором ПАО «Россе-
ти» Павлом Ливин-
ским, чтобы обсу-

дить производственную дея-
тельность компании, отвечаю-
щей за энергетическую безопа-
сность всей страны.

В прошлом году выручка 
«Россетей», рассказал руково-
дитель, превысила один трилли-
он рублей. Рекордной — 125 мил-
лиардов рублей — оказалась и 
прибыль. «И по итогам первого 
квартала 2019 года она на 23 
процента больше, чем за анало-
гичный период прошлого года», 
— подчеркнул Павел Ливинский. 
Все это позволило компании вы-
платить 5 миллиардов рублей 
промежуточных дивидендов. Из 
важных и законченных инвести-
ционных проектов прошлого 
года было выделено завершение 
БРЭЛЛ — кольца, которое связы-
вает северо-западную и цен-
тральную энергосистемы стра-
ны в обход стран Балтии (БРЭЛЛ 
подразумевает синхронный ре-
жим работы энергетических си-
стем Белоруссии, России, Эсто-
нии, Латвии и Литвы). 

«Полная энергонезависи-
мость обеспечена, — заверил 
Павел Ливинский. — В случае 
необходимости мы готовы к 
независимой работе энергоси-
стемы». Якутскую энергоси-
стему, центральную часть, так-
же присоединили к единой на-
циональной сети, добавил он. 

Большое количество проек-
тов было связано с обеспече-
нием надежности энергосисте-
мы. В текущем году «Россети» 
намерены заниматься энерго-
системой Северного Кавказа и 
Кубани. 

Масштабные работы — осо-
бенно в Сибири и на Дальнем 
Востоке — предстоят компании 
в рамках исполнения комплек-
сного плана развития маги-
стральной инфраструктуры. 
«Все будет выполнено в срок, 
соответствующим финансиро-
ванием обеспечено», — заявил 
глава компании. 

Активно внедряются в элек-
тросетевое хозяйство цифро-
вые технологии, позволяя вы-
водить на новый уровень си-
стему учета передачи электро-
энергии, взаимоотношения с 
конечными потребителями. 

Павел Ливинский поблаго-
дарил правительство за под-
держку законодательных ини-
циатив по льготному присое-
динению к сетям, по дифферен-
циации тарифов для маги-

стрального комплекса, по сете-
вому резерву мощности. «И, 
конечно, долгосрочные тари-
фы, чтобы экономия от всех 
мероприятий оставалась у нас 
и мы могли денежные средства 
направлять на совершенство-
вание современной инфра-
структуры и дополнительные 
дивидендные выплаты», — вы-
делил руководитель «Россе-
тей».

Теперь компания просит 
ускорить выход данных норма-
тивно-правовых актов и зако-
нодательных инициатив. 

«Для нас они жизненно важ-
ны еще тем, что мы без увели-
чения конечного тарифа для 
потребителя можем остано-
вить нарастающий износ ос-
новных фондов, — пояснил Па-
вел Ливинский. — Несмотря на 
уверенные производственные 
и финансовые показатели, ре-
кордную прибыль, все равно 
по состоянию на июнь текуще-
го года износ основных фондов 
— 76 процентов наших активов 
— превысил нормативный срок 
службы».

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поддержал это на-
правление работы и пообещал 
дать необходимые поручения 
для его реализации. 

Павел Ливинский рассказал 
премьер-министру о новых 
проектах ПАО «Россети». 

А К Ц Е Н Т

В текущем году «Россети» намерены 
заниматься энергосистемой Северного 
Кавказа и Кубани

ГОСЗАКУПКИ Чиновники 
больше не смогут закупать 
импортные вина

Свои в бокалах

Евгений Гайва

На официальных приемах в ми-
нистерствах и ведомствах боль-
ше не будут подавать импор-
тные вина. С 1 июля их запре-
щено закупать для государст-
венных и муниципальных 
нужд. В России вступил в силу 
новый закон.

К госзакупкам не допустят 
любые зарубежные вина — ти-
хие и игристые, фруктовые, ли-
керные. В магазинах из продажи 
они, конечно, не исчезнут. На 
коммерческий сектор новые 
правила никак не влияют. Ини-
циатива запрета госзакупок им-
портных вин принадлежит мин-
сельхозу. Такая мера поможет 
поддержать отечественное ви-
ноделие, полагают в ведомстве.

Сами виноделы нововведе-
ние приветствуют, хотя и счита-
ют, что поддержка будет скорее 
символической. Госзакупки на 
рынок сильно не повлияют, но 
этот шаг продемонстрирует, что 
Россия производит достойное 
вино, говорит президент Союза 
виноградарей и виноделов Рос-
сии Леонид Попович. В России 
вино мирового уровня выпуска-
ют около трех десятков пред-
приятий, уверяют отраслевики. 
Такие напитки регулярно полу-
чают награды на международ-
ных конкурсах, так что потче-
вать ими гостей не стыдно. 

«Во всех уважающих себя ви-
нодельческих державах, к кото-
рым относится и Россия, никто 
гостям чужое вино не подает», — 
добавляет Попович. Теперь 
нужно пойти дальше, предлага-
ют виноделы, и ввести также за-
прет на госзакупки крепких им-
портных напитков.

Минсельхоз также намерен 
расширять поддержку отечест-
венного виноделия. Накануне 
ведомство выступило с новой 
инициативой — разрешить на-
ружную рекламу российского 
вина на щитах около винзаво-
дов, аэропортов торговых цен-
тров и гостиниц. Уже подготов-
лен проект закона, который сей-
час проходит общественное об-
суждение.

Еще одно направление под-
держки — борьба с фальсифика-
том, с напитками, содержащи-
ми меньше виноматериалов, 
чем указано на этикетке, или 
вообще без виноматериалов. По 
правилам, винными напитками 
считается алкоголь крепостью 
от 1,5 до 22 градусов с содержа-
нием виноматериалов не менее 
50 процентов. Но этот норматив 
часто не выполняется. Под ви-
дом винных напитков продают-
ся подделки. Они составляют за-
метную конкуренцию нату-
ральным винам, так как стоят 
существенно дешевле.  

Накануне минсельхоз под-
держал инициативу по установ-
лению минимальной розничной 
цены на винные напитки. Это 
должно помочь устранить из 
торговых точек некачествен-
ный продукт, который больше 
не может конкурировать по 
цене с продукцией, произведен-
ной с соблюдением технологии. 
Добросовестные производите-
ли и продавцы получают защи-
ту от демпинга, а спрос на рос-
сийские виноматериалы дол-
жен вырасти. К этой мере эк-
сперты также предлагают вве-
сти маркировку тары, чтобы бо-
роться с нелегальным оборотом 
алкоголя. 

ЛЕКАРСТВА Маркировку начнут с наиболее 
дорогостоящих препаратов

Таблетка станет 
прозрачной
Ирина Невинная

С 
1 июля 2019 года некото-
рые участники лекарст-
венного рынка обязаны 

зарегистрироваться в системе 
мониторинга движения ле-
карств. Это предусмотрено по-
становлением правительства № 
1557, принятым в середине де-
кабря прошлого года.

Пока речь идет о юрлицах и 
индивидуальных предпринима-
телях, которые участвуют в об-
ращении лекарств, предназна-

ченных для лечения льготных 
пациентов по программе «12 
высокозатратных нозологий». 
Это больные гемофилией, муко-
висцидозом, гипофизарным на-
низмом, болезнью Гоше, злока-
чественными новообразовани-
ями лимфоидной, кроветвор-
ной систем, пациенты с рассе-
янным склерозом, после тран-
сплантации органов. Больные 
получают лечение бесплатно в 
рамках перечня лекарств , кото-
рый утверждает правительство. 

Все организации, которые 
уже входят в цепочку по обеспе-
чению таких больных, должны 
зарегистрироваться в системе 
мониторинга в жесткие сроки - 

по 8 июля 2019 года, а вновь 
вступающие — в течение семи  
дней со дня возникновения та-
кой необходимости.  Это касает-
ся и производителей лекарств, и 
дистрибьюторов, и аптек, и ме-
дицинских  учреждений, если 
они берут на себя выдачу ле-
карств своим пациентам.

Фактически речь идет о пер-
вом этапе внедрения всеобщей 
маркировки лекарств. «Пило-
ты» проходят уже два года, в эк-
сперименте приняли участие не-
сколько фармкомпаний. Теперь, 

как и обещали в минпромторге, 
мониторинг установят за самы-
ми дорогостоящими лекарства-
ми, применяемыми при лечении 
редких болезней. 

С 1 января 2020 года марки-
ровка цифровыми кодами с 
криптозащитой станет  уже обя-
зательной для всех участников 
российского фармрынка. Как от-
метил первый замминистра про-
мышленности и торговли РФ 
Сергей Цыб на недавнем сове-
щании, никаких отсрочек боль-
ше не будет: чтобы остаться на 
рынке, все производители ле-
карств должны уложиться в ого-
воренные сроки.

«Единая для всей страны си-

стема «Честный знак» позволит 
отслеживать движение каждой 
упаковки любого лекарства по 
всей цепочке — от производите-
ля к дистрибьюторам и далее — в 
аптечные сети и медицинские 
учреждения», — отметил первый 
замминистра. 

«Действительно, уже скоро 
все препараты, продающиеся в 
аптеках, а также поступающие в 
стационары, будут промарки-
рованы, — пояснила «РГ» глава 
Аптечной гильдии Елена Нево-
лина. — Благодаря мониторингу 
движение любой партии препа-
рата можно будет отследить «от 
и до» — с момента производства 
и до получения или приобрете-
ния пациентом. Благодаря это-
му станет легче выявлять неуч-
тенные партии лекарств и фаль-
сификат. Ведь до сих пор встре-
чаются случаи, когда на рынке 
обнаруживаются «двойные» 
партии препаратов».

Глава Росздравнадзора Ми-
хаил Мурашко рассказал, что 
требования маркировки будут 
включены в лицензионные до-
кументы аптек, соответственно, 
аптечные сети также обязаны 
присоединиться к системе, за-
регистрировавшись в ней. Апте-
ки, не выполнившие это требо-
вание, станут нарушителями со 
всеми вытекающими последст-
виями, предупредил глава Рос-
здравнадзора.

Между тем производители 
подсчитали, во сколько обой-
дется введение маркировки. Се-
бестоимость одной упаковки 
препарата увеличится в сред-
нем на 80 копеек. 

А К Ц Е Н Т

После введения маркировки 
одна упаковка лекарства станет 
дороже примерно на 1 рубль

1

Самое больное

Сейчас переносные аппараты для вентиляции 
легких семьи с тяжелобольными детьми могут 
получить только от благотворительных фон-

дов, а правового регулирования до сих пор не было.
Положение также оговаривает обязательную пре-

емственность помощи. Порядок предусматривает чет-
кую маршрутизацию: данные о пациенте при выписке 
его из стационара поступают в подразделение паллиа-
тивной помощи по месту его жительства и максимум в 
течение двух дней работники службы уже должны оце-
нить его состояние, понять, какая помощь нужна. Бо-
лее того, порядок оговаривает даже такую деталь, как 
передача данных о больном ребенке во взрослую служ-
бу за месяц до того, как ему исполнится 18 лет.

Одно из главных достоинств нового порядка — он 
обеспечивает взаимодействие разных служб и струк-
тур, как государственных, так и общественных. Паллиа-
тивная помощь — это не только работа медиков, в ней за-
действованы и социальные работники, и психологи, и 
волонтеры, и представители религиозных организаций. 

В реальной жизни выстраивание паллиативной по-
мощи только начинается. Об этом шла речь на заседании 
Совета при правительстве РФ по вопросам попечитель-
ства в соцсфере, которое состоялось на площадке Мо-
сковского эндокринного завода — единственного в стра-
не, где производятся сильнодействующие обезболиваю-
щие. Важность темы подчеркнул премьер Дмитрий Мед-
ведев. Он  приехал на заседание совета, но сначала по-
смотрел новую заводскую линию, где впервые в нашей 
стране началось производство обезболивающих пла-
стырей. Нужные лекарства в стране производятся, и, 
более того, взят курс на полное импортозамещение, 
отметила вице-премьер Татьяна Голикова. Но при этом 
пока нет некоторых форм. Инъекционные препараты — 
это дополнительные страдания больных. А таблетки 
пролонгированного действия мы начали выпускать не 
так давно. Все необходимые формы и дозировки, по 
оценке вице-премьера, начнут выпускать к 2023 году. 
А пока «закрыть» нужду предполагается, наладив про-
изводство на базе аптек, из субстанций, предоставляе-
мых промышленным производителем. 

Документ публикуется на стр.18-20

1

МПС принял резо-
люцию, осуждаю-
щую санкции про-
тив парламентари-
ев как незаконные

ОФИЦИАЛЬНО

Кабмин утвердил перечень запрещенных 
к содержанию животных
Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал постановление со спи-

ском животных, которых гражданам нельзя содержать у себя в силу их 

опасности для владельцев или чья привычная среда обитания значи-

тельно отличается от возможных условий содержания их в неволе, что 

может неблагоприятно влиять на состояние их здоровья вплоть до ги-

бели. В перечне сгруппированы представители фауны 33 отрядов и по-

дотрядов, объединенные в восемь классов: пресмыкающиеся, земно-

водные, паукообразные, млекопитающие, птицы, хрящевые рыбы, кост-

ные рыбы, коралловые полипы. Установлен и ряд исключений. Во-пер-

вых, запрет не распространяется на случаи содержания и использова-

ния таких животных в зоопарках, зоосадах, цирках, зоотеатрах, дельфи-

нариях, океанариумах. Во-вторых, в полувольных условиях, искусст-

венно созданной среде обитания или неволе, за исключением жилых 

помещений, можно временно содержать пострадавших или травмиро-

ванных животных, чье состояние не позволяет возвратить их в среду 

обитания, до передачи их в приют или питомник. На время лечения или 

искусственного вскармливания детенышей сотрудниками специализи-

рованных учреждений животных из списка можно содержать и в нево-

ле. Также в исключения правительство внесло случаи содержания и ис-

пользования животных в организациях, основной целью деятельности 

которых является разведение животных для сохранения генетического 

фонда. Кроме того, уточняется, что животное, приобретенное до 1 янва-

ря 2020 года, может находиться на содержании владельца до смерти 

питомца.
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Медиацентр сообщает
НОВАЯ СХЕМА ФИНАНСИРОВАНИЯ  
ДОЛЕВОГО СТРОИТЕЛЬСТВА ЖИЛЬЯ 
1 июля (понедельник) в 12.00 состоится пресс-конферен-
ция, приуроченная к переходу с 1 июля 2019 года  
на проектное финансирование застройщиков с участием  
Антона Воронина, директора по гарантийным продуктам 
АО «ДОМ.РФ»; Светланы Назаровой, начальника Управле-
ния финансирования недвижимости Сбербанка;  
Ирины Карповой, советника директора департамента 
обеспечения банковского надзора Банка России,  
на которой спикеры расскажут о новых правилах долевого 
строительства.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ФИНАНСЫ Отказники 
банков нашли замену 

За коротким 
рублем

Юлия Кривошапко

Микрофинансовый рынок по итогам 2019 года может 
вырасти на 35—40 процентов, портфель микрозаймов в 
этом случае превысит 200 миллиардов рублей.

Такой прогноз содержится в новом рэнкинге ми-
крофинансовых организаций (МФО), подготовленном 
Национальным рейтинговым агентством (НРА). 

Число участников микрофинансового рынка за 
2018 год и три месяца 2019-го сократилось на 14 про-
центов — до 1994 компаний. Рынок займов МФО, на-
против, продолжает расти: плюс 13 процентов только 
за I квартал. Займы остаются востребованы как гра-
жданами, так и малым бизнесом.

 «Они все так же рассматриваются заемщиками, как 
«план Б» в случае отказа в банковском кредите», — от-
мечает старший директор рейтингов финансовых ин-
ститутов НРА Карина Артемьева. Впрочем, это не озна-
чает, что микрофинансовые организации, легально ра-
ботающие на рынке, выдают займы всем подряд. мо-
дель бизнеса микрофинансовых организаций позволя-
ет им предоставлять займы высоко рискованным сег-
ментам заемщиков, это совсем неозначает, что займы 
МФО выдаются всем желающим и на любые суммы. 

По словам директора по маркетингу Национально-
го бюро кредитных историй (НБКИ), участники ми-
крофинансового сетора внимательно следят за ситуа-
цией в розничном кредитовании и эффективно управ-
ляют кредитным риском для минимизации потерь.

Многие компании, раньше специализировавшиеся 
на выдаче «займов до зарплаты», сейчас переходят в 
более комфортный сегмент среднесрочных займов. 
Этому способствуют несколько ограничений — ежед-
невной ставки по займу до 1,5 процента (с 1 июля — 
1 процент), максимального размера переплаты (по ми-
крозаймам до 10 тысяч рублей сроком до 15 дней она 
не может превышать 30 процентов их величины), раз-
мера предельной долговой нагрузки (с 1 июля долг по 
процентам не может превышать двух тел займа), а так-
же применение повышающего коэффициента при рас-
чете достаточности капитала и 100-процентного ре-
зервирования с 91 дня по популярным у населения 
«займам до зарплаты». Усилия ЦБ привели к тому, что 
рост среднего размера «займов до зарплаты» почти 
прекратился. По данным НБКИ, в I квартале он увели-
чился всего на 1,4 процента по сравнению с тем же пе-
риодом предыдущего года — до 7,7 тысячи рублей. 

Еще один тренд: крупнейшие игроки микрофи-
нансовой отрасли выходят на облигационный рынок. 
«Участники  так диверсифицируют собственные 
источники финансирования, повышают свою откры-
тость и прозрачность, а заодно снижают стоимость 
заимствования», — поясняет Карина Артемьева.

Повторяя банковскую практику, микрофинансовые 
организации для снижения расходов на резервирова-
ние и ограничения просадки капитала – проводят ме-
роприятия по расчистке балансов от плохих активов. 
Результатом этой работы стало снижение доли просро-
ченной задолженности. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ В Иркутской области подсчитывают урон, нанесенный стихией

Вода и беда
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», 
Иркутская область

Т
акого наводнения в Ир-
кутской области не было 
180 лет. От стихии постра-

дали пять районов. Более 4000 
домов оказались подтопленны-
ми, еще пару сотен — унесло те-
чением, под водой — почти 5000 
приусадебных участков. Повре-
ждены 13 мостов. Почти 15 ты-
сяч человек вынуждены были 
спасаться на крышах, на лодках, 
переезжать в пункты временно-
го размещения, к родным и дру-
зьям. Стихия унесла жизни пя-
терых, двое — дедушка и маль-
чик — считаются пропавшими 
без вести.

Сколько дорог размыто, 
сколько электросетей повре-
ждено, в каком состоянии водо-
проводы, водозаборы, тепло-
трассы, предстоит выяснять, 
когда вода спадет. Однако уже 
понятно, что последствия ката-
строфические. Как поясняют 
специалисты, виной всему — 
обильные дожди, прошедшие в 
горах Восточного Саяна. Они 
ускорили таяние снегов на вер-
шинах, и вся эта масса воды 
двинулась по руслам рек в доли-
ну. Задержать влагу хотя бы от-
части могла бы тайга, но леса 
прорежены рубками. 

Первыми волну встретили 
жители Тофаларии — вода смыла 
огороды, утопила скот, жителей 
из поселка Алыгджер вывозили 
вертолетами. Дальше паводок 
покатился в сторону Нижнеу-
динска — в райцентре подтопило 

около тысячи домов, централь-
ные улицы превратились в кана-
лы, несколько поселков оказа-
лись отрезанными от «большой 
земли». В городе отключили во-
допровод и свет. Пациентов реа-
нимации местной больницы 
эвакуировали санавиацией. В 
Тайшетском районе было подто-
плено 13 поселков, пострадали 
около 2,5 тысячи людей.

Сильнее всего паводок уда-
рил по Тулуну — река Ия подня-
лась до отметки 14 метров, 
вдвое превысив критический 
уровень, и хлынула поверх дам-
бы. Вниз по течению поплыли 
дома и бани. Сначала единич-
ные — ударяясь о мост на феде-
ральной трассе «Сибирь», они 

со страшным грохотом лома-
лись, и бревна затягивало под 
пролет. В какой-то момент вода 
поднялась почти вровень с мо-
стом, и дома стали просто за-
стревать. В городе затопило 43 
улицы. Ситуация усугубилась 
тем, что мало кто из жителей ве-
рил в возможность такого силь-
ного наводнения, а сезонные па-
водки здесь явление привычное. 
Потому спасаться пришлось 
экстренно. «Вода проломила во-
рота и хлынула во двор. Течени-
ем принесло соседскую собаку. 
Схватили ее, схватили свою пси-
ну — и на чердак. Через несколь-

ко часов спасатели на лодке при-
плыли, мы через слуховое окно в 
лодку перелезли. Но собак взять 
не разрешили», — делились люди 
переживаниями.

Кто-то успел вывезти самое 
ценное, кто-то — спасти домаш-
нюю живность, поросят, коров, 
баранов, а кто-то — лишь увезти 
семью в безопасное место. «Де-
тей и жену отвез к родственни-
кам в деревню. Вернулся… И с 
берега помахал рукой дому. Все 
уплыло», — житель Тулуна пыта-
ется держать себя в руках, но 
видно, что он в шоковом состоя-
нии. И таких, как он — растерян-
ных, подавленных, не знающих, 
что делать, — сейчас сотни. В зоне 
затопления работают психологи. 
Но до них еще надо дойти.

Когда сойдет вода — не очень 
понятно. Мало того, что паводок 
спадает очень медленно, так еще 
все, что перелилось за дамбу, 
останется в городе надолго. «У 
нас два шлюза в дамбе диаме-
тром по метру каждый. Надо бу-
дет нырять, открывать, но вода 
через них будет долго ухо-
дить», — пояснил мэр Тулуна 
Юрий Карих. По его словам, 
река помимо домов унесла це-
лый детсад. Затопила две школы, 
больницу, хлебозавод, тран-
сформаторные подстанции, во-
дозабор. Однако разрушения — 
не единственная беда. На зато-
пленной территории были клад-
бища,  скотомогильники и 
очистные сооружения. Их со-
держимое теперь разнесло по 
округе. Утонули сотни голов 
скота. А в ближайшие дни ожи-
дается жара. Велика опасность 

инфекций. Детей из затоплен-
ных территорий планируют вы-
везти на ближайшие два месяца. 
Тем же, кто остается, предстоит 
вакцинация от дизентерии и от 
гепатита А. Минздрав отправля-
ет лекарства и средства для де-
зинфекции. 

Другой проблемой стали спе-
кулянты, желающие нажиться 
на беде и взвинтить цены на про-
дукты и воду. Причем не только 
в пострадавших поселках и го-
родах, но и на дальних подсту-
пах. Наводнение прервало дви-
жение по федеральной трассе 
Р255 «Сибирь». На обочинах в 
обоих направлениях скопились 
длинные вереницы фур, и води-
тели стали жаловаться, что при-
дорожные кафе и заправки 
взвинтили цены на провизию — 
булку хлеба предлагали по 100 
рублей!

Впрочем, бедствие показало 
и лучшую сторону людей — с 
первых дней паводка в зато-
пленные районы пошли потоки 
гуманитарной помощи со всей 
области. Отправляют вагонами 
и фурами. Люди грузят в свои 
машины воду, продукты, теплые 
вещи, бензин и масло для мотор-
ных лодок и отправляются на 
помощь. Эвакуация, подвоз про-
дуктов в отрезанные от «боль-
шой земли» деревни — волонте-
ры на лодках и машинах высо-
кой проходимости помогают где 
только могут. Люди предлагают 
разместить у себя дома тех, кто 
остался без крова.

Однако самая большая рабо-
та впереди. Вода уйдет — беда 
останется.  

МЧС Спасатели 
получили 
от гидрологов 
плохой прогноз

ЖАРА ДО 30 
И ГРОЗЫ
Тимофей Борисов

Прогнозы метеорологов пока 
обещают мало хорошего спаса-
телям. Поэтому МЧС России 
наращивает группировку в 
зоне ЧС в Иркутской области. 
После совещания под руковод-
ством президента РФ в Иркутс-
ке и заседания в Москве посто-
янно действующей рабочей 
группы правительственной ко-
миссии по предупреждению и 
ликвидации ЧС решено пере-
бросить в регион дополнитель-
ные силы и средства. В аэро-
порт Нижнеудинска для эваку-
ации населения передислоци-
рованы 4 вертолета Ми-8.

Спасатели понимают, что в 
ближайшие несколько дней 
очень многое будет зависеть от 
погоды. А она будет неустойчи-
вой. С одной стороны, в регион 
должна прийти жара до 30 гра-
дусов, что подсушит землю и 
прекратит хотя бы приток 
уровня рек.

С другой стороны, на бли-
жайшие сутки Росгидромет и 
центр «Антистихия» прогнози-
руют осадки на территории 
Усольского, Иркутского и Слю-
дянского, то есть трех южных 
районов Иркутской области до 
5 мм за 24 часа и порывы ветра 
при грозе до 16 м/с.

В любом случае снижение 
паводка обещает быть небы-
стрым. И потому работы спаса-
телям еще хватит. А на таких ре-
ках, как, скажем, Уда и Бирюса 
к концу недели уровень воды 
может снова повыситься, хотя 
вчера он понизился на метр и 
вода ушла из 26 населенных 
пунктов.

МЧС предупредило жителей 
Иркутской области о необхо-
димости готовиться к неожи-
данностям и заранее узнать 
адреса ближайших пунктов 
временного размещения. В на-
стоящее время для людей под-
готовлены 32 пункта времен-
ного размещения.

Но пока ситуация с инфор-
мированием населения все рав-
но остается далека от идеаль-
ной. На это особо обратил вни-
мание и глава государства на 
совещании. Люди ищут пропав-
ших сами по каналам в соцсе-
тях и узнают о новостях от зна-
комых и блогеров. Местное 
управление МЧС пытается 
выйти из ситуации за счет орга-
низации не виртуальных, а ре-
альных информцентров.

— В Тулуне открыто два кон-
сультационных пункта по об-
еим сторонам реки, где люди 
могут получить необходимую 
информацию по восстановле-
нию документов и выплатам 
денежных компенсаций за 
утраченное имущество. Рабо-
тают сотрудники МЧС, поли-
ции, социальные службы. Про-
изводится сверка адресных 
списков и учет пострадавших, 
которым уже начаты выплаты 
денежных компенсаций на пер-
воочередные нужды, — сооб-
щил глава регионального МЧС 
Валентин Нелюбов.

По его словам, затопленная 
территория города разбита на 
сектора, которые патрулиру-
ются спасателями: остающим-
ся в домах людям, отказавшим-
ся от эвакуации, организован 
подвоз воды и продуктов. Для 
решения проблем с питьевой 
водой задействованы дополни-
тельные водовозки.

Сейчас, по словам замести-
теля главы МЧС России Павла 
Барышева, в зоне подтопления 
работают спасатели Сибирско-
го и Байкальского поисково-
спасательных отрядов, аэромо-
бильной группировки ГУ МЧС 
России по Красноярскому краю 
(всего 210 человек, 21 единица 
техники и 26 плавсредств). Так-
же в район подтопления прибы-
ла аэромобильная группировка 
Сибирского спасцентра в коли-
честве 100 человек, 11 единиц 
техники и 9 плавсредств.  

ВЛАСТЬ  Владимир Путин дал поручения по ликвидации паводка
в Иркутской области

Действовать по плану

Татьяна Замахина

В
ладимир Путин пору-
чил как можно скорее 
приступить к восста-
новлению жилья в по-
страдавшей от навод-
нения Иркутской об-
ласти. Такую задачу 
президент РФ поста-
вил на совещании по 

ликвидации последствий ЧС в 
Братске.

Владимир Путин прибыл в 
Иркутскую область поздно но-
чью из Японии, где завершился 
саммит G20. На совещании, ко-
торое состоялось в аэропорту 
Братска, глава МЧС Евгений Зи-
ничев доложил президенту об 
обстановке в затронутых павод-
ком районах. По данным МЧС, 
из зоны бедствия эвакуирован 
1161 человек, пятеро погибли, 
двое пропали без вести. «Павод-
ком повреждено 13 автомо-
бильных мостов, ограничено 
движение по федеральной трас-
се «Сибирь» и 17 участкам ав-
томобильных дорог местного 
значения», — сказал Зиничев. 
Ущерб сети дорог регионально-
го значения в Иркутской обла-
сти предварительно оценивает-
ся в 800 млн рублей, уточнил гу-
бернатор региона Сергей Лев-
ченко. А ущерб сельскому хо-
зяйству в районах, захваченных 
паводком, составляет порядка 
300 млн, добавил замминистра 
сельского хозяйства РФ Максим 
Увайдов.

После информации об ущер-
бе от стихии президент дал ряд 
поручений. Во-первых, необхо-
димо заранее развернуть до-

полнительные пункты времен-
ного размещения и оснастить 
их всем необходимым. И по-
страдавшие должны знать об 
этих пунктах — а именно, где 
можно получить помощь, вклю-
чая медицинскую, а также воду, 
продукты питания, медикамен-
ты и предметы первой необхо-
димости. 

Сергей Левченко заверил, 
что вопросы по обеспечению 
пострадавших продуктами пи-
тания, предметами первой не-
обходимости решены в полном 
объеме. Запас бутилированной 
воды имеется, добавил он. Глава 
региона также доложил об ин-
формировании жителей — через 
радио, телевидение, мобильных 
операторов и путем поквартир-
ных обходов.

Еще одна задача от президен-
та — не откладывая, наметить 
план действий по восстановле-
нию жилья. «Нужно сделать все, 
чтобы люди не оказались в па-
латках, когда наступят холо-
да», — добавил Путин. Людям, 
лишившимся жилья из-за па-
водка, предложат различные 
механизмы приобретения ново-
го, сообщил замглавы минстроя 
Юрий Гордеев. По его словам, 
уже ведутся мероприятия по 
выбору площадок для строи-
тельства, а также по приобрете-

нию уже имеющегося жилья на 
вторичном и первичном рын-
ках. «Естественно, это по выбо-
ру граждан», — подчеркнул он.

МЧС, руководство Иркут-
ской области и профильные ми-
нистерства уже сейчас должны 
приступить к оценке объема 
восстановительных работ, зая-
вил президент. Стройматериа-

лы и технику нужно будет до-
полнительно привлечь из дру-
гих регионов, поставил задачу 
он. Надо восстановить не только 
жилье, но и все пострадавшие от 
паводков объекты инфраструк-
туры, здравоохранения и обра-
зования. «Дети должны присту-
пить к занятиям вовремя, в сен-
тябре», — подчеркнул глава го-
сударства. Он, кроме того, дал 
поручение организовать для де-
тей из пострадавших районов 
отдых в летних лагерях по всей 
стране. При этом младшие дети 
должны быть размещены вме-
сте с родителями, распорядился 
Путин.

Была затронута и тема вы-
плат. Ранее премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение об оказании фи-
нансовой помощи гражданам, 
пострадавшим в результате па-
водка. И президент уверен, что 
нужно сразу же начать выплаты 
пострадавшим. Министр труда 

и социальной защиты РФ Мак-
сим Топилин доложил, что вы-
платы начнутся в воскресенье — 
так, по сообщениям местных 
властей, и произошло. Также 
министр сообщил, что до 3 
июля в опережающем режиме 
будет обеспечена выплата всех 
пенсий тем, кто находится в 
зоне ЧС.

И, наконец, еще одно поруче-
ние касалось контроля над це-
нами. Товары первой необходи-
мости в пострадавшей от сти-
хии области подорожать не 
должны. Путин поручил контр-
олировать эту сферу ФАС и 
МВД, ведь нельзя дать спеку-
лянтам наживаться на горе лю-
дей. Отметим, что рейды нача-
лись сразу же. Так, утром в вос-
кресенье проверялась инфор-
мация о том, что цена на хлеб в 
подтопленном Тулуне выросла 
до 100 рублей за батон.

По итогам совещания прези-
дент распорядился создать пра-
вительственную комиссию по 
ликвидации последствий навод-
нения в Иркутской области, ее 
возглавил вице-премьер Вита-
лий Мутко. Ему нужно предста-
вить главе государства доклад о 
проделанной работе до 3 июля, 
далее – раз в две недели.

Учитывая масштаб стихий-
ного бедствия, необходимо на-
ладить координацию действий 
властей разных уровней, поя-
снил глава государства на сове-
щании в Братске. Позже стало 
известно, что президент пору-
чил министру обороны Сергею 
Шойгу при необходимости за-
действовать армию для ликви-
дации последствий паводков в 
Иркутской области. 

Паводок затронул 20 населенных 
пунктов в трех районах Иркутской 
области. 

А К Ц Е Н Т

Нужно сделать все, чтобы люди не оказа-
лись в палатках, когда наступят холода

Официально

Членам семей граждан, погибших в результате паводка, будет вы-

плачено единовременное пособие в размере 1 млн рублей на каж-

дого умершего. Также средства выделяются на погребение погиб-

ших. Об этом говорится в распоряжении об оказании финансовой 

помощи, подписанном главой правительства.

В свою очередь, граждане, получившие в результате наводнения 

вред здоровью, получат единовременно пособие в размере от 

200 тыс. руб. на человека (легкий вред здоровью) до 400 тыс. руб. 

(тяжкий вред или вред средней тяжести). Кроме того, гражданам, 

проживающим в зоне паводка в жилье, подвергшемся разрушению 

в результате ЧС, будет выплачена единовременная материальная 

помощь в размере 10 тыс. руб. на человека. В связи с утратой иму-

щества первой необходимости устанавливается финансовая по-

мощь гражданам в размере от 50 тыс. руб. на человека (за частично 

утраченное имущество) до 100 тыс. руб. на человека (за полностью 

утраченное имущество первой необходимости).

Росгидромет 
и центр «Антисти-
хия» прогнозируют 
осадки на террито-
рии южных райо-
нов Иркутской 
области. Самолет 
Ил-76 МЧС России 
доставил вчера 
в зону ЧС наливные 
дамбы, лодки, 
палатки и одеяла 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района 
и Общество с ограниченной ответственностью «Шахта Тайлеп-
ская» объявляют о начале проведения общественных обсуж-
дений с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) по вопросам намечаемой деятельности общества 
с ограниченной ответственностью «Шахта Тайлепская» и объ-
ектам государственной экологической экспертизы: проектной 
документации «Технический проект разработки Карачиякского 
и Николаевского каменноугольных месторождений открытым 
способом в границе участков недр Карачиякский и Карачиякский 
2. Дополнение 1», техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности по проектной документации «Технический 
проект разработки Карачиякского и Николаевского каменноу-
гольных месторождений открытым способом в границе участков 
недр Карачиякский и Карачиякский 2. Дополнение 1», матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности по проектной документации 
«Технический проект разработки Карачиякского и Николаев-
ского каменноугольных месторождений открытым способом 
в границе участков недр Карачиякский и Карачиякский 2. До-
полнение 1» (предварительный вариант).

Название намечаемой деятельности: «Технический про-
ект разработки Карачиякского и Николаевского каменноуголь-
ных месторождений открытым способом в границе участков 
недр Карачиякский и Карачиякский 2. Дополнение 1». Цель на-
мечаемой деятельности: Добыча угля.

Место расположения: на территории Новокузнецкого му-
ниципального района.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Шахта Тайлепская» (юр. адрес: 
654217, Россия, Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
ст. Тальжино, ул. Советская, д.1, каб. 204; почтовый адрес: 
654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Н.С. Ермако-
ва, д. 9а, офис 449).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: I—III кварталы 2019 года. Орган, от-
ветственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Новокузнецкого муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности по проектной документации, материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности по проектной документации 
(предварительный вариант), проектная документация «Техни-
ческий проект разработки Карачиякского и Николаевского ка-
менноугольных месторождений открытым способом в границе 
участков недр Карачиякский и Карачиякский 2. Дополнение 1» , 
журнал регистрации предложений и замечаний будут размещены 
с 08.07.2019 г. в здании муниципального бюджетного общеобра-
зовательного учреждения «Тайлепская основная общеобразова-
тельная школа», расположенного по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, поселок Тайлеп, улица Школьная, 2.

Предложения и замечания принимаются до 07.08.2019 г. 
(включительно) по адресу: 654007, Кемеровская область, г. Но-
вокузнецк, пр. Н.С. Ермакова, д. 9а, офис 449.

Общественные обсуждения по объектам государствен-
ной экологической экспертизы: проектной документации 
«Технический проект разработки Карачиякского и Николаев-
ского каменноугольных месторождений открытым способом 
в границе участков недр Карачиякский и Карачиякский 2. До-
полнение 1», техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности по проектной документации «Технический 
проект разработки Карачиякского и Николаевского каменноу-
гольных месторождений открытым способом в границе участков 
недр Карачиякский и Карачиякский 2. Дополнение 1», матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности по проектной документации 
«Технический проект разработки Карачиякского и Николаевско-
го каменноугольных месторождений открытым способом в гра-
нице участков недр Карачиякский и Карачиякский 2. Дополне-
ние 1» (предварительный вариант) состоятся 08.08.2019 в 15.00 
в здании муниципального бюджетного общеобразовательного 
учреждения «Тайлепская основная общеобразовательная шко-
ла», расположенном по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, поселок Тайлеп, улица Школьная, 2. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Суд разъяснил, кому переуступать права требований 
по проблемным кредитам 
rg.ru/art/1699075
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Сотрудники МЧС и волонтеры спаса-
ли не только людей, но и братьев 
меньших.
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АКЦИЯ «РГ» «РГ» помогает 
соотечественнице 
получить гражданство 
России 

Дорога домой  

Лариса Ионова, Ростов-на-Дону

В 2019 году вступают в силу упрощенные правила по-
лучения российского гражданства для жителей Украи-
ны. Как они работают, «РГ» проверяет вместе с герои-
ней прошлогоднего репортажа Асей Ермаковой. Тогда 
«РГ» удалось помочь ей получить вид на жительство.

Ася Ермакова жила в украинском поселке Меловом 
еще тогда, когда граница между странами была услов-
ной, и местные переходили ее как переходят улицу. 
Граница между украинским Меловым и российским 
Чертково идет символично — по общей улице Дружбы 
Народов. Ася училась в Чертково, чтобы получить рос-
сийский аттестат, и там же поступила в юридический 
техникум. В Чертково вышла замуж за местного жите-
ля, родились двое детей. Их прописали в Меловом 
украинцами. Когда семья распалась, Ася с детьми в 
2010 году вернулась в Меловое, купив небольшой дом.

Тем временем прямо по огороду Ермаковой раска-
тали колючую проволоку границы двух государств. 
Вырыли широкий ров. Когда еще дома и работы не ста-
ло, Ася подалась на заработки в Россию. Но чтобы ра-
ботать официально, нужно было получить российское 
гражданство. А для этого оформить вид на жительство. 
Вот тут все и началось. Ей трижды возвращали заявле-
ние, которое она писала не сама, чтобы ничего не напу-
тать, а пользовалась услугами адвоката и платила каж-
дый раз по 2000 рублей. Еле приняли - с очередями, 
«футболом» из кабинет в кабинет и ожиданием у за-
пертых дверей. Но и через полгода девушка не могла 
получить ответ, готовы ли её документы. Отчаявшись, 
Ася Ермакова обратилась в «РГ». 

Мы прошли с ней весь путь. На сайте миграционной 
службы, которая стала теперь подразделением МВД, 
все просто: «…Вы сможете в любое удобное время по-
лучить достоверную информацию по вопросам мигра-
ции в течение нескольких минут». На деле все не так. 
Сайт не срабатывал, на прием были дикие очереди, лю-
дей месяцами гоняли по кабинетам и ведомствам. И 
все впустую. После выхода статьи в «РГ» бюрократиче-
ская машина чудесным образом закрутилась и «вы-
плюнула» Ермакову из чертова колеса (в котором, 
кстати, продолжают кружиться сотни других формаль-
но жителей Украины). Ася получила вид на жительст-
во, которым зани-
малась почти четы-
ре (!) года. По старо-
му закону ей как че-
ловеку, получивше-
му в 2014 году кво-
ту, нужно еще четы-
ре года, чтобы по-
дать заявление на 
гражданство. Но с 
2019 года есть дру-
гой путь. Его нам 
подсказали в Глав-
ном управлении 
МВД России по Ро-
стовской области — «для приобретения гражданства 
РФ в упрощенном порядке следует обратиться в ко-
миссию по признанию иностранных граждан носите-
лями русского языка». 

Еще нужно, чтобы у претендента был вид на житель-
ство. То есть Ася Ермакова имеет право на получение 
гражданства по упрощенной схеме. Она должна прой-
ти собеседование и доказать, что владеет русским язы-
ком и «свободно воспринимает социально-культур-
ные и эмоциональные особенности речи говорящих, 
интерпретируя фразеологизмы, известные высказы-
вания и скрытые смыслы». Кстати, у Ермаковой атте-
стат российской школы и диплом об окончании рос-
сийского юридического техникума. Тем не менее экза-
мен по русскому ей сдавать придется.

— Льготный порядок приобретения гражданства 
предусмотрен для участников госпрограммы добро-
вольного переселения соотечественников, — поясняет 
сотрудница пресс-службы МВД Оксана. — У Ермаковой 
есть два варианта — она может сдать экзамен на носи-
теля русского языка или пойти по госпрограмме.

Для этого нужно приехать в Ростов-на-Дону, на ули-
цу Таганрогскую, 31 (часы работы 09.00—18.00 в буд-
ни), записаться в очередь и написать заявление, а его 
бланк должны были выдавать по месту жительства — в 
Чертково. Она собирает пакет документов: вид на жи-
тельство (копия); паспорт (копия, перевод, нотариаль-
но заверенный); фото 3 на 4; свидетельство о рождении 
(копия); если меняла фамилию: свидетельство о браке 
(заверенное нотариально).

— Вчера руководитель ее дело поднимала, — делится 
Оксана и подсказывает: — По программе переселения, 
говорят, труднее пройти — лучше сдать экзамен по рус-
скому языку. 

Ася взяла билеты на поезд, отпросила детей из шко-
лы и выехала вместе с ними в Ростовскую область. Би-
леты обошлись в 10 тысяч рублей.

— Очередь была большая, но электронная, — расска-
зывает Ермакова. — Я прошла вторая. Выяснилось, что 
нужен перевод паспорта и бланк заявления. Тут же ра-
ботал «сервис» — я заплатила 5 тысяч 50 рублей, мне 
заполнили заявление и сделали перевод паспорта. И 
дали талон на сдачу экзамена через две недели. 

20 февраля Ася снова приехала в Ростов. Едем на Та-
ганрогскую. Там все как бы сделано для людей. Элек-
тронная очередь, пять окон для приема, вежливый ад-
министратор, туалет для посетителей и буфетная стой-
ка с булочками, водой и дошираком. К каждому окну 
очередь. Ася платный клиент, заплатила 5 тысяч, и бы-
стро получает талон с номером 074. Ее ждут в кабинете 
10 в 10.15. Воодушевленная, Ася идет к кабинету, но 
там тоже разминается очередь. Кабинет закрыт, со-
трудницу вызвало, по словам администратора, началь-
ство, и будет она «минут через 40, а там, кто его зна-
ет…» 

Через два часа Ася Ермакова попала в кабинет. Дата 
экзамена — 7 марта. Новый приезд, опять другое зда-
ние. Маленький холл не вмещает всех жаждущих, и мы 
приготовились к осаде. Но, чудо, Асю вызывают по вре-
мени, и она в течение пяти минут (!) сдает экзамен. 
Спустя три недели в ее руках сертификат об успешной 
сдаче. И уже 5 апреля Ермакова подала заявление на 
российское гражданство. Через три месяца будет ре-
зультат.  Неужели она станет гражданкой России?  

ВООРУЖЕНИЯ Контракты на триллион рублей были 
заключены на военной выставке в «Патриоте»

Рекордная «Армия»
Александр Степанов

О
коло 50 контрактов на 
о б щ у ю  су м м у  б ол е е 
триллиона рублей было 

подписано на форуме «Ар-
мия-2019». На выставке были 
показаны как образцы военной 
техники, с заделом на перспек-
тиву, так и вооружение, которое 
может появиться в войсках уже 
в ближайшее время.

«Армия-2019» вызвала боль-
шой интерес специалистов и 
просто любителей военной тех-
ники. За шесть дней форума на 
нем побывало свыше миллиона 
человек. Для того чтобы заинте-
ресовать посетителей, минобо-
роны каждый день устраивало 
динамические показы, где воен-
ная техника плавала, стреляла, 
летала и даже прыгала. Причем 
проходило все это действо в 
условиях максимально прибли-
женных к боевым. Всего в пока-
зательных выступлениях было 

задействовано порядка 300 бое-
вых машин.

Конечно, показателем успеш-
ности любой военной выставки 
являются контракты, которые 
на ней заключаются. Здесь «Ар-
мии-2019» тоже есть чем похва-
стать. Подписанные в рамках фо-
рума соглашения на триллион 
рублей — это своеобразный ре-
корд всех военных выставок, ко-
торые проходили в России.

Самый большой контракт 
был заключен на поставку ис-
требителей пятого поколения 
Су-57. Всего в войска, в рамках 
подписанного соглашения, 
должно поступить 76 самоле-
тов. Другой крупный контракт, 
который заключило военное 
ведомство, — поставка в войска 
98 модернизированных удар-
ных вертолетов Ми-28НМ 
«Ночной охотник». Этот воз-
душный «танк» в НАТО назва-
ли Havoc (Опустошитель). Об-
новленный вертолет может 

стрелять дальше, а «видеть» 
лучше благодаря новым лока-
торам, обеспечивающим кру-
говой обзор и системе управле-
ния с элементами искусствен-
ного интеллекта. Обновленный 
«Ночной охотник» уже прошел 
обкатку боем в Сирии, где заре-
комендовал себя с самой луч-
шей стороны.

«Призыва» в армию также 
ожидает еще ряд новинок, по-
казанных на выставке. В част-
ности, перспективный само-
ходный миномет «Дрок» на 
базе автомобиля «Тайфун-
ВДВ» должен завершить госи-
спытания в 2020 году. Этот ми-
номет называют новейшей раз-
работкой в сфере орудий вой-
сковой артиллерии. Он может 
вести огонь обычными боепри-
пасами, а также новыми мина-
ми с повышенной мощностью и 
дальностью. Миномет спосо-
бен стрелять на расстояние от 
100 метров до 6 км со скоро-
стрельностью до 15 выстрелов 
в минуту.

Еще одна новинка для десан-
тников — 120 мм самоходное ар-
тиллерийское орудие «Лотос», 
которое способно выпустить до 
8 снарядов в минуту на даль-
ность до 13 километров. В буду-
щем эта самоходка заменит в 
ВДВ легендарные САУ «Нона-
С», которые были разработаны 
еще во времена СССР. Госиспы-
тания сейчас заканчивает и мо-
стоукладчик МТУ-2020 на базе 
танка Т-90МС, который спосо-
бен буквально за 3—5 минут пе-
рекинуть 27-метровый мост че-
рез ров или реку. Конструкция 
выдерживает вес боевой техни-
ки до 60 тонн.  

РАКУРС Временно закрыли 
для посетителей  популярную 
«Яму» в центре Москвы

Приходите завтра

Сергей Жуков

Хохловская площадь, больше 
известная как «Яма», откроется 
после небольшого ремонта в 
ближайшие дни, сообщили «РГ» 
в пресс-службе префектуры 
Центрального административ-
ного округа Москвы.

Площадь между Покровским 
и Чистопрудным бульварами, 
где часто собираются подростки 
и студенты, обнесена забором. 
Там идут плановые ремонтные 
работы. «С фрагментом стены 
Белого города все нормально, — 
рассказали «РГ» в префектуре. — 
Речь об амфитеатре. Его и при-
ведут в порядок». 

На «Яме» почистят бетонные 
ступени и деревянные настилы, 
покрасят урны, а сломанные — 
заменят новыми. Плюс отмоют 
стихийные граффити. Навести 
«марафет» на Хохловской рас-
считывают за несколько дней. 
Поэтому «Яма» уже на этой не-
деле примет гостей. Если, конеч-
но, не подведет погода. Закры-
вать «народную» площадь для 
посетителей насовсем никто не 
собирается, подчеркнули в 
пресс-службе.

Хохловскую площадь, напом-
ню, открыли после реконструк-
ции два года назад. Ее главная 
«фишка» — сохранившийся 
фрагмент стены Белого города. В 
2017 году, когда сюда добралась 
программа «Моя улица», свиде-
теля истории очистили от грязи 
и пыли, а после покрыли защит-
ным составом, защищающим от 
влаги. Вокруг же возвели амфи-
театр. 

О «Яме», так это место про-
звали в народе, активно загово-
рили этим летом. Здесь вечера-
ми собираются молодые люди, 
общаются, веселятся и выпива-
ют спиртные напитки. Особенно 
оживленно по выходным. Мест-

ные жители часто вызывают по-
лицию. Говорят, слишком шум-
но. Сюда не раз заходили акти-
висты движения «Лев против», 
выступающие против курения и 
алкоголя в общественных ме-
стах. Они отбирали у отдыхаю-
щих бутылки с пивом и вином. 
Потому тусовки объяснимо пе-
рерастали в потасовки. 

О том, что происходит на 
«Яме» и почему молодежь выби-
рает это место, «РГ» писала ра-
нее. В день своего визита наши 

корреспонденты никакой агрес-
сии на площади не заметили. Не 
встретили и вдрызг пьяных лю-
дей. Однако шума действитель-
но хватает, но жилья вокруг нем-
ного. Прямиком на «Яму» выхо-
дят окна лишь одной многоэ-
тажки. 

Местные, конечно, жалуются 
на  шум, но стихийным бедстви-
ем  тусовки на Хохловской пло-
щади не признают. Говорят, про-
блема по большей части сущест-
вует только в выходные дни: за-
кроешь окна и все в порядке. 

ТУРИЗМ  Из каких стран в Москву едут туристы?  

Послевкусие футбола 

Сергей Жуков

В 
Москве 240 дней в 
году идут массовые 
мероприятия, а по го-
роду ежегодно гуляют 
65 миллионов чело-
век.  Такие данные 
привел глава столич-
ного департамента 
внешнеэкономиче-

ских и международных связей 
Сергей Черемин, обсуждая с эк-
спертами наследие прошедшего 
в России чемпионата мира по 
футболу.

По его словам, самые попу-
лярные фестивали — «Путешест-
вие в Рождество», «Московская 
весна A Cappella», «Круг света» 
и «Цветочный джем», которые 
регулярно притягивают миллио-
ны человек. Город в прошлом 
году посетили более 23 миллио-
нов туристов. В этом году власти 
ожидают как минимум столько 
же. По мнению экспертов, ино-
странцы открыли для себя Мо-
скву, поэтому наверняка прие-
дут новые гости.

В дни футбольного первенст-
ва столицу навестили свыше 
трех миллионов человек. Около 
половины прибыли из стран 

дальнего зарубежья. Больше все-
го из Китая, США, Германии, Гол-
ландии и Франции. Особый ин-
терес к Москве проявили жители 
Южной Америки. Оттуда прие-
хало в семь раз больше, чем в об-
ычный сезон. Вдвое больше — из 
Северной Америки. Европа и 
Азия показали прирост на 20% и 
26% соответственно. 

По данным генерального ди-
ректора Amadeus Russia Леони-
да Мармера, в столице России 
зарубежные фанаты в среднем 
проводили 12 дней. Во многом 
свою ведущую роль сыграл па-
спорт болельщика, позволяв-
ший въезжать в Россию без 
визы. Поэтому, отмечают эк-
сперты, нужно скорее упрощать 
визовый режим. 

— Чемпионат помог сломать 
стереотипы: Москва далеко, там 
небезопасно и дорого, — говорит 

зампредседателя столичного ко-
митета по туризму Татьяна Шар-
шавицкая. — Москва же в трех ча-
сах полета от европейских горо-
дов, а в кафе и ресторанах на-
много дешевле, чем на Западе.

Гостиницы, отмечает она, 
были загружены на 90%. Поэто-
му нужно открывать новые от-
ели, подчеркивает Шаршавиц-
кая. Столице сейчас не хватает 
гостиниц среднего ценового сег-
мента. В связи с этим гостинич-
ный бизнес Москвы в ближай-
шем будущем возьмет курс на 
развитие бюджетных отелей, 
уверен региональный менеджер 
Hilton Worldwide по России и 
СНГ Тим Эттельт. По его мне-
нию, экономные гостиницы со 
временем подвинут сервис 
Airbnb, предлагающий туристам 
комнаты и квартиры. А с запре-
том хостелов в жилых домах, 

считают эксперты, на рынок 
выйдут новые, от известных го-
стиничных брендов. Отказы-
ваться от такого типа размеще-
ния бессмысленно, поскольку 
пользуется спросом у туристов-
одиночек и молодых путешест-
венников. Им важно сэкономить 
на поездке. 

Если индивидуальные и груп-
повые туры в Москву набирают 
популярность, деловой же ту-
ризм пока в зачаточном состоя-
нии. По словам Эттельта, орга-
низаторам бизнес-конференций 
и семинаров тяжело собрать 
группы – иностранцам прихо-
дится пройти долгий путь, чтобы 
получить деловую визу. Да и в 
столичных отелях мало конфе-
ренц-площадок, которые могли 
бы разом вместить более тысячи 

человек. Поэтому так важно 
строить новые современные от-
ели, говорит он. 

Московским отельерам уже 
пообещали поддержку. «Они 
смогут и дальше рассчитывать 
на льготы по налогу на имущест-
во, — пояснила Татьяна Шарша-
вицкая. — Городские власти ре-
шили продлить льготы на пять 
лет». 

Особый интерес к российской сто-
лице в дни чемпионата мира проя-
вили болельщики из стран 
Латинской Америки. 

На «Армии-2019» показали обновленный вертолет «Ночной охотник» 

А К Ц Е Н Т

В 2018 году город посетили 
более 23 млн туристов. В этом году ждут
как минимум столько же 

ПРЕССА 
Почта начнет 
досрочную 
подписную 
кампанию 
на I полугодие 
2020 года 

ГАЗЕТА 
В ПОДАРОК 
Юлия Кривошапко 

С 1 июля «Почта России» объ-
являет досрочную подписную 
кампанию. Подписаться на бо-
лее чем 1000 изданий по ката-
логу почты на I полугодие 2020 
года можно по ценам текущего 
полугодия. 

Досрочная подписная кам-
пания продлится до 20-х чисел 
августа. Подписку на любимые 
печатные издания для детей, 
родителей и для себя можно 
оформить из любой точки мира 
на podpiska.pochta.ru либо по 
обновленному цветному ката-
логу «Почты России» в отделе-
ниях почтовой связи.

Обновленный цветной ка-
талог «Почты России» — это 
оптимизированный поиск, 
удобные рубрикаторы по те-
мам и алфавиту, простая ори-
ентация по разделам благода-
ря тонировке страниц и поряд-
ка 3500 наименований печат-
ных изданий на любой вкус и 
возраст. 

Подписчиков ждут скидки в 
25 процентов на 2500 изданий, 
рекомендованных Экспертным 
советом по региональным 
СМИ, тогда как скидки на эти 
газеты и журналы по каталогам 
подписных агентств-партнеров 
составят 20 процентов.

Только в период досрочной 
подписной кампании стои-
мость доставки и тарифы на ма-
гистральные перевозки «По-
чты России» сохранятся на 
прежнем уровне.

С 2015 года «Почта России» 
проводит благотворительную 
акцию «Дерево добра», в кото-
рой уже участвуют 2500 соци-
альных учреждений по всей 
стране. В рамках программы 
каждый желающий может 
оформить подарочную подпи-
ску в адрес воспитанников дет-
ских школ-интернатов и дет-
ских домов, подопечных домов 
престарелых и ветеранов, де-
тей, которые находятся на лече-
нии, сельских библиотек и ву-
зов. Принять участие в проекте 
можно на сайте https://
podpiska.pochta.ru/derevo-
dobra/region или в любом отде-
лении почтовой связи вашего 
района.  

О Хохловской пло-
щади, что между 
Покровским 
и Чистопрудным 
бульварами, 
активно заговори-
ли этим летом. 
Там часто собира-
ются подростки 
и студенты.

Прямо по огороду 
Аси Ермаковой 
раскатали колю-
чую проволоку 
границы двух
государств 

— Все главные новости 
форума «Армия-2019», 
фото и видео — на сайте
rg.ru/sujet/forumarmia2019

РЕШЕНИЕ 

Французский 
музыкант не 
смог получить 
с Филиппа 
Киркорова 
272 млн рублей

ПЕСЕНКА 
СПЕТА
Иван Петров

Таганский районный суд Мо-
сквы отказался удовлетворять 
 иск французского исполнителя 
Дидье Маруани о нарушении 
авторских прав к российскому 
певцу Филиппу Киркорову и 
композитору Олегу Попкову. 
Истец требовал выплатить ему 
компенсацию в размере 272 
млн рублей. В иске говорилось, 
что Попков и Киркоров исполь-
зовали фрагмент песни Маруа-
ни Symphonic Space Dream в 
композиции «Жестокая лю-
бовь».

Представители Киркорова 
попросили суд отклонить иск, 
так как их подзащитный вовсе 
не должен быть соответчиком. 
Ведь он использует зарегистри-
рованную в Российском автор-
ском обществе песню ее автора 
и композитора Попкова и не 
должен разбираться в происхо-
ждении песни.

Адвокат композитора Поп-
кова Кира Разумовская, в свою 
очередь, заявила, что собира-
ется выдвинуть встречный иск. 
По ее словам, именно Попков 
написал данную мелодию 
впервые, а Маруани, находясь 
в ресторане Санкт-Петербур-
га, где она исполнялась груп-
пой «Чудо-остров», мог ее 
услышать и запомнить. По сло-
вам защитницы, у их стороны 
есть соответствующие доказа-
тельства. 

В 2016 году Маруани подал в 
Мосгорсуд иск в отношении 
Киркорова по тем же основани-
ям, но иск не был принят к рас-
смотрению из-за нарушения 
правил подсудности. 
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КСТАТИ

В этом году Москву часто посеща-

ют туристы из Китая, Германии, 

Франции, Израиля, США и Вели-

кобритании.

Тем временем 

Красная площадь, Кремль, Оружейная палата и храм Христа Спасителя 

— традиционно самые популярные у иностранных туристов достопри-

мечательности в Москве. Не обделяют своим вниманием гости из-за ру-

бежа Третьяковскую галерею, деловой центр «Москва-Сити», Большой 

театр, ВДНХ, музеи-заповедники «Коломенское» и «Царицыно». Часто 

поднимаются на смотровую площадку Останкинской телебашни, ходят 

в ГУМ и посещают экскурсии в столичном метро. 

Андрей Юрьевич Бочкарев
Руководитель департамента 

строительства города Москвы

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 ИЮЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ИЛИ УЖ Е СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ:  ZAVTRAK@RG.RU,  А  ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92
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КАЗУС Капитану немецкого 
судна грозит тюрьма 
в Италии

Ракете шла 
на прорыв

Екатерина Забродина

Между Берлином и Римом разгорается дипломатиче-
ский скандал в связи с арестом немецкой гражданки Ка-
ролы Ракете — капитана судна неправительственной ор-
ганизации Sea Watch 3 с десятками беженцев на борту. 
Вопреки запрету властей Италии, оно вошло в порт 
острова Лампедуза. Теперь Ракете грозит реальный тю-
ремный срок от трех до десяти лет: прокуратурой сици-
лийского Агридженто ей предъявлены обвинения в не-
повиновении итальянской береговой охране, в наруше-
нии норм морского права и в пособничестве нелегаль-
ной миграции. 

Картина, за которой с изумлением наблюдали жите-
ли Лампедузы, походила на остросюжетную драму. По-
сле двухнедельного дрейфа в Средиземном море 31-лет-
няя капитан решилась на рискованный маневр. С насту-
плением сумерек она резко направила судно в итальян-
ские территориальные воды, пойдя наперерез полицей-
ским скоростным катерам. «Мы выдвинулись навстре-
чу, но судно Sea Watch 3 грозило нас уничтожить», — 
признали пограничники. Впоследствии Кароле при-
шлось уже в полицейском отделении извиняться за свои 
действия, которые глава МВД Италии Маттео Сальвини 
назвал «пиратским рейдом». Пока женщина находится 
под домашним арестом, неопределенной остается судь-
ба 40 мигрантов, остающихся на борту. Пока судно, по-
добравшее их у берегов Ливии, в течение 60 часов взы-
вало о помощи, ни одна из европейских стран не отклик-
нулась на призыв разместить у себя беженцев. Теперь 
же готовность приютить их выразили пять стран: Фин-
ляндия, Люксембург, Португалия, Франция и Германия. 
Глава немецкого дипведомства Хайко Маас также по-
требовал от властей Италии освободить Ракете от уго-
ловного преследования. 

СКАНДАЛ Внешняя 
политика плохо дается 
президенту Украины 

Не до шуток

Павел Дульман

Президент Украины Владимир Зеленский впервые пу-
блично разозлился. Причин оказалось несколько. Во-
первых, гнев украинского лидера вызвало решение на-
родных республик Донбасса в качестве жеста доброй 
воли передать Киеву четырех украинских военных при 
посредничестве украинского политика Виктора Мед-
ведчука. Не меньшее недовольство вызвали у прези-
дента Незалежной действия главы МИДа Павла Клим-
кина, который в полном соответствии с озвучиваемы-
ми новым президентом внешнеполитическими тезиса-
ми, отказался обсуждать с Россией условия передачи 
задержанных в Керченском проливе моряков. Впро-
чем, в обоих случаях истинной причиной проявленно-
го Зеленским возмущения стала внешнеполитическая 
беспомощность Украины, преодолеть которую новый 
лидер оказался не в состоянии. 

Чем расстроила 
Зеленского, каза-
лось бы, радостная 
весть — передача 
пленных, понять не-
сложно: это был не 
его успех, а главы 
политсовета партии 
«Оппозиционная 
платформа — За 
жизнь». Медведчук 
первым из украин-
ских политиков на-
рушил табу и без согласования с официальным Киевом 
пошел на прямые переговоры с Донецком и Луганском. 
Поэтому испытавший ревность к чужому успеху пре-
зидент тут же назвал освобождение украинских воен-
ных «предвыборным пиаром» Медведчука, очевидно 
забыв, что тот — единственный украинский политик, 
который с самого начала гражданского конфликта за-
нимался вопросами обмена и гуманитарной повесткой 
вне зависимости от дней голосования.  Зеленский по-
просту проговорился: по его мнению, «пиариться» на 
вопросах войны и мира имеет право только президент 
Украины — в этом и заключалась его главная претензия 
к Медведчуку. 

Очевидно, что и сам Медведчук, приветствовавший 
победу Зеленского над Порошенко, больше не считает 
того «президентом мира»: вся его риторика после ина-
угурации и повторенный в европейских столицах от-
каз «разговаривать с сепаратистами» однозначно ука-
зывают на некритичное принятие новыми властями 
внешнеполитической доктрины Порошенко.  Ведь сра-
зу после освобождения с пецслужбы задержали одного 
из бывших пленных — Дмитрия Великого: спецназ вор-
вался в его дом ночью и отвез на допрос. Иными слова-
ми, если помилованных карателей не встречает в аэро-
порту президент — они никакие не «герои Украины», а 
предатели и дезертиры.

На Климкина же Зеленский разозлился после того, 
как «из интернета» узнал об отказе МИДа обсуждать с 
Россией условия освобождения арестованных моря-
ков. Претензия эта прозвучала странно от человека, 
который носится с идеей «государства в смартфоне» и 
общается с обществом преимущественно в соцсетях. 
Раздражение это удивительно вдвойне, поскольку сам 
Зеленский, исходя из его же заявлений, переговоров о 
судьбе моряков вести не собирается, а просто требует 
отдать их безо всяких условий, считая это лучшим ди-
пломатическим предложением. Поэтому ответ Клим-
кина в Facebook на выдвинутые претензии звучит ло-
гично: он не обязан обсуждать с президентом ранее ут-
вержденную «международно-правовую позицию» — то 
есть отказ от контактов с Россией, а если Зеленский хо-
чет это обсудить, то министра всегда можно найти в 
МИДе. «Как говорят, меня легко найти, трудно поте-
рять и невозможно забыть», — закончил свой ответ 
шуткой Климкин, ранее уже пошутивший над главой 
Украины, отправив его, незванного, в Осаку.  

РЕЗОНАНС Обвиняющие Россию в экспансии грузинские политики действуют в интересах Анкары

Берег турецкий
Евгений Шестаков

Ч
ерез два года исполнится 
100 лет Карскому догово-
ру, во многом определив-

шему нынешние границы Гру-
зии. Это соглашение, одним из 
гарантов выполнения которого 
была Москва, ознаменовало 
историческую сделку — Анкара 
отказалась от притязаний на Ба-
тумский округ (современная 
Аджария. — Прим. ред.), получив 
в качестве компенсации ряд 
других территорий. В годы со-
ветской власти о многих поло-
жениях Карского договора 1921 
года его участники, включая 
Грузию и Турцию, подзабыли, и 
казалось, что документ оконча-
тельно утратил свою актуаль-
ность. Но оказавшись у власти в 
результате «революции роз», 
Михаил Саакашвили вспомнил 
о соглашении.

Когда сегодня демонстран-
ты в Тбилиси, большинство ко-
торых являются сторонниками 
экс-президента, обвиняют Рос-
сию в экспансии, они забывают 
о том, что становление Абхазии 
и Южной Осетии в качестве не-
зависимых  государств стало 
следствием агрессивной наци-
оналистической политики, 
проводимой прежним руковод-
ством Грузии. Также благодаря 
своему бывшему телегенично-
му кумиру Грузия допустила 
другую, вполне реальную эк-
спансию со стороны Турции, по 
факту уже лишившись рычагов 
управления на еще одной своей 
территории — Аджарии. Стре-
мясь ослабить национальные 
элиты этой стремившейся к не-
зависимости автономии, Саа-
кашвили в противовес им от-
крыл максимально широко 
окно возможностей для входя-
щей в НАТО Турции, чтобы та 
могла участвовать в политиче-
ской и экономической жизни 

Аджарии. И турки не премину-
ли воспользоваться выпавшим 
им шансом вернуть под контр-
оль свои бывшие территории, 
которые отошли Грузии по Кар-
скому договору. Тем более что 
такую экспансию одобрили в 
Вашингтоне, о чем Саакашвили 
был, разумеется, проинформи-
рован, ведь в те годы Анкара 
была ключевым стратегиче-
ским партнером США.

Для того чтобы понять, чем 
так полюбилось Михаилу Саа-
кашвили Карское соглашение, 
обратимся к его ключевым по-
ложениям. Помимо широкой 
местной автономии для живу-
щих в Аджарии мусульман, в 
нем говорилось о свободном 
транзите турецких товаров че-
рез батумский порт без задер-
жек и обложения их какими-ли-
бо налогами, утверждалось пра-
во Турции пользоваться батум-

ским портом опять же без взи-
мания специальных сборов и 
т.п. Есть в соглашении еще один 
любопытный пункт, который 
давал возможность жителям Ад-
жарии свободно покинуть гру-
зинскую территорию, забрав с 
собой вещи, имущество или их 
стоимость. Причем Анкара, как 
в 2004 году напомнил тогдаш-
ний посол Турции в Азербайд-
жане, по Карскому договору 
имеет законное право вмеши-
ваться в ситуацию в Аджарии 
при эскалации напряженности 
на территории автономии. Ка-
ковы окажутся последствия та-
кого гуманитарного вмешатель-
ства, думаю,объяснять не надо: 
80-миллионная Турция облада-
ет одной из сильнейших в регио-
не армий. А главное интервен-

ция будет осуществлена на аб-
солютно законных основаниях.

Вместо поиска допустимого 
компромисса с аджарскими 
элитами грузин Саакашвили 
задействовал для их нейтрали-
зации турецкий фактор, возро-
див многие положения Карско-
го соглашения, ранее подзабы-
тые. В одном из своих высту-
плений экс-президент, сослав-
шись на свою мать, которая 
была проректором турецкого 
университета, заявил, что тур-
ки — грузинские братья, а све-
дения о турецком гнете — фаль-
сификация истории.

Сначала в Анкаре не повери-
ли своему счастью и подозре-
вали подвох в широко раскры-
тых грузинских объятиях. Дей-
ствительно, трудно было пове-
рить, что официальный Тбили-
си при Саакашвили даст воз-
можность туркам легально вер-
нуться на территории, которые 
они считали потерянными. 
Прежний аджарский руководи-
тель Аслан Абашидзе хорошо 
понимал последствия навязан-
ной Саакашвили турецкой 
дружбы. И когда однажды ему 
предложили построить желез-
ную дорогу, соединяющую се-
верную Турцию с Аджарией, по 
словам его окружения, он отре-
агировал на внешне выгодный 
коммерческий проект с замет-
ной осторожностью: «Если 
турки зайдут со своей желез-
ной дорогой, то уже не вый-
дут».

О негативных последствиях 
несбалансированного сближе-
ния с Турцией официальный 
Тбилиси предупреждали мно-
гочисленные эксперты, указы-
вая на неспособность Грузии 
защитить в Аджарии нацио-
нальные интересы. Но после 
потери Абхазии и Южной Осе-
тии задавить на корню стрем-
ление аджарских элит к самоо-

пределению было для Саакаш-
вили важнее любых алармист-
ских комментариев.

Нелепо упрекать турецкие 
власти за то, что с согласия 
официального Тбилиси они 
воспользовались ситуацией, 
чтобы мирным путем устано-
вить над своими исконными 
территориями экономический 
контроль. Тем более что все 
происходило легально, под 
личным патронажем Саакаш-
вили, стремившегося к замене 
российского влияния в Аджа-
рии на турецкое. Так что когда 
президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган однажды обмолвил-
ся, что Батуми всегда был в сер-
дце Османов наряду с городами 
Салоники, Алеппо и Мосул, де-
монстративное возмущение та-
кими оценками со стороны 
официального Тбилиси выгля-
дело, мягко говоря, непоследо-
вательным. 

И уж тем более лицемерным 
выглядело недавнее заявление 
директора центра Байдена 
Майкла Карпентера о россий-
ской экспансии в Грузии и его 
недовольство российскими 
бизнесменами, скупающими 
землю в республике. Карпен-
тер, к приглашению которого в 
Тбилиси, по слухам, приложи-
ла руку возглавляющая турец-
кий университет мать Саакаш-
вили, действовал как штатный 
лоббист Анкары, расчищая 
путь к грузинской недвижимо-
сти для турецкого бизнеса, не-
довольного наличием поднима-
ющих цену российских конку-
рентов. К экспансии Турции в 
Грузию у американского эмис-
сара претензий не было.

А теперь, чтобы не быть го-
лословным, в цифрах — о том, 
кто и каким образом контроли-
рует бывший Батумский округ. 
При Саакашвили около 25 ты-
сяч этнических турок получи-

ли грузинские паспорта, что 
позволило им на законных 
основаниях открывать в Аджа-
рии коммерческие предприя-
тия, банки, приобретать зе-
мельные участки и создавать 
землячества. В регионе дейст-
вует более 120 мечетей. Из 334 
000 жителей Аджарии пример-
но 133 тысячи исповедуют ис-
лам. Причем большинство ны-
нешнего мусульманского духо-
венства Аджарии связано с 
Турцией, откуда в Грузию на-
правляют на работу религиоз-
ные кадры. В аджарскую эконо-
мику Анкара активно инвести-
рует вместе с Азербайджаном и 
Ираком. Жители Батуми гово-
рят, что турецкие семьи живут 
во всех новостройках, а Кута-
исскую улицу города уже давно 
называют турецким кварта-
лом. И еще одна любопытная 
деталь. Аэропорт Батуми стал 
внутренним как для Грузии, 
так и для Турции — прилетаю-
щим в него турецким пассажи-
рам не надо проходить тамо-
женные формальности. Да и ба-
тумский порт в значительной 
степени контролирует турец-
кий бизнес.

Так что сегодня, публично 
рыдая над мнимой российской 
экспансией, грузинские демон-
странты и политики намеренно 
закрывают глаза на куда более 
масштабную и долгосрочную 
экспансию со стороны Турции. 
Эта экспансия получила одо-
брение Вашингтона в качестве 
противовеса российскому вли-
янию в Закавказье. А потому в 
Тбилиси относятся к ней как к 
«священной корове», высказы-
вать недовольство которой, а 
тем более пытаться зарезать — 
себе дороже. 

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В 
воскресенье в деми-
литаризованной зоне, 
разделяющей Юг и 
Север Кореи, прои-
зошла историческая 
встреча, в ходе кото-
рой состоялся трех-
сторонний саммит с 
участием Дональда 

Трампа, Ким Чен Ына и Мун 
Чжэ Ина. Лидеры КНДР и США 
провели также переговоры с 
глазу на глаз в течение пример-
но 40 минут. Трамп подтвердил 
свою репутацию политика, ко-
торый каждый раз пытается 
устроить из своих действий 
полноценное шоу, рассчитан-
ное на внешнюю публику.  У 
президента США в воскресенье 
было запланировано посеще-
ние демилитаризованной зоны 
(ДМЗ), разделяющей Юг и Се-
вер Кореи, куда вполне мог при-
быть и Ким Чен Ын, если , ко-
нечно, этого захотел бы . Как по-
казали события воскресенья, 
Ким этого захотел.

Во второй половине дня До-
нальд Трамп в сопровождении 
президента Республики Корея 
(РК) Мун Чжэ Ина, с которым он 
уже успел накануне провести 
переговоры и пресс-конферен-
цию, прибыл в демилитаризо-
ванную зону в местечке Пхан-
мунчжом. Примерно в 14 часов 
50 минут по местному времени 
(8.50 утра по Москве) историче-
ская встреча состоялась. Снача-
ла Трамп и Ким Чен Ын встрети-
лись непосредственно на линии 
разграничения. Трамп подошел 
первым с южнокорейской сто-
роны, после чего со стороны Се-
вера прибыл Ким Чен Ын. Они 
обменялись рукопожатиями, 
парой фраз, после чего Трамп 
по приглашению Кима перешел 
на северокорейскую сторону. 
Они отошли метров на 20 в 
глубь КНДР, там постояли, попо-
зировали для фотографов, а за-
тем вместе перешли уже на юж-
нокорейскую сторону. Там 
прошла импровизированная 
пресс-конференция, где Трамп 
и Ким сказали пару слов о том, 
как продвинулись двусторон-
ние отношения. Ким Чен Ын по-
казал, что тоже склонен к игре 
на публику и красивым фразам, 

отметив, что «рукопожатие 
мира произошло в Пханмун-
чжоме, который был всегда сим-
волом раскола». 

Затем к паре подошел уже 
президент РК Мун Чжэ Ин, что 
превратило саммит в трехсто-
ронний. В конце концов все трое 
проследовали в «Дом свободы», 
расположенный в южнокорей-
ской части Пханмунчжома. Мун 
Чжэ Ин деликатно оставил 
Трампа и Кима общаться вдво-
ем. Пара продолжила разговор в 
присутствии журналистов. Да-
лее северокорейский лидер 

признал, что предложение 
Трампа встретиться, о котором 
он узнал только вчера, застигло 
его врасплох, но он решил его 
принять.

После этого Дональд Трамп и 
Ким Чен Ын продолжили обще-
ние в специальном зале. Во вре-
мя этой беседы с лидерами при-
сутствовали только переводчи-
ки. Позже стало известно, что 
Дональд Трамп пригласил Ким 
Чен Ына посетить Вашингтон, 
но об ответной реакции Кима 
ничего сказано не было. Перво-
начально ожидалось, что Трамп 

и Ким завершат общение доста-
точно быстро, в течение 10—15 
минут, но в итоге лидеры США и 
КНДР проговорили с глазу на 
глаз около 40 минут. Затем 
Трамп и Ким, улыбаясь, вышли 
из зала переговоров, к ним по-
дошел Мун Чжэ Ин. Трамп и 
Мун довели Кима до границы, 
попрощались и разошлись. Ким 
отправился в Пхеньян, а прези-
денты США и РК поехали в Сеул. 
Вне зависимости от содержания 
личных переговоров Кима и 
Трампа очевидно, что лидеры 
США и КНДР заинтересованы в 
достижении прорыва в двусто-
ронних отношениях и настрое-
ны попытаться что-либо сде-
лать. 

Неприятный эпизод произо-
шел в кулуарах встречи главы 
Белого дома Дональда Трампа и 
северокорейского лидера Ким 

Чен Ына.  Об этом в своем 
Twitter сообщил Джим Акоста, 
известный американский жур-
налист, обозреватель телекана-
ла CNN, освещающий работу 
Белого дома. По его словам, но-
вый пресс-секретарь (амери-
канской администрации) Сте-
фани Гришэм поссорилась с се-
верокорейцами, когда речь за-
шла о том, чтобы получить луч-
шие места для съемок рядом с 
Трампом и Кимом. «Гришэм по-
лучила ушиб. Источник назвал 
это «всеобщей дракой», — сооб-
щил Акоста. Информация не по-
лучила своего подтверждения 
из официальных источников, но 
активно обсуждается в амери-
канских соцсетях. По информа-
ции Associated Press, инцидент с 
Гришэм, произошел во время 
драки представителей амери-
канских СМИ и северокорей-

ских охранников, когда послед-
ние блокировали доступ для ре-
портеров из США к главам двух 
стран. Новый пресс-секретарь, 
которая недавно сменила в дол-
жности Сару Сандерс, якобы 
пыталась оказать давление на 
охранников, чтобы помочь чле-
нам пресс-службы Белого дома 
занять лучшую позицию и снять 
рукопожатие двух лидеров.

Пока неясно, потребовалась 
ли Гришэм медицинская по-
мощь и пострадал ли кто-ни-
будь еще в ходе инцидента. 
42-летняя Гришэм была пред-
ставителем первой леди Мела-
нии Трамп, а на прошлой неделе 
была назначена президентом 
США преемником Сары Сан-
дерс. 

Лидеры США, КНДР и Южной Кореи 
Дональд Трамп, Ким Чен Ын и Мун 
Чжэ Ин вновь встретились.

А К Ц Е Н Т

Трамп и Мун довели Кима до границы, 
попрощались и разошлись

Медведчук 
больше не считает 
Зеленского 
«президентом 
мира»

— За развитием ситуации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6213

САММИТ Трамп стал первым президентом США, посетившим КНДР 

Встреча на троих

Турки уже давно и прочно обосно-
вались в Батуми, о чем свидетельст-
вуют названия магазинов.
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Июль. Вступает в силу

Евгений Гайва 

С
1 июля туристы 
должны быть уве-
рены в качестве 
услуг российских 
отелей с фондом 
более 50 номеров. 
Все такие гостини-
цы должны пройти 
классификацию. За 

отсутствие звезд начнут штра-
фовать.

Отель заполняет анкету и 
сам для себя определяет, на ка-
кую категорию он претендует. 
После того, как в гостинице по-
бывает инспектор и выявит не-
достатки, может быть дано вре-
мя на их устранение. 

«Вполне реально классифи-
кацию пройти в сжатые сро-
ки», — поясняет «Российской га-
зете» президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. И избежать 
штрафов. 

 «В Кодекс об администра-
тивных правонарушениях нака-
нуне были внесены изменения. 
Штрафы для должностных лиц 
составят 10 тысяч рублей, а для 
юридических лиц — от 40 до 50 
тысяч рублей», — также поясни-
ла представитель Федерации 
Марианна Королева.

Но штрафовать будут не 
только за отсутствие звезд, но и 

тех, кто решит себе пририсо-
вать их, то есть станет указы-
вать в рекламе или в названии 
гостиницы количество звезд, не 
соответствующее присвоенной 
категории. Наказание ждет и 
другую сторону — аккредито-
ванные организации, которые 
проводят классификацию го-
стиниц, горнолыжных трасс 
или пляжей, за нарушение уста-
новленных требований. 

Оценивать они должны в це-
лом отель, его инфраструктуру, 
номера по категориям, а также 
качество работы персонала, 
уровень сервиса.  

Многие отели могли еще не 
пройти классификацию, так что 
штрафы появятся в любом слу-
чае, говорит зампредседателя 
Комитета Госдумы по физиче-
ской культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи Сергей Кри-
воносов. «Нужно помогать от-
елям, чтобы они в ускоренном 

темпе прошли классифика-
цию», — отмечает он.

Дело в том, что участники 
рынка рассчитывали на пере-
нос сроков введения штрафов 
за отсутствие классификации. В 

минэкономразвития в январе 
этого года заявляли, что штра-
фы за работу отелей без звезд  
начнут взимать с 1 января 2020 
года, а не с 1 июля 2019 года. 

Речь шла о том, что не готова 
вся необходимая нормативная 
база и, в частности, сама мето-
дика классификации. Документ 
взялись дорабатывать еще с 
прошлого года, но в срок до де-
кабря не уложились, так как ту-
ристскую отрасль передали из 
ведения минкультуры в ведение 
минэкономразвития.

Теперь стало ясно, что от-
срочки не будет, хотя методика 
так и не доработана.  

Юлия Кривошапко

С
егодня в России повыша-
ются тарифы на комму-
нальные услуги.

Ежегодный рост коммуналь-
ных платежей утверждается 
правительством исходя из про-
гноза социально-экономиче-
ского развития страны на бли-
жайшие годы. На увеличение та-
рифов влияют рост цен на газ и 
электроэнергию, инфляция.

В последние годы расценки 
на коммунальные услуги (элек-
тро- и газоснабжение, отопле-

ние, горячее и холодное водо-
снабжение, канализацию) уве-
личивались раз в год. В среднем 
их рост составлял 4 процента. 
На этот год минэкономразви-
тия предложило отступить от 
привычного графика и прове-
сти ее в два этапа, чтобы несмо-
тря на увеличение с 1 января 
ставки налога на добавленную 
стоимость (НДС) с 18 до 20 про-
центов общее годовое повыше-
ние тарифов не превысило об-
ычный уровень. В результате в 
2019 году с 1 января тарифы 
проиндексировали на 1,7 про-
цента, а с 1 июля они увеличи-
лись еще на 2,4 процента.

Тарифы ЖКХ регулируются 
государством. Рост на федераль-

ном уровне ограничивается 
вводимыми правительством 
предельными индексами изме-
нения размера вносимой платы 
граждан на коммунальные 
услуги, напоминает Виктория 
Гимади, начальник департамен-
та по ТЭК и ЖКХ Аналитическо-
го центра при правительстве 
РФ. Постановлением прави-
тельства также устанавливают-
ся планки для каждого региона. 

В 2019 году для всех регио-
нов с 1 января был установлен 
одинаковый индекс повышения 
платежей — 1,7 процента. В рам-
ках индексации с 1 июля для 
каждого субъекта действует 
свой ограничитель. 

Самый низкий индекс ро-

ста — 2 процента — утвердили для 
Адыгеи, Башкортостана, Перм-
ского края и еще 38 регионов. 
Там повышение коммунальных 
платежей в сумме (1 января и 1 
июля) не должно превысить 3,7 
процента. Это ниже среднего по-
казателя по стране. В числе ре-
гионов, в которых индекс повы-
шения тарифов с 1 июля уста-
новлен выше среднего по стране 
(2,4 процента), — Москва (4,8 
процента), Петербург (4,5 про-
цента), Кабардино-Балкария 
(4 процента) и еще 22 региона.

Контроль за тарифами ведет 
Федеральная антимонопольная 
служба. Там «РГ» сообщили, что 
провели предварительный ана-
лиз, как изменятся совокупные 
платежи с 1 июля. «Субъекты, в 
которых изменение размера 
платы граждан превышает уста-
новленные правительством ог-
раничения, не выявлены», — 
уточнили в антимонопольном 
ведомстве.  

За «лишние» звезды, которые владелец или управляющий гостиницей ей «пририсует», придется заплатить штраф: для должностных лиц — 10 тысяч 
рублей, а для юридических лиц — от 40 до 50 тысяч рублей. Этого требуют поправки, внесенные в административный кодекс. Но штрафа можно легко 
избежать, если не обманывать потребителей и пройти классификацию. Это можно сделать в сжатые сроки, считают в Федерации рестораторов и отелье-
ров России.

А К Ц Е Н Т

На увеличение коммунальных тарифов 
влияют рост цен на газ и электроэнергию, 
инфляция, а также прогноз социально-
экономического развития страны

А К Ц Е Н Т

Будут штрафовать и тех, кто решит 
пририсовать своим отелям звезды. 
Укажет в рекламе или в названии число 
звезд, не соответствующее категории

ПУТЕВКИ

ОТДЫХ В «ЦИФРЕ» 
В России определены правила заключения договоров о реализации ту-

ров в электронной форме. Договоры, заключенные онлайн, признаются 

равнозначными документам на бумажных носителях, подписанным соб-

ственноручной подписью заказчика.

Подавать заявки, заключать договоры можно будет через личные каби-

неты на сайтах туроператоров. Создавать личные кабинеты (без необхо-

димости устанавливать специальное программное обеспечение) туро-

ператоры должны за свой счет. И предоставлять доступ к ним туристам 

им придется тоже бесплатно. Правила вводятся для перехода в будущем 

на единую информационную систему «Электронная путевка». Сейчас 

использование электронных договоров является добровольным, по-

скольку пока самой электронной путевки не существует. Система на-

чнет действовать, как только назначат ее оператора. По мнению экспер-

тов, электронная путевка станет обязательной. 

ДЕНЬГИ Ипотечные заемщики 
получают право уходить 
на каникулы

КРЕДИТ НА ПАУЗЕ

Юлия Кривошапко

Ипотечные заемщики, стол-
кнувшиеся со сложными жиз-
ненными ситуациями, будут 
иметь право брать паузу в вы-
плате кредита. Сейчас банки 
иногда идут на такие уступки. 
Но с 31 июля, когда закон всту-
пит в силу, это будет их обязан-
ностью, а не доброй волей.

Заемщики смогут брать пе-
редышку по выплате кредита 
на срок до шести месяцев (в за-
коне он называется льготным 
периодом). Воспользоваться 
этой возможностью смогут те, 
кто ранее не уходил на ипотеч-
ные каникулы. Еще одно усло-
вие: жилье, за которое выпла-
чивается кредит, должно быть 
единственным. В законе уточ-
няется, что информация о пра-
ве заемщика на ипотечные ка-
никулы и об основных услови-
ях их предоставления должна в 
обязательном порядке содер-
жаться в кредитном договоре.

Временный перерыв в пла-
тежах не будет считаться прос-
рочкой, не обернется взыска-
нием залога и не испортит кре-
дитную историю. Хотя, как по-
яснили «Российской газете» в 
Объединенном кредитном 
бюро (ОКБ), информация о ка-
никулах все-таки отразится в 
кредитном досье. В графе с 
ипотечным кредитом будет 
стоять отметка о них, дате их 
начала и планируемой дате 
окончания.  

Ипотечные каникулы будут 
распространяться как на но-
вые, так и на ранее взятые зай-
мы. Максимальный размер 
кредита, по которому может 
быть предоставлена рассрочка, 
должно определить правитель-
ство. До этого момента будет 
действовать ограничение в 15 
миллионов рублей.

В перечень трудных жизнен-
ных ситуаций, которые могут 

стать поводом обратиться за 
предоставлением каникул, вхо-
дят потеря работы, инвалид-
ность I или II группы, утрата 
трудоспособности на срок от 
двух месяцев подряд. Кроме 
того, право подать заявку на 
передышку по уплате кредита 
смогут заемщики, столкнув-
шиеся со снижением среднеме-
сячного дохода за два месяца 
на 30 процентов по сравнению 
со среднемесячным доходом за 
предыдущий год. 

Закон разрешает обращать-
ся за ипотечными каникулам и 
гражданам, у которых увеличи-
лось количество находящихся 
на их иждивении несовершен-
нолетних или инвалидов I и II 
групп. Но при условии, что до-
ход заемщика снизился на 20 
процентов, а размер среднеме-
сячных выплат по кредиту — 
превысил 40 процентов дохода.

Заявление о необходимости 
тайм-аута по платежам можно 
будет направлять заказным 
письмом по почте либо иным 
указанным в договоре спосо-
бом. Банкам дается пять дней 
на проверку того, насколько 
обоснован запрос (у заемщика 
могут потребовать подтвер-
ждающие документы). Если си-
туация соответствует упомя-
нутым в законе критериям, от-
казать в каникулах банк будет 
не вправе.

После каникул заемщик бу-
дет выплачивать кредит по 
первоначальным условиям до-
говора, а затем вносить те пла-
тежи, которые были пропуще-
ны во время каникул. Таким 
образом, срок ипотеки удли-
нится. За «передышку» по пла-
тежам придется заплатить и 
увеличением общей суммы по 
процентам, поскольку в пери-
од, когда заемщик будет отды-
хать от платежей по кредиту, 
проценты по ипотеке будут на-
числяться. 

КОНТРОЛЬ Обувь и табак выведут 
из зоны теневого рынка

ЧЕСТНЫЙ КАБЛУЧОК

Екатерина Ясакова

С 1 июля расширен список то-
варов, которые будут маркиро-
вать. В него попали обувь и та-
бак. В экспериментальном ре-
жиме маркировать начнут духи 
и туалетную воду.

Эксперты особенно боль-
шие надежды возлагают на 
маркировку обуви. По разным 
оценкам, в России доля контра-
бандных «каблучков» достига-
ет 35 процентов. За них не пла-
тили таможенные пошлины и 
налоги. Такая обувь значитель-
но дешевле российской, и на-
шим производителям сложно с 
ней конкурировать. Поэтому 
маркировка — самый оптималь-
ный выход, уверена гендирек-
тор Российского союза кожев-
ников и обувщиков Александра 
Андрунакиевич.

Уверены в успехе и в мин-
промторге. Замглавы ведомст-
ва Виктор Евтухов рассказы-
вал «РГ»: «Считаю, что марки-
роваться должно максималь-
ное количество потребитель-
ских товаров, чтобы четко от-
следить все этапы их движения 
от производителя или импор-
тера до конечного потребите-
ля», — сказал Виктор Евтухов. 
Тогда и налоги будут все собра-
ны, и безопасность, качество  
товаров обеспечены. 

Табачники также надеются 
на обеление рынка. В системе 
«Честный знак» должны заре-
гистрироваться производите-
ли, импортеры, розничные 

продавцы, оптовые компании, 
закупающие продукцию на-
прямую у производителей и 
импортеров (остальным опто-
викам дали отсрочку дна год).

Работает маркировка следу-
ющим образом. Производитель 
наносит цифровой код на то-
вар. Система фиксирует весь 
путь товара по логистической 
цепи. В магазине его проскани-
руют дважды: перед тем как 
разместить на полке и на кассе. 
Благодаря встроенному в он-
лайн-кассу фискальному нако-
пителю и постоянной связи с 
системой нелегальный товар 
не будет продан.

Также происхождение това-
ров может проверить каждый 
человек, у которого на смар-
тфоне установлено мобильное 
приложение системы. Если ста-
тус проверки выдал результат 
«корректный код», то это чест-
ный товар. Если приложение 
выдает ошибку, то, скорее все-
го, это контрафакт.

«Опыт других стран демон-
стрирует позитивные эффекты 
от внедрения маркировки. На-
пример, в Бразилии был сни-
жен объем поддельных табач-
ных изделий, закрыты 7 неле-
гальных заводов, а собирае-
мость налогов в табачном сег-
менте выросла с 2008 по 2010 
год на 40 процентов», — гово-
рится на сайте системы «Чест-
ный знак». 

ТОРГОВЛЯ Молочные продукты 
разведут по разным полкам

ПАЛЬМУ ПОСАДЯТ ОТДЕЛЬНО

Евгений Гайва

Выбрать молочные продукты 
без заменителей молочного 
жира станет максимально 
просто с 1 июля. На полках ма-
газинов их выложат отдельно 
от другой продукции и подпи-
шут. В силу вступает постанов-
ление  правительства, которое 
вводит такое правило.

В торговом зале, другом ме-
сте продажи молочные и моло-
косодержащие продукты без 
заменителей должны выклады-
ваться так, чтобы покупатель 
мог отличить их от других пи-
щевых продуктов. К полке при-
ставят надпись «Продукты без 
заменителя молочного жира». 

Добавлять в продукты за-
менители молочного жира, в 
частности пальмовое масло, 
производители стали все 
чаще. Но если открыто инфор-
мировать об истинном содер-
жании продуктов, люди ста-
нут отдавать предпочтение 
еде без заменителей, уверены 
молочники.

 «Ввести эти правила мы 
предлагали еще несколько лет 
назад», — рассказывает пред-
седатель совета Молочного со-
юза России Людмила Маниц-
кая. Производители, не ис-
пользующие заменители 
молочного жира, смогут 
лучше представить то-
вар. Особенно это помо-
жет малым и средним 
предприятиям, которым 
сложно наладить сбыт 
своей скоропортящейся 
продукции из-за конку-
ренции с крупными про-
изводителями, говорит 
эксперт. 

Впрочем, производи-
тели молочных про-
дуктов с замените-
лями тоже найдут 
своих покупателей, 
уверены эксперты. 
Продукты с замени-
телями дешевле, а зна-
чит, будут выдерживать 
конкуренцию по цене.

Торговым предприяти-
ям, конечно, потребуется 
немного перестроить свою 
работу, особенно тем, кото-
рые позиционируют себя как 
магазины натуральной еды. 

Им придется отказаться от 
«фермерских» продуктов на 
заменителях. «В этом есть эле-
мент недобросовестной кон-
куренции по отношению к 
другим сетям», — отметил в 
разговоре с «РГ» председатель 
правления Ассоциации эк-
спертов рынка ритейла Анд-

рей Карпов. Так что лучше 
честно информировать поку-
пателей о составе продуктов. 
Градация молочных продук-
тов на полке поможет это сде-
лать, указывает он.

Больших расходов торго-
вые сети не понесут, считает 
эксперт. Больше всего новов-
ведения скажутся на постав-
щиках, им теперь придется за-
думаться о правильном про-
движении своего товара. 

Например, некоторым по-
ставщикам продукции с ис-
пользованием заменителей бу-
дет сложно объяснить покупа-
телям, почему их товар стоит 
дороже аналогов.  

ФИНАНСЫ Ограничена 
максимальная дневная ставка 
по кредиту

ЗАЙМАМ ПРИДАЛИ ФОРМУ

Роман Маркелов

Процентная ставка по догово-
ру потребительского кредита 
(займа) с 1 июля 2019 года не 
может быть выше 1 процента в 
день. Она уменьшилась на пол-
процента. Также с сегодняшне-
го дня по 31 декабря 2019 года 
максимальная сумма платежей 
не может превышать двукрат-
ный размер кредита.

Эти изменения, иницииро-
ванные ранее Банком России, 
содержатся в поправках к зако-
нам «О потребительском кре-
дите (займе)» и «О микрофи-
нансовой деятельности и ми-
крофинансовых организаци-
ях». Основная часть новаций, 
предусмотренных поправками, 
вступила в силу еще в январе. В 
целом изменения направлены 
на любые виды кредитов сро-
ком до года, но коренным обра-
зом они затрагивают именно 
микрофинансовый рынок.

Так, до 30 июня 2019 года 
максимальный размер плате-
жей по кредиту ограничивает-
ся его 2,5-кратной величиной, 
с 1 июля — двукратной, а с 1 ян-
варя 2020 года — максимум по-
луторакратной. 

Второе изменение — ограни-
чение ежедневной процентной 
ставки. До 30 июня 2019 года 
она составляла 1,5 процента в 
день, но с 1 июля 2019 года ог-
раничится одним процентом. 

Третье изменение — созда-
ние финансового продукта-
альтернативы для займов «до 
зарплаты» с максимальной 
суммой кредита 10 тысяч ру-
блей и сроком до 15 дней. По 

таким займам невозможно бу-
дет начислить дополнительные 
проценты, кроме неустойки 
(штрафа, пени) — это 0,1 про-
цента задолженности за каж-
дый день просрочки. Также до-
говор о таком займе будет со-
держать условие о запрете уве-
личивать его срок и сумму.

Ограничения направлены в 
первую очередь на снижение 
закредитованности населения 
и снижение социальной напря-
женности, сопровождающей 
сектор МФО, рассказывала ра-
нее «РГ» директор саморегули-
руемой организации «Микро-
финансирование и Развитие» 
(СРО «МиР») Елена Стратьева. 
Этого удастся добиться, если 
бизнес правильно воспримет 
полученный сигнал и сам возь-
мет на себя ответственность за 
честную реализацию инициа-
тив, сфокусировавшись не 
только на адаптации к новым 
правилам, но и на объедине-
нии в борьбе с «серыми» схе-
мами, считает Стратьева. 

Теперь у покупателей не будет 
вопросов — на полке стоит натураль-
ное молоко от коровы или продукт 
из пальмового масла. 

Даже самая необычная обувь 
теперь будет промаркирована 
и легальна. 

Продукты с заме-
нителями молоч-
ного жира дешев-
ле, значит, и они 
найдут своего 
покупателя

С 2020 года 
максимальный 
размер платежей 
по кредиту 
не должен быть 
в 1,5 раза выше 
займа

ТУРИЗМ Крупные гостиницы, не прошедшие классификацию, 
начнут штрафовать

ПОЙМАТЬ СВОЮ ЗВЕЗДУ

ЖКХ Коммунальные тарифы выросли еще на 2,4 процента

ПО ВТОРОМУ ЗАХОДУ

ЦИФРА

10
ПРОЦЕНТОВ

не более составляет плата 

за услуги ЖКХ в потребитель-

ских расходах жителей горо-

дов. У сельчан этот показатель 

ниже — 8 процентов. Таковы 
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— С помощью каких законов 
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Алексей Стригин, 
Владислав Фронин

Тарифная заморозка
Александр Дмитриевич, 
тема снижения тарифов для 
населения за тепло, газо- и во-
доснабжение в Петербурге — 
одна из самых обсуждаемых 
в последний месяц. Случай 
в новейшей истории небыва-
лый. Пожалуй, можно согла-
ситься с главой Федеральной 
антимонопольной службы 
(ФАС) Игорем Артемьевым, 
который назвал произошед-
шее тарифной революцией. 

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: Да, получилось 
не просто остановить рост тари-
фов, а добиться их снижения. 
Хотя чуда здесь никакого нет — 
просто системная работа с ре-
сурсоснабжающими организа-
циями, которую мы запустили 
еще в конце прошлого года. Раз-
умеется, начали с тех, которые 
принадлежат городу, — Водока-
нала, ГУП ТЭК. С другими орга-
низациями тоже обсуждали 
обоснованность цен.

Мы пересмотрели всю дого-
ворную базу, проинспектирова-
ли список подрядчиков и по-
ставщиков. Выяснилось мно-
гое — и неэффективные затраты, 
и сомнительные контракты, 
а порой и недобросовестность 
менеджеров. 

В июле общий рост комму-
нальных услуг должен был со-
ставить 4,3 процента, но за не-
сколько месяцев работы оказа-
лось, что можно практически не 
повышать тарифы. Более того, 
Водоканал, например, сразу на-
шел деньги на внеплановое вос-
становление трех городских 
фонтанов. 

Цены на тепло, когда начнет-
ся отопительный период не вы-
растут как обычно, а снизятся. 
Цена на электроэнергию уже 
с июля будет снижена до мини-
мального уровня предельного 
тарифа, установленного на фе-
деральном уровне, то есть на 
10 копеек. 

Мы благодарны ФАС за по-
мощь в этой работе. Кстати, они 
наш опыт использовали при 
подготовке проекта федераль-
ного закона «Об основах госу-
дарственного тарифного регу-
лирования».

При этом наша работа еще не 
закончена. Так, например, боль-
шинство горожан платят за газ 
по нормативу, но потребляют 
меньше. Мы посчитали, что за 
прошлый год переплата соста-
вила порядка 390 миллионов ру-
блей. Направлено письмо на имя 
Дмитрия Медведева с предложе-
нием  снизить нормы  потребле-
ния газа, что позволит снизить 
плату граждан за газоснабже-
ние. Необходимые материалы 
уже находятся на рассмотрении 
в правительстве РФ.

Одним словом, если все как 
следует посчитать, то мож-
но хорошо заработать на эко-
номии? Можно ли таким 
образом оздоровить весь город-
ской бюджет?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: До конца года за 
счет снижения тарифов петер-
бургские потребители сэконо-
мят порядка полутора миллиар-
дов рублей. До следующего пе-
ресмотра тарифов летом 2020-
го — все три. 

Что касается бюджета, то 
с первых же дней работы в горо-
де пришлось оперативно вы-
правлять ситуацию с городской 

казной. В бюджете, как в зерка-
ле, отразились все городские 
проблемы. Несколько лет под-
ряд расходы росли быстрей, 
чем доходы. Отсюда бюджет-
ный дефицит и увеличение дол-
говой нагрузки. До 2026 года 
Санкт-Петербург должен вы-
платить 30 миллиардов рублей 
государственного долга плюс 
почти 14 миллиардов рублей 
процентов. 

Мы на треть снизили дефи-
цит, отказались от неэффектив-
ных расходов с сомнительным 
результатом. Повысили собира-
емость налогов. В результате 
смогли выделить дополнитель-
ные средства на решение опера-
тивных социальных проблем. 
Договорились с федеральным 
центром о частичной компенса-
ции выпадающих доходов горо-
да. Это дополнительные 13,5 
миллиарда рублей в бюджет. 
В итоге вышли на профицит бюд-
жета в 10 миллиардов рублей.

Бюджетный прорыв
Можно ли сказать, что те-
перь городских денег хватит 
на благополучную жизнь?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: Нет. Мы честно 
говорим, что нынешний бюд-
жет — это фактически бюджет 
выживания. Город зарабатыва-
ет в год чуть меньше 600 милли-
ардов рублей. Этого недоста-
точно для решения насущных 
проблем, а нам при этом необ-
ходимо думать о будущем. В по-
следние годы город вкладывал 
в свое развитие все меньше. Всё 
проедали. А нам необходимо 
вернуться к уровню бюджетных 
инвестиций в 15 процентов от 
расходов бюджета.

Мы определили, что в крат-
косрочной перспективе жиз-
ненно необходимо удвоить го-
родской бюджет, довести его 
как минимум до одного трилли-
она. 

Какие проблемы, вы считае-
те, необходимо решить в пер-
вую очередь?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Е ГЛ О В :  Фактически 
нужно запустить перезагрузку 
сразу всех сфер жизни Петер-
бурга. Первое и, пожалуй, самое 
главное — сделать Петербург по-
настоящему комфортным горо-
дом. Северная столица гордится 
своей красотой, но за парадным 
фасадом должны находиться чи-
стые и уютные дворы. Нужны 
новые общественные простран-
ства. Петербург — это крупней-
ший мегаполис. Здесь должно 
быть удобно жить. 

В этом году мы дали старт са-
мой масштабной программе 
благоустройства — сейчас по 
всему городу приводят в поря-
док или строят новые сады, пар-
ки и скверы. Мы благоустроим 
порядка 500 дворов. Это только 
начало, но важно, чтобы люди 
почувствовали перемены здесь 
и сейчас. 

Еще одна первостепенная за-
дача — решить проблему с дефи-
цитом социальных объектов: 
поликлиник, больниц, детских 
садов и школ, особенно в новых 
районах. 

В прошлом году город по-
строил порядка 4 миллионов 
квадратных метров жилья. 
Больше Москвы. Сейчас дейст-
вуют разрешения на строитель-
ство еще 19,5 миллиона ква-
дратных метров жилья. При 
этом новые кварталы порой 
строились вообще без какой-ли-
бо социальной инфраструкту-
ры, без решения вопросов с об-

щественным транспортом. 
Люди въезжали в новые кварти-
ры и оказывались в черте горо-
да, как на острове. Рядом нет ни-
чего, а в соседние районы и не 
выбраться. 

По нашим оценкам, Петер-
бургу до 2024 года дополни-
тельно потребуются 169 дет-
ских садов, 84 школы и 54 объ-
екта здравоохранения. Это 
300 объектов. Цена вопроса — 
309 миллиардов рублей.

Мы уже задействовали все 
рычаги. Из резервного фонда 
Правительства России получи-
ли 10,6 миллиарда рублей на 
выкуп готовых помещений. Го-
ним нерадивых подрядчиков 
и ускоряем работу на всех соци-
альных долгостроях. 

В этом году петербуржцы по-
лучат 13 школ, 25 детских садов 
и 10 объектов здравоохранения. 
Это начало, и благодаря приня-
тым мерам уже есть задел на 
следующие годы.

Вы уже не первый раз сказали 
о помощи из федерального цен-
тра. Это разовое явление или 
новая система взаимоотно-
шений?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: К сожалению, 
Петербург в последние годы 
смещался на периферию феде-
рального внимания. Причиной 
такого положения была недо-
статочная инициативность са-
мого города.

Мы перешли к новому фор-
мату коммуникации с феде-
ральным центром. Про адре-
сную помощь уже сказано. Но 

есть и вторая часть — это макси-
мальное включение Петербурга 
во все возможные федеральные 
программы, национальные про-
екты. Желающих получить фе-
деральное финансирование не-
мало. Петербург, конечно, осо-
бенный город, вторая столица, 
но просто так денег никто не 
даст. Нужны проекты. Проду-
манные, просчитанные, такие, 
чтобы их включали в федераль-
ные программы на объектив-
ных основаниях. 

С федеральным правитель-
ством сейчас обсуждается со-
финансирование инфраструк-
турных проектов — строительст-
во новых дорог, развязок и пере-
ходов. До конца года должен ре-
шиться вопрос о федеральной 
поддержке строительства ши-
ротной скоростной магистрали 
на юге города. 

Совместно с минобороны за-
пускаем масштабный проект 
создания исторического парка 
«Кронштадт. Остров фортов», 
посвященного Военно-морско-
му флоту России. Согласно про-
екту, Кронштадт должен стать 
самым большим островом-му-
зеем в мире, посвященным 
истории ВМФ. Приведем в поря-
док и откроем для гостей многие 
исторические памятники.

Можно ли сказать, что тот 
самый финансовый прорыв, 
о котором вы говорите, запу-
стят именно федеральные 
деньги?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: Федеральное 
финансирование — важный ин-

струмент. Равно как и приход 
новых крупных налогоплатель-
щиков. Сейчас уже согласова-
ны дорожные карты по перее-
зду в Петербург штаб-кварти-
ры Объединенной судострои-
тельной корпорации, Феде-
ральной пассажирской компа-
нии. Идут переговоры и с дру-
гими крупными налогопла-
тельщиками. 

Но город должен и сам рабо-
тать и зарабатывать. У нас 
мощнейший потенциал в про-
мышленности. Причем петер-
бургская промышленность — 
это в значительной степени вы-
сокотехнологичные, опираю-
щиеся на передовые достиже-
ния науки и технологий пред-
приятия. Именно «умную» эко-
номику, наукоемкие производ-
ства мы будем развивать в пер-
вую очередь. Здесь у нас колос-

сальное конкурентное преиму-
щество — интеллектуальный 
потенциал города, высококва-
лифицированные кадры.

Транспортный переворот
Говоря об инвестициях, хоте-
лось бы вернуться в начало 
июня. Петербургский между-
народный экономический фо-
рум в этом году вновь побил 
рекорды по количеству участ-
ников и заключенных согла-
шений. Что он принес Петер-
бургу?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: Во-первых, фо-
рум в очередной раз подтвердил 

свой высочайший уровень. Ни-
какие политические обстоя-
тельства не влияют на желание 
зарубежного бизнеса работать 
с Россией и приезжать в Петер-
бург на один из крупнейших ми-
ровых форумов. Для Петербур-
га это высокий статус, это ко-
лоссальная реклама на миро-
вом уровне. 

А в том, что касается согла-
шений, заключенных горо-
дом? В чем особенность этого 
года?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: Мы не гнались 
за установлением рекордов по 
количеству соглашений. Грош 
цена меморандумам и догово-
рам о намерениях, если они так 
и остаются просто на бумаге. 
Мы подписали 27 соглашений 
более чем на 182 миллиарда ру-
блей. Нам нужны были конкрет-

ные проекты с просчитанным 
результатом. Причем в первую 
очередь интересовали самые 
значимые для жителей направ-
ления: дороги, социальные объ-
екты, энергетика, создание но-
вых рабочих мест. 

Самым масштабным и зна-
чимым, конечно, стало соглаше-
ние о сотрудничестве с «Рос-
сийскими железными дорога-
ми». Компания готова инвести-
ровать в развитие петербург-
ского железнодорожного узла 
88 миллиардов рублей, еще 
10 миллиардов пойдут на разви-
тие инфраструктуры в районе 
порта «Бронка», что тоже очень 
важно для города, как транспор-
тного узла. 

На что в основном пойдут 
эти инвестиции? 

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: Вместе с желез-
нодорожниками мы намерены 
решить целый пласт проблем. 
В частности, будут благоустрое-
ны территории возле вокзалов 
и вдоль путей. Предстоит боль-
шая совместная работа по стро-
ительству и обустройству но-
вых автомобильных путепрово-
дов, которые позволят ликвиди-
ровать ряд серьезных транспор-
тных проблем в Санкт-Петер-
бурге. До 2024 года запланиро-
вано строительство шести путе-
проводов.

Но самое главное — это пасса-
жирские перевозки. На это бу-
дут направлены основные сред-
ства. Вместе с РЖД мы ради-
кально изменим всю транспор-
тную систему города. 

Еще одна революция? Теперь 
уже транспортная?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: Если соединить 
со всеми остальными проекта-
ми, то можно сказать и так. Мы 
намерены сделать железнодо-
рожный транспорт и электрич-
ки одним из ключевых элемен-
тов новой транспортной систе-
мы города. Это станет решени-
ем целого комплекса проблем.

Мы свяжем скоростным со-
общением с городом наши при-
городы. РЖД планирует в бли-
жайшие годы закупить 28 новых 
локомотивов  «Ласточек», 

170 вагонов. Будут построены 
новые ветки и линии железных 
дорог. Поезда на ряде направле-
ний будут ходить в тактовом ре-
жиме, то есть люди получат пра-
ктически аналог метро как раз 
там, где его сейчас не хватает.

Электрички становятся при-
вычным городским транспор-
том. Именно поэтому, в частно-
сти, мы в апреле ввели кругло-
годичный бесплатный проезд 
для льготных категорий на при-
городных поездах. Пенсионеры 
города уже давно имеют воз-
можность бесплатно ездить на 
общественном транспорте, те-
перь эта возможность распро-
странена и на электрички. Для 
остальных горожан с июня вы-
пущен единый проездной билет. 

К слову о метро, один из самых 
частых вопросов, который 
можно слышать от жителей 
города: когда в Петербурге бу-
дет метро, как в Москве?

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: К сожалению, не 
скоро. Тут обманывать никого 
нельзя. Работа по метро идет. 
В июле открываем после 11 ме-
сяцев ремонта станцию Акаде-
мическую. Скоро откроются 
три новые станции Фрунзенско-
го радиуса — их ждут очень дав-
но. Метрострой активизировал 
работы и на других участках — 
идет прокладка тоннелей от Теа-
тральной до Спасской, от Юго-
Западной до Путиловской. Ны-
нешний план предполагает 
строительство 29  станций 
к 2032 году. 

Надо больше и быстрее. Но 
пока, при нынешнем уровне 
бюджета, без дополнительного 
финансирования резко уско-
рить строительство метро 
сложно. Поэтому мы парал-
лельно развиваем наземный 
транспорт. Кольцевая линия пе-
тербургского метро, по теку-
щим расчетам, планируется по-
сле 2030 года. При этом РЖД 
предлагает построить железно-
дорожное кольцо, которое сое-
динит станции по периметру 
города. 

Это принципиально новый 
для нашего города вид транспор-
та. Для петербуржцев создание 
такого внутригородского коль-
ца будет означать удобные тран-
спортные связи разных районов 
в обход центра, не зависящие от 
обстановки на дорогах. Я уже не 
говорю о многочисленных эко-
номических выгодах для города 
от такого проекта. 

К этому стоит добавить но-
вый этап в жизни петербург-
ских трамваев. В Красногвар-
дейском районе города уже 
успешно реализуется концесси-
онный проект трамвая «Чи-
жик». Осенью к двум действую-
щим линиям добавятся еще две. 
В процессе разработки находят-
ся еще несколько проектов. В их 
числе — линии скоростного 
трамвая от станции метро «Юж-
ная» до Колпино и из Купчино 
через Шушары до Славянки. Бу-
дем системно обновлять трам-
вайный парк  — нам нужно 
500 новых трамваев. Наконец, 
уже в следующем году должна 
полностью измениться система 
работы городских автобусов. 
Откроется больше социальных 
маршрутов. В результате за ко-
роткий срок город должен полу-
чить новый транспортный кар-
кас — единую систему, удобную 
для людей. Программа развития Санкт-Петербурга, в том числе и фортов Кронштадта, была представлена в рамках ПМЭФ.

А К Ц Е Н Т

До конца года за счет снижения тарифов 
петербургские потребители сэкономят 
порядка полутора миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

Нужно запустить перезагрузку
сразу всех сфер жизни Петербурга. 
Самое главное — сделать его 
по-настоящему комфортным городом

ЖКХ  В Москве 
выросли 
коммунальные 
тарифы

ПЕРЕМЕННЫЙ 
ТОК
Александр Мелешенко

В столице 1 июля выросли тари-
фы на коммунальные услуги — 
платить за ресурсы москвичам 
придется в среднем на 3% боль-
ше, но на конечных цифрах в 
платежках это скажется не-
сильно. Дело в том, что на об-
служивание лифтов и мусоро-
проводов, текущий ремонт и 
уборку подъездов, а также дру-
гие жилищные услуги цены 
останутся прежними. Не меня-
ется и тариф на капремонт — он 
по-прежнему обойдется в 18,19 
руб. за «квадрат».

С коммунальными ресурса-
ми картина тоже разная. К при-
меру, электроэнергия подоро-
жала не для всех. Обладатели 
газовых плит и обычных одно-
тарифных счетчиков как плати-
ли 5,47 руб./кВт·ч, так и про-
должат. А вот владельцы элек-
троплит почувствуют подоро-
жание — если еще вчера кило-
ватт-час им обходился в 4,37 
руб., то теперь он стоит 4,65. 

С такой же картиной стол-
кнутся и владельцы многота-
рифных счетчиков. Для жите-
лей домов с газом тариф выра-
стет только по отношению к 
ночному времени, а пользова-
тели электроплит будут пла-
тить больше в любое время су-
ток. Такое неравномерное по-
вышение происходит уже не в 
первый раз и связано с вырав-
ниванием цен на электроэнер-
гию для домов с газом и без — 
последние раньше платили по 
гораздо более низким тарифам. 
Постепенно разница уменьша-
ется. 

В остальном ситуация более 
однородная. Согласно опубли-
кованным на сайте столичной 
мэрии тарифам, отопление по-
дорожает на 3,07% — с 2318,59 
руб. до 2389,72 за Гкал. Чуть за-
метнее подорожает горячее во-
доснабжение — на 3,37%. Если 
до 1 июля кубометр горячей 
воды стоил 191,72 руб., то те-

перь его цена 198,19 руб. Тариф 
на холодную воду увеличивает-
ся на 4,6% — с 38,70, до 40,48 
руб. за куб. м.

В процентном выражении 
сильнее всего подорожало во-
доотведение — тариф вырос на 
7,64%, но из-за дешевизны 
этой услуги большого удара по 
кошельку не произойдет — вме-
сто 27,47 рубля за кубометр те-
перь нужно платить 29,57 ру-
бля. Что касается газа, то здесь 
повышение цены и вовсе сим-
волическое — кубометр «голу-
бого топлива» подорожал на 9 
копеек — до 6,83 рубля.

Если взять среднюю москов-
скую семью из трех человек, 
проживающую в квартире пло-
щадью 64 кв. м, то с июля ей 
придется платить за ЖКУ в 
среднем почти на 160 руб. боль-
ше. В пересчете на одного чело-
века платежка подорожает на 
53,36 руб. Это почти вдвое 
меньше, чем полгода назад. Тог-
да, напомню, рост тарифов при-
вел к подорожанию ЖКУ на 
92,52 рубля с жильца при том 
же метраже и составе семьи. 
Конечно, речь о средних циф-
рах и в каждой реальной семье 
ситуация может отличаться, 
поскольку все зависит от коли-
чества потребляемых ресурсов, 
типов электросчетчиков, нали-
чия или отсутствия в доме газа 
и других факторов.

Все льготы по оплате ЖКХ и 
капитального ремонта для го-
рожан сохраняются в полном 
объеме, рассказал «РГ» глава 
департамента труда и социаль-
ной защиты населения Влади-
мир Петросян. По его словам, 
таких льготников в столице по-
чти 4 миллиона человек — более 
50 категорий — от ветеранов 
труда до инвалидов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Александр Беглов рассказал о планах по переустройству Cеверной столицы

Колыбель мирных революций
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Александр Беглов: Петербург — 
это крупнейший мегаполис. 
Здесь должно удобно жить.

Кстати

Можете ли и вы рассчитывать 

на получение субсидий от горо-

да или льготы? Проверить это 

легко на сайте городского цен-

тра жилищных субсидий 

subsident.ru. Там, к примеру, 

уже доступна свежая таблица с 

указанием максимального до-

хода семьи, дающем право на 

выплаты. Изучить в деталях из-

менившиеся тарифы можно на 

сайте мэрии mos.ru или на пор-

талах ресурсоснабжающих ор-

ганизаций.

Все льготы 
по оплате ЖКХ 
и капремонта 
сохраняются 
в полном объеме  
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МУЗЫКА Международный конкурс П.И. Чайковского объявил лауреатов

Концерт для победителей 
с оркестром 
Ирина Муравьева 

Д
венадцать дней вни-
мание всего музы-
кального мира было 
приковано к XVI кон-
курсу Чайковского. 
На 11 сценах Москвы 
и Петербурга высту-
пали конкурсанты — 
231 молодой музы-

кант из 35 стран мира. Конкурс 
завершен: Валерий Гергиев вру-
чил последнюю и самую высо-
кую награду Конкурса — Гран-
при, обладателем которой стал 
22-летний французский пиа-
нист Александр Канторов. 

К финальному туру в Москву 
и Петербург слетелись импреса-
рио из разных стран, причем с 
конкретными предложениями 
не только к финалистам. Музы-
кантов узнали по трансляциям, 
которые вело medici.tv: по ста-
тистике, их уже посмотрели 
15,4 миллиона зрителей из 190 
стран и 11 800 городов мира. 

Великолепная семерка
Главный рекорд установили 

пианисты, собравшие почти 14 
миллионов просмотров. То, что 
происходило в эти дни, можно 
сравнить только с невероятным 
воодушевлением, которое со-
хранили кадры хроники перво-
го «Чайковского» в 1958 году, 
когда выступал Ван Клиберн.  

На такой волне было досадно 
терять после очередного тура 
замечательных артистов, хотя 
жюри и нарушало регламент, 
увеличивая число участников. 
Публика все равно досадовала, 
что в финал не попали Андрей 
Гугнин, Филипп Копачевский, 
канадский пианист Ян И Ке. 

Одним полюсом финала ста-
ло выступление китайского пи-
аниста Ань Тяньсю, которому 
вручили спецприз «за самоо-
бладание и мужество»: во время 
его выступления на пультах Го-
соркестра оказались ноты рах-
маниновской партитуры вме-
сто Первого концерта Чайков-
ского, с которого пианист начи-
нал программу. Ань Тяньсю не 
растерялся и продолжил высту-
пление. Другой полюс — высту-
пление Александра Канторова, 
ученика Рены Шерешевской, 
открывшей на прошлом кон-
курсе в Москве Люку Дебарга. 
Феноменальное исполнение 
Канторовым Второго концерта 
Чайковского стало той верши-
ной, которая становится частью 
легенды «Чайковского». 

Остальные лауреатские ме-
ста жюри щедро поделило меж-
ду всеми финалистами: Дмит-
рий Шишкин (Россия) и Мао 
Фудзита — на втором месте, Кон-
стантин Емельянов, Алексей 
Мельников и американец Кен-
нет Броберг — на третьем. 

Первый среди первых
В номинации «скрипка» ре-

шения жюри оказались не столь 
лучезарными. Публика рас-
строилась за одного из самых 
ярких конкурсантов — Айлена 
Притчина (ученик Эдуарда Гра-
ча), оказавшегося за лауреат-
ской чертой. Ему присудили 
четвертую премию (пополам с 
американской скрипачкой Ма-
юми Канагавой). Но искусство 
Айлена Притчина отметила на-
градой Ассоциация музыкаль-
ных критиков — «за артистиче-
ское мастерство и красоту про-
грамм». Эту награду поддержит 
фирма «Мелодия» выпуском 
сольного диска артиста. 

Лауреатом первой премии 
стал Сергей Догадин. Сам факт 
первой премии у скрипок — но-
вость на конкурсе Чайковского, 
ее не присуждали с 2007 года. 
Распределение остальных пре-
мий вызвало спорную реакцию: 
от экстравагантного решения 
жюри присудить шестую пре-
мию (Милан Аль-Ашаб, Чехия) и 
не присудить пятую до решений 
по лауреатским позициям. На 
втором месте оказался Марк 
Бушков, на третьем — Ким Дон-
гюнь (Корея).

 Ленский на тромбоне
Главным новшеством кон-

курса стало появление новых 
номинаций: «деревянные духо-
вые» и «медные духовые». Цель 
нововведения, по словам его 
инициатора Валерия Гергиева, в 
том, чтобы мотивировать раз-
витие духовой школы в России, 
где дефицит духовиков сущест-
вует во всех оркестрах.

На конкурс прилетели по-
чти сто участников из США, Ка-
нады, Европы, Японии и Кореи. 
Соревнования духовиков про-
ходили в Петербурге — в зале 
Государственной академиче-
ской капеллы (медные) и новом 
зале в Репино (деревянные). 
Финал в обеих номинациях 
прошел в Концертном зале Ма-
риинского театра, где духовики 

выступили с Мариинским ор-
кестром.

В номинации «медные духо-
вые» первую премию поделили 
тромбонист Алексей Лобиков и 
валторнист Юн Женг (Китай). 
Второе место у тубиста Федора 
Шагова, на третьем — француз-
ский валторнист Феликс Ка-
миль Жан Дерво. 

Бог из Греции
Первые премии у певцов по-

лучили 30-летний греческий 
бас Александрос Ставракакис, 
поразивший всех драматиче-
скими монологами Бориса Году-
нова и вагнеровского бога Вота-
на, и 21-летняя российская мец-
цо-сопрано Мария Баракова. 
Ученица Альбины Шагимурато-
вой чарующая сопрано Айгуль 

Хисматуллина из Казани полу-
чила вторую премию. На тре-
тьем месте оказалась сопрано 
Мария Мотолыгина. Второе ме-
сто у мужчин досталось 27-лет-
нему корейскому баритону Ги-
хуну Киму, третье — солисту Ма-
риинского театра, тенору Миг-
рану Агаджаняну. 

Равнение на Микеланджело
Одна из популярнейших но-

минаций конкурса Чайковского 
— «виолончель», проходила в 
Петербурге в залах Санкт-Пе-
тербургской филармонии им. 
Д.Д. Шостаковича, где выступи-
ли виолончелисты из США, Ко-
лумбии, России, Японии, Юж-
ной Кореи, Нидерландов, Фин-
ляндии и других стран. Экспер-

ты отмечали высочайший ис-
полнительский уровень этого 
конкурса. Но итоговые решения 
членов жюри не совсем совпали 
с ожиданиями публики, чьими 
фаворитами были Анастасия 
Кобекина (3-е место) и Сантья-
го Каньон-Валенсиа (2-е место, 
Колумбия), вслед за которыми 
шел Златомир Фунг. Впрочем, 
все фавориты вошли в тройку 
сильнейших, просто в другом 
порядке. Победителем стал Зла-
томир Фанг (США).   

Игра Александра Канторова стала той вершиной, которая становится частью легенды конкурса Чайковского.

А К Ц Е Н Т

К финальному туру в Москву и Петербург 
слетелись импресарио из разных стран, 
причем с конкретными предложениями 
не только к финалистам

Валерий Гергиев и Ольга Голодец на 
объявлении победителей конкурса 
Чайковского.

НАШ ОТВЕТ 
ГАРРИ ПОТТЕРУ
В Москве с субботы на воскресенье состоялось интере-
сное спортивно-культурное мероприятие «Велоночь». 
Специфика его в том, что в нем сочетаются спорт, эко-
логия, восприятие Москвы в ночное время и различ-
ные культурные акции.

«Велоночь» (Velonotte International) была задумана 
культурологом Сергеем Никитиным и впервые прош-
ла в Москве в 2007 году. В этом году велопробег состо-
ялся уже в 12-й раз. Также в разные годы он проходил в 
Санкт-Петербурге, Казани, Нью-Йорке, Лондоне, 
Риме, Стамбуле. Для каждой «Велоночи» создается 
специальный культурный проект. В этом году он назы-
вался «Все призраки Москвы» и был посвящен 232-ле-
тию со дня рождения Антония Погорельского.

Точный день его рождения неизвестен. Он родился в 
Москве в 1787 году. Незаконный сын сенатора Алексея 
Кирилловича Разумовского и дочери его берейтора 
(объездчика лошадей) Марии Соболевской. От этого 
внебрачного союза у Разумовского родилось 10 детей, 
которым дали фа-
милию Перовские, 
как считается, по 
названию имения 
Перово под Мо-
сквой. Их называли 
«воспитанниками». 

Детство одного 
из — Алексея — 
прошло в другом 
имении Разумов-
ского — Почепы Чер-
ниговской губер-
нии, где влиятель-
ный государствен-
ный деятель, тай-
ный советник и ми-
нистр народного просвещения граф Разумовский по-
строил себе настоящий дворец. 

«Воспитанники» графа Разумовского получили 
блестящее домашнее образование. Алексей в 1807 году 
закончил Московский университет и получил высшую 
ученую степень доктора философских и словесных 
наук. На защите им были прочитаны лекции на рус-
ском, немецком и французском языках. Он первым пе-
ревел на немецкий язык «Бедную Лизу» Н.М. Карамзи-
на, благодаря чему познакомился с Карамзиным и его 
московским окружением — П.А. Вяземским, В.А. Жу-
ковским и другими. Его ценили как шутника, затейни-
ка, острослова, сочинителя любительских виршей, где 
в мистификаторской форме описывалась московская 
литературная среда.

Война 1812 года круто изменила его судьбу. Он 
ушел на войну в чине штаб-ротмистра добровольцем, 
участвовал в крупных сражениях и даже был в парти-
занском отряде. Принимал участие в Битве народов 
под Лейпцигом, а после взятие Лейпцига был назначен 
адъютантом князя Н.Г. Репнина-Волконского, брата бу-
дущего декабриста Сергея Волконского. До 1816 года 
служил в оккупированной Саксонии, где увлекался не-
мецкой литературой. 

Псевдоним Антоний Погорельский (опять-таки по 
названию другого имения его отца Погорельцы той же 
Черниговской губернии) впервые возник в 1825 году, 
когда в газете «Новости литературы» появилась по-
весть Алексея Перовского «Лафертовская маковница». 
Ее высоко оценил Пушкин и даже процитировал в сво-
ей повести «Гробовщик». Впрочем, это могло быть дру-
жеским ответом на то, что сам Перовский как критик 
страстно защищал от нападок поэму молодого Пушки-
на «Руслан и Людмила», столь новаторскую по стилю, 
что ее не сразу приняла критика.

Интересно, что именно в «Руслане и Людмиле» 
впервые в русской литературе появились отчетливо 
«фэнтезийные» образы: летающие колдуны, говоря-
щие богатырские головы и проч. Все это, разумеется, 
шло от русских сказок, но, строго говоря, вся мировая 
литература вышла из фольклора. В свою очередь, «Ла-
фертовская маковница» стала первым в русской лите-
ратуре сочинением 
в жанре «хоррора». 
Она действительно 
страшная, с черной 
мистикой, с перево-
площением живот-
ных в людей, с явле-
нием мертвецов.

Потом в жанре 
«хоррора» работал 
его племянник и, в 
свою очередь, вос-
питанник (по не-
подтвержденной 
версии и незакон-
ный сын), великий русский поэт А.К. Толстой, написав-
ший рассказы «Упырь» и «Семья вурдалака». 

Но настоящую славу Антонию Погорельскому при-
несла другая повесть — «Черная курица, или Подзем-
ные жители», которая вышла в Петербурге в 1829 году.

Она читается и сегодня как классическое произве-
дение для детей и подростков. Повесть изумительна, с 
одной стороны, своей нравоучительной тональностью 
(нельзя врать, нельзя предавать, нельзя быть заносчи-
вым, высокомерным), с другой — глубиной погружения 
в мир ребенка, в его психологию, в его тайные мечты и 
комплексы. И при этом «Черная курица» — первое в на-
шей литературе произведение о ребенке вообще. 

Это кажется странным сегодня, когда детская лите-
ратура занимает основную часть любой книжной яр-
марки. Мне это даже кажется тревожным симптомом 
упадка интереса к «взрослому» чтению (возникает по-
дозрение, что среднестатический читатель скоро ока-
жется младенцем, сидящем на горшке). Но когда-то ли-
тературе самой нужно было дорасти до понимания, 
что мир ребенка — особый мир, что ребенок — это вооб-
ще-то человек, а не заготовка к взрослому. Эту револю-
цию в русской литературе и совершил Погорельский. 
Уже за ним появились С.Т. Аксаков с «Детскими годами 
Багрова-внука» и Л.Н. Толстой с его «Детством».

Интересно, что первая в русской литературе по-
весть о детстве оказалась еще и первым в прозе произ-
ведением в жанре «фэнтези», о котором, впрочем, тог-
да еще никто не слышал. Собственно, участники «Ве-
лоночи» и чествовали Погорельского как первого 
«фэнтезийного» писателя в России.

Перечитайте! Вся эта «готика» с подземными коро-
лями, рыцарями, министрами, которые наверху пере-
воплощаются в обычных черных куриц, весь этот вол-
шебный мир, ничуть не менее занятный, чем Хогвартс 
Гарри Поттера, только не разработанный, едва наме-
ченный, в основных чертах уже был в «Черной кури-
це». Как и многие темы и сюжеты, которые затем раз-
рабатывал Льюис Кэрролл в «Алисе в Стране чудес». 

Настоящую славу 
Антонию 
Погорельскому 
принесла повесть 
«Черная курица, 
или Подземные 
жители»

Волшебный мир, 
не менее занят-
ный, чем Хогвартс 
Гарри Поттера, 
уже был в «Черной 
курице» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— Подробнее о конкурсе читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/chaykovskiy
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Прямая речь 

Денис Мацуев, председатель фортепианного жюри:
— Могу еще и еще раз повторять: на этом конкурсе была россыпь удиви-

тельных талантов, индивидуальностей, поколений и школ. Я даже не 

знаю, когда и где такое бывало! Речь идет не только о финалистах, но и 

практически о всех участниках конкурса. Отдельно все-таки скажу о ки-

тайском пианисте Ань Тяньсю, получившем четвертую премию: его вы-

ступление во втором туре было сенсационным (он играл Вариации на 

тему Шопена Рахманинова и Вариации на тему Паганини Брамса). Алек-

сандр Канторов — исключительное явление. Его Второй концерт Чайков-

ского, который я сам играл сотни раз в разных концертных залах мира, 

поразил меня: как он чувствует драматургию, слышит оркестр, нестан-

дартно мыслит! По окончании я сказал членам жюри: «Я снимаю шляпу!» 

Отдельная благодарность нашей потрясающей публике: как она слушала, 

затаив дыхание, как поддерживала всех! Нам всем не забыть эти дни! 

Мартин Энгстрём, председатель жюри:
— По сравнению с предыдущими — XIV и XV конкурсами, уровень скри-

пачей был на этом конкурсе значительно выше. Не такой высокий, как у 

пианистов, но все-таки он позволил определить победителя. Сейчас в 

музыкальном мире своего рода «пробел» — нет в новом поколении скри-

пачей такого уровня, как Лиза Батиашвили, Янин Янсен, Юлия Фишер. 

Большинство крупных международных скрипичных конкурсов сегодня 

не вручают первую премию — нет достаточно хороших претендентов. И я 

рад отметить, что уровень нашего конкурса был достаточно высок.

Мария Бабалова, музыкальный критик
— Уровень проведения конкурса становится все серьезнее, жюри солид-

нее. В этом году в жюри присутствовало сразу пять выдающихся испол-

нителей. И тут невозможно не отметить первый визит в нашу страну вели-

кой сопрано Эдиты Груберовой. Итоги конкурса свидетельствуют о том, 

что особенно результативно у нас сегодня работают Молодежная опер-

ная программа Большого театра и программа «Аткинс» в Мариинке — у их 

артистов были самые продуманные выступления во всех турах. Отдель-

ное спасибо жюри, что оно не стало «попрекать» молодостью 21-летнюю 

Марию Баракову и отважилось отдать удивительной меццо-сопрано пер-

вую премию. К сожалению, несмотря на все организационные старания, 

вокальный конкурс по-прежнему испытывает дефицит подлинной ме-

ждународности. И в этом смысле победа баса из Греции Александроса 

Ставракакиса — очень хороший сигнал тем, кто спустя четыре года будет 

думать: стоит ли ехать в Россию на конкурс Чайковского.

Ван Цзянь, член жюри, Китай
— Думаю, иногда публика видит все несколько под другим углом, нежели 

мы, виолончелисты-профессионалы. Мы все можем сказать, что этот 

человек — великолепный виолончелист. Здесь как со скульптурами: не-

которые красивы и выразительны, другие вырублены топором или не-

достаточно отполированы. А Златомира можно сравнить с Микеланд-

жело. Все — совершенно. Не он единственный играл красиво: красиво 

играли многие, но он, я бы сказал, был наиболее совершенен. Сегодня, 

в век интернета, мы вступили в эпоху «любительства»: это хорошо и 

плохо одновременно. Хорошо потому, что многие люди имеют возмож-

ность погрузиться в музыку, узнать ее. С другой стороны, есть люди, ко-

торые посмотрели пару видео и теперь думают, что разбираются во 

всем на свете. Но искусство не так просто, как кажется. Оно сложно. 

Искусство должно поднимать нас вверх, а не развлекать, возвышать, а 

не успокаивать и доставлять удовольствие. Большая ошибка сегодняш-

него общества — попытка сделать искусство развлекательным, адапти-

ровать его для широкой публики. Искусство убеждает нас и переносит 

в другой мир, в другое измерение ощущений — вот чего мы ищем.

Мнение жюри 

Тимур Мартынов,
трубач, член жюри:
— Жюри не сравнивало тубистов, 

трубачей, валторнистов или тром-

бонистов друг с другом. Учитыва-

лись факторы владения инстру-

ментом. Главное — это личность, 

индивидуальность музыканта: что 

он может предложить, выходя на 

сцену. Жюри смотрело на вну-

треннюю составляющую музы-

канта, на перспективу того или 

иного конкурсанта. У «деревян-

ных духовых» первую премию 

ожидаемо для всех присудили 

блестящему профессионалу Мат-

вею Демину (флейта), вторую 

премию получила обаятельная и 

искренняя Джойди Скарлет Блан-

ко Льюис (флейта, Венесуэла), 

третья премия досталась итальян-

скому кларнетисту, настоящему 

мастеру звука Алессандро Беве-

рари.

Борис Аллахвердян,
член жюри, кларнетист
(Россия/США)
— Очень необычно и интересно, 

когда в конкурсе представлены 

разные инструменты. Общий уро-

вень этого конкурса был чрезвы-

чайно высокий: это было понятно 

уже на первом туре. Мне кажется, 

идея включить деревянные духо-

вые в программу конкурса Чай-

ковского очень успешна: мы на-

блюдали шикарных исполните-

лей, которые играли со своим ха-

рактером и харизмой.

ЦИФРА

15,4
МИЛЛИОНА

зрителей из 190 стран и 11 800 

городов мира посмотрели 

трансляции Конкурса Чайков-

ского

ОТ «РГ»

Над проектом «РГ» «XVI Международный конкурс имени П.И. Чайков-

ского» работал авторский коллектив: Ирина Муравьева, Ада Айнбиндер, 

Владимир Дудин, Наталья Зимянина, Анна Ефанова, Егор Ковалевский, 

Наталья Кожевникова, Светлана Никитина, Татьяна Эсаулова.

ТОЛЬКО В «РГ»

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ, ЛАУРЕАТ ГРАН-ПРИ: Честно говоря, я 

испытываю смешанные чувства: что-то между неве-

роятным удовольствием и некоторым испугом — мне 

была оказана честь. Ее удостаивались величайшие 

пианисты, которыми я всегда восхищался.

Вы выбрали для исполнения Второй концерт 
Чайковского, менее популярный, чем Первый.

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Я подумал, что можно внести нем-

ного экспромта. Когда я пытался играть Первый, у 

меня возникли проблемы с восприятием. Я слышал 

такое количество исполнений, что не мог отделаться 

и найти свое, он восхитителен, но я не смог на сто 

процентов освоить его за короткий период времени, 

как хотелось бы. Я решил выбрать Второй концерт, 

тоже великолепный, поскольку мало кто его играл, и 

он был новый для меня, и было приятное ощущение 

«свежести».

Была ли победа на конкурсе вашей целью?
АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Прежде всего я мечтал принять 

участие! Больше всего я был рад возможности сыг-

рать всю программу целиком (ведь я упорно к этому 

готовился) и тому, что стал одним из семи финали-

стов. Это принесло мне ощущение счастья! 

Ваша фамилия звучит очень по-русски. У вас рус-
ские корни?

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Да, и весьма глубокие. Мои праба-

бушка и прадедушка жили у украинской границы и пе-

реехали во Францию еще до революции. Мой папа 

француз, а мама англичанка, многие удивлены, что я 

не говорю по-русски! Думаю, после нескольких визи-

тов в Россию ситуация изменится.

Чувствуете ли вы связь с русской культурой и му-
зыкой Чайковского в частности?

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Конечно! Моего первого учителя, 

который научил меня основам, звали Игорь Лазько, у 

него русская школа, и он привил мне любовь к этой 

музыке, к певучему звуку, фразировке, этой имитации 

колокольного звона в мелодиях... Так продолжилось и 

после, поскольку сейчас я работаю с Реной Шерешев-

ской. Это наследие определенно продолжает жить!

Это ваш первый приезд в Россию?
АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Нет, я был в Москве, а затем в Ка-

зани, но это первая моя долгая поездка, к тому же по 

такому прекрасному поводу.

Подготовила Наталья Кожевникова
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ОБРАЗОВАНИЕ В Санкт-Петербурге открывается Международный 
педагогический форум 

Вызвали к доске
Елена Рик

В 
Санкт-Петербурге откры-
вается XI Международный 
педагогический форум 

«Современные технологии об-
учения: достижения, опыт, 
практика». Он ежегодно прохо-
дит в здесь соберутся учителя, 
чтобы обменяться профессио-
нальными навыками, познако-
миться с ведущими педагогами 
и учеными, авторами передо-
вых методик, получить опыт ре-
шения сложных педагогических 
задач. 

Специалисты едины во мне-
нии: педагогический форум 
в Санкт-Петербурге — самая 
прогрессивная площадка для 
обмена опытом между ведущи-
ми педагогами разных стран. По 
словам организатора форума 
Евгения Барановского, такой 
обмен опытом дает толчок для 
развития образования в стране.

Председатель правительст-
ва РФ Дмитрий Медведев в сво-

ем приветственном слове отме-
тил, что форум уже многие 
годы является центром притя-
жения ярких и талантливых 
преподавателей, ученых, экс-
пертов. Инвестиции в передо-
вые школьные методики обяза-

тельно принесут отдачу стране. 
Ведь те мальчишки и девчонки, 
которые сегодня сидят за парта-
ми, через 20—30  лет будут 
управлять Россией. Кто сегодня 
вкладывается в школьное обра-
зование, тот в будущем и ока-
жется в авангарде.

Не секрет, что российских 
педагогов-практиков волнует 

немало проблем. Обилие бюро-
кратической писанины, неуме-
ние обучать школьников инно-
вационным технологиям, рабо-
та учителей во вторую и даже 
третью смену… Все эти вопро-
сы, по мнению экспертов, не 

должны иметь место в совре-
менной России. Поэтому XI 
Международный педагогиче-
ский форум и должен стать той 
площадкой, на которой россий-
ские учителя получат доступ 
к передовым мировым методи-
кам в области образования.

 В этом году в работе форума 
примут участие более 400 учи-

телей со всех регионов страны, 
более 50 директоров школ, ру-
ководители сферы образова-
ния. Приедут работники обра-
зования из Китая, Польши, Ту-
ниса, Вьетнама, Филиппин, Де-
мократической Республики 
Конго и Индонезии. Также в фо-
руме примут участие министр 
просвещения и культуры Рес-
публики Сербской, энтитета 
Боснии и Герцеговины, госпо-
жа Наталия Тривич, замести-
тель генерального директора 
по образованию Королевства 
Камбоджа доктор Хуон Вичека 
и заместитель генерального 
инспектора Королевства Кам-
боджа господин Хиеу Вичеа-
нон. 

Форум В Петербурге явля-
ется частью Глобального меж-
дународного педагогического 
форума IPF-2019, который со-
стоится в ноябре и соберет 
представителей педагогиче-
ских сообществ всех стран 
мира. 

РАКУРС Что делать, если атаковали 
«русские хакеры»? 

Жертва № Х

Владимир Емельяненко 

Т
рех «русских хаке-
ров» — Гунджит Мал-
х о т р а ,  Д ж э с  П э л 
и Гунджит Сингх — су-
дят в Нью-Йорке. Они 
выманили, по мате-
риалам суда, «у жер-
твы № 9» 136 тысяч 
600 долларов. Другим 

«повезло» — они потеряли от 
224 до 7800 долларов. Схема об-
мана работала безотказно: жер-
тва звонила в Службу интернет-
поддержки, звонок перехваты-
вали, устраняли неполадку и да-
вали «свой прямой» номер. Но-
вый звонок раздавался быстро: 
хакеры ставили вредоносное 
программное обеспечение 
(ВПО). Вирусы взламывали 
компьютеры жертв, а хакеры 
убеждали их тратиться на чист-
ку от «русских хакеров».

Так расширение кибератак — 
на серверы компаний и личные 
компьютеры, вносят в «хакер-
ские войны» новый акцент — 
взлом кошелька обывателя. 
А обвиняют в мошенничестве 
«русских хакеров». Хотя, по 
оценкам эксперта Джефри Кар-
ра из Grey Goose (США), его 
данные публикует НКЦКИ (На-
циональный координационный 
центр по компьютерным инци-
дентам) РФ, в пятерку стран-ли-

деров, откуда идут кибератаки, 
входят США (27 процентов), Ки-
тай (19), Нидерланды и Фран-
ция (по 4 проц.) и ФРГ (3). Рос-
сия дает менее 1,2 проц. Правда, 
по фишингу (взломы интернет-
кошельков) РФ, вслед за США, 
Кипром, Данией занимает чет-
вертое место в мире, предпочи-

тая иностранцев: в РФ веб-бан-
кинг развит слабо. Зато целями 
кибератак США и ЕС остается 
Россия. 38 процентов попыток 
взломов направлены на финан-
сы, 35 — на органы власти, 7 — на 
объекты образования и оборон-
ной промышленности, 4 — объ-
екты космоса и медицины. 

— Целевые или личные кибе-
ратаки — это штучная война, — 
гооврит замдиректора НКЦКИ 
Николай Мурашов. — Я разде-
ляю оценку Джона Макафи 
(США), изобретателя первой 
антивирусной защиты. Он гово-
рит, что кибератаки на обывате-
лей США приписываются «рус-

ским хакерам» ради «возбужде-
ние ненависти к России». 

Мурашов признает, что атак 
на отечественного обывателя 
нет, «поэтому наш человек не 
примеряет к себе угроз зараже-
ния от информационных войн». 
Хотя за 2019 год в стране ликви-
дировано 7089 вирусов, атако-

вавших из США и ЕС. Перехва-
ченные вирусы профи называ-
ют «жертвой №Х». Впрочем, 
большинство воровства инфор-
мации приходится не на взломы 
снаружи, а на инсайдерские 
утечки (торговля информа-
цией). И если корпоративное 
инсайдерство преследуется как 
шпионаж, то инсайдерами-на-
водчиками хакеров на свои ко-
шельки остаются... сами обыва-
тели. Особенно те, кто «светит» 
в сети свои покупки, клички до-
машних чад, номера машин или 
квартир, даты дней рождения 
и иную «инфу». Её хакеры ис-
пользуют виртуозно. Напри-

мер, для разгадывания кодов 
и шифров. В США и Китае, по 
данным IBM, тусовщики соцсе-
тей научились фильтровать ин-
формацию о себе. В России про-
должается шабаш беспечности. 

— Серверы ведомств и лич-
ные компьютеры подвержены 
вирусам, но все сводится к пара-
личу сайтов, а вот инсайдерст-
во — зреющая проблема. — убеж-
ден аналитик РОЦИТ Урван 
Парфентьев. — Хакерство против 
целевого потребителя может за-
кончиться упорядочиванием 
проблемы на уровне ООН. Там 
готовят ввод термина «киберо-
ружие» и определение порядка 
его применения. Но есть ещё 
условие скручивания рук хаке-
рам — если обыватель научится 
держать язык за зубами. 

ДЫЛДА — ЭТО ЗВУЧИТ 
ПЕЧАЛЬНО
Неприятное мнение о новом фильме Кантемира Бала-
гова.

Мне категорически не понравился фильм Кантеми-
ра Балагова «Дылда». Та самая «Дылда», которая про-
гремела в Каннах и только что победила на кинофести-
вале «Сталкер». Того самого Кантемира Балагова, ко-
торому всего двадцать семь лет и которому пророчат 
великое будущее. Я не знаком практически ни с кем из 
создателей картины, мне абсолютно нечего с ними де-
лить. Все, что у меня есть, — это мнение. Им и хочу поде-
литься. Потому что такая работа у колумниста: делить-
ся личным мнением. 

На мой вкус, в этой картине есть одна блестяще сыг-
ранная роль — персонаж Ксении Кутеповой. По сути, 
это всего две сцены, но когда их смотришь — ощущение, 
что идет какое-то иное кино. Кутепова не исполняет за-
дачу режиссера, но 
играет человека — 
разного, глубокого, 
совершенно не од-
нозначного, и что 
самое главное — аб-
солютно живого. От 
нее невозможно 
оторваться. Кажет-
ся, что в душную 
комнату проник 
глоток свежего воз-
духа.

Я специально не 
стану называть 
имена других созда-
телей картины и ак-
теров. Их столько хвалят, что, честное слово, не хочет-
ся, чтобы они читали рядом со своими фамилиями не-
гатив. Не в конкретных именах в конце концов дело, а в 
тенденции.

Молодые актрисы, исполняющие главные роли, ста-
рательно исполняют режиссерскую задачу. Великий 
Смоктуновский говорил: не знаешь, как играть, — иг-
рай странно. Они так и делают. Странно и трагически. 
Каждым кадром эти актрисы как бы говорят: нам пло-
хо, жалейте нас, мы — трагические, нам хорошо не бу-
дет никогда. И даже, когда одна героиня влюбляется, 
а другую, едва ли не силой, заставляют зачинать ребен-
ка, — в актрисах ничего не меняется. Они как существо-
вали с первого кадра в странном ожидании ужаса, так 
и существуют.

В советские времена едва ли не все театры обошла 
пьеса Александра Червинского «Счастье мое», иногда 
ее называли «Бумажный патефон». Время действия 
тоже, что в «Дылде», — послевоенное. Сюжет похож: де-
вочка хочет забеременеть. Для меня принципиальная 
разница в том, что в «Дылде» много всего наворочено, 
а людей живых нет. «Счастье мое» — камерная история, 
а живые люди есть.

Вообще же, на мой взгляд, эта картина — эталонный 
фестивальный фильм, в том смысле, что по «Дылде» 
прям очень понятно, каким должно быть кино, чтобы 
оно понравилось на Западе и гремело на фестивалях. 

Фильм непременно должен рассказывать про ка-
кую-нибудь тяжелую беспросветную российскую 
жизнь. При этом очень важно, чтобы жизнь была пе-
чальной, серой, ужасной, но снята при этом очень кра-
сиво. В подобных картинах красива только работа опе-
ратора — все остальное ужасно: пейзажи, лица людей… 

Обязательно должно быть немного эротики, симво-
лизирующей, мол, вот какие красивые русские женщи-
ны вынуждены жить такой некрасивой жизнью. А так-
же не помешает немножко гомосексуальных мотивов. 
Но чуть-чуть… Легким намеком. Поцелуй женщин. 
Или их обнимание в финале фильма. С одной стороны, 
тема модная, с другой — переусердствовать в ней нель-
зя, потому что тогда будут проблемы с прокатом в Рос-
сии.

Герои фильма должны быть такими, чтобы в сравне-
нии с ними персонажи Достоевского казались героями 
мультика. То есть очень-очень страдающими. Одна из 
героинь картины 
все время впадает 
в ступор, да так 
сильно, что во вре-
мя одного из при-
ступов душит ма-
ленького ребенка. 
А у другой постоян-
но идет кровь из 
носа, к тому же она 
сделала столько 
абортов, что уже никогда не сможет рожать. 

И еще очень важно, чтобы персонажи фильмы как 
можно меньше походили на людей — не внешне, а вну-
тренне. Мы не умеем снимать триллеры про чудовищ, 
но мы здорово научились рассказывать про людей, со-
вершающих чудовищные поступки. Одна женщина за-
душила случайно сына другой женщины, и тогда эта, 
другая, заставляет убийцу своего ребенка забереме-
неть, чтобы потом у нее ребенка отобрать. А поскольку 
для оплодотворения нужен еще мужчина, она грозит 
главврачу, что, если тот не выполнит свою мужскую 
функцию, она напишет про него в органы, потому что 
врач помогает умереть пришедшим с фронта инвали-
дам, которые не хотят жить. Такой сюжет. 

Одна из основных мыслей куда как многих совре-
менных фильмов: мы — гадкие, мерзкие, но нас до этого 
довело время, поэтому пожалейте нас! Мои родители 
пережили войну: папа на фронте, мама — совсем дев-
чонкой — в тылу. Мои детство и юность прошли среди 
людей, переживших войну. Конечно, война оказала на 
людей самое разное воздействие, но я не могу предста-
вить, чтобы эти люди оправдывали абсолютную бесче-
ловечность — войной. Простите меня сто раз, но мне 
скучно смотреть кино, герои которого — абсолютно 
придуманные существа, выполняющие некий автор-
ский замысел. 

Единственное человеческое чувство в картине — жа-
лость главврача к прикованному к креслу инвалиду, 
жалость, которая ведет к тому, что он этого инвалида 
убивает. Причем не сам, а просит Дылду сделать смер-
тельную инъекцию. Почему не сам? Зачем вовлекает 
в это девочку?

Можно ли делать в России фильмы про мир, в кото-
ром нет Бога? Наверное, можно снимать любые карти-
ны. Но мне такой мир не интересен, потому что он — 
лжив. Лжив потому, что Бог есть. Может ли война убить 
в человеке все человеческое? Может. Но мне лично не 
интересны люди-монстры, даже если у них человече-
ские лица.

И смотрят в меня глаза Ксении Кутеповой, как бы 
вопрошая: зритель, разберись во мне! И это все, что 
остается от картины. Да еще ощущение глобальной не-
правды. 

Каждым кадром 
эти актрисы как бы 
говорят: нам плохо, 
жалейте нас, мы — 
трагические, нам 
хорошо не будет 
никогда

В «Дылде» много 
всего наворочено, 
а людей живых 
нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

В 2019 году перехвачено 7089 
кибер атак, атаковавших Россию 
с серверов в США и ЕС.  

А К Ц Е Н Т

Атаки на личные компьютеры вносят 
в «хакерские войны» новый акцент — 
взлом кошелька обывателя

А К Ц Е Н Т

Кто сегодня вкладывается в школьное 
образование, тот в будущем окажется 
в авангарде 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду согласно Федеральному за-
кону от 23 ноября 1995г. №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» ООО «Ейск-Порт-Виста» (353685, Краснодарский край, 
г. Ейск, ул. Шмидта,4) информирует о начале работ по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйствен-
ной деятельности в рамках проекта «Отгрузочный комплекс зерна 
на морской транспорт», в соответствии со ст. 34 ФЗ № 155  
«О внутренних морских водах, территориальном море и прилежа-
щей зоне Российской Федерации». 

Целью проведения ОВОС является предотвращение или смяг-
чение воздействия деятельности рассматриваемого объекта на 
окружающую среду и связанных с ним социальных, экономичес-
ких и иных последствий. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-
ния. 

Разработка материалов проводится ООО «Чистая планета» 
с 08 мая 2019 г. по 08 февраля 2020 г. С техническим заданием  
на проведение работ можно ознакомиться на сайте:  
http://www.vistaport.ru/partnery/pravila-porta. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения (в форме слушаний), — Администрация МО Ейский район. 

Замечания и предложения принимаются по факсу:  
(861) 226-50-63 или электронной почте: clear_planet@mail.ru. 

Контактные телефоны: 
от Заказчика: +7 (86132) 2-66-53; 
от Исполнителя: +7 (861) 219-50-64.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей —5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей —2 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  –1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  –1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей —4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда —4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей —1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей —2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей —1 должность;

Савеловский районный суд:
— мировых судей —2 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей —1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей —1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей —1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда —3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда —3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей  —1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей —2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —3 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда —2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются до 
10.07.2019 г. в Квалификационной коллегии судей г.Москвы 
по предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 минут  
до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 ча-
сов 00 минут  по адресу: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8,  
6-й этаж основного здания, телефоны для справок и записи:  
8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»);  
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Первого кассационного суда общей  
юрисдикции;

—  2 (двух) судей Центрального окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 12 июля 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Дальне-
восточного округа;

— судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
— судьи 109 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 30 июля 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ЦИФРА

5
КИБЕРАТАК 

из-за границы было отбито 

во время «Прямой линии» 

с президентом России.

—  4 (четыре) вакантные должности судей  
Арбитражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей Арбитражного суда горо-
да Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 ми-
нут до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут 
до 13 часов 00 минут  по адресу: г.Москва, ул. Богородс-
кий вал, д. 8, 6 этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи: 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34.   

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи Арбитражного суда города 
Москвы принимаются в экзаменационной комиссии 
г. Москвы по приему квалификационного экзамена на 
должность судьи ежедневно (кроме четверга)  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу:  
г. Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного  
здания, кабинет № 624, телефон для справок и записи: 
8 (495) 533 -89 -31. 

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ СУДЕЙ 
АРБИТРАЖНОГО СУДА Г. МОСКВЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ Глава ОКР Станислав Поздняков подвел итоги Европейских игр

Отличники Минска
Илья Зубко, Минск

В
чера в Минске завершились 
II Европейские игры. Пер-
вое место в общекоман-

дном зачете с большим отрывом 
заняли российские атлеты. Итоги 
соревнований в эксклюзивном 
интервью «РГ» подвел президент 
Олимпийского комитета России 
Станислав Поздняков.

Накануне Игр вы озвучивали 
цель — 70—80 наград, из кото-
рых 30 золотые. Он был даже 
перевыполнен. Но насколько 
надо отталкиваться именно 
от медального плана, подводя 
итоги этих стартов?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Всегда гово-
рил о том, что я большой против-
ник этих медальных планов. В 
данном случае наши эксперты 
недооценили возможности ко-
манды, так что им есть над чем 
работать. С другой стороны, 

нужно говорить о том, что реали-
зация наших медальных возмож-
ностей была очень высока на 
этих соревнованиях. Условно, 
если мы предполагаем, что из 
двух потенциальных медалистов 
награду выиграет один, то здесь 
эта цифра была выше. В боль-
шинстве видов соревновались 
сильнейшие составы, поскольку 
эти старты были квалификаци-
онными к Олимпиаде. И здесь мы 
видим, что наши лидеры не под-
вели. Второй момент — в ряде ви-
дов спорта, в силу того что сорев-
нования не были квалификацией 
к Олимпиаде или были экспери-
ментальными, как в легкой атле-
тике, наши спортсмены не поте-
рялись и тоже завоевали медали. 
Это говорит о том, что наш бли-
жайший резерв достаточно не-
плохо себя проявил. И показыва-
ет глубины скамейки запасных. 
Создавая конкуренцию внутри 
наших национальных сборных, 

мы создаем конкурентоспособ-
ную команду на будущее на ме-
ждународной арене. С этой точ-
ки зрения мы очень довольны до-
стигнутыми результатами. 

Сколько олимпийских лицен-
зий было добыто в Минске?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Мы в ближай-
шее время соберемся и подведем 
итоги, в том числе и объявим 
точные цифры. Но могу уже сей-
час сказать, что в большинстве 
видов спорта мы достигли тех 
показателей, к которым стреми-
лись. Мы планово подходим к за-
воеванию олимпийских путевок 
и достаточно уверенно смотрим 
вперед. В программе Игр в Минс-
ке был очень серьезно представ-
лен велоспорт, в котором было 
больше всего олимпийских чем-
пионов, чемпионов мира. И 
здесь мы не потерялись и были 
очень конкурентоспособны. Ве-
лоспорт — один из самых медале-

емких видов на Олимпиаде, и для 
нас это очень важно. Несмотря 
на то что в гимнастике нашим 
лидерам дали возможность пе-
редохнуть, те, кто пришел на их 
место, здорово себя проявили и 
подтвердили высокий класс на-
шей спортивной гимнастики. У 
нас есть четкая преемствен-
ность в этих видах, и это наш за-
лог на будущее. Потому что мы 
уже сегодня строим команду не 
только на Токио-2020, но и, без-
условно, уже смотрим в про-
грамму Парижа-2024, и начина-
ем делать первые шаги по подго-
товке к этой Олимпиаде.

Насколько уместна эйфория 
от этого успеха и показатель-
ны ли Европейские игры с при-
целом на Игры-2020?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Не нужно впа-
дать в эйфорию, это абсолютно 
точно. Мы это осознаем, посколь-
ку не все медали, которые мы тут 
завоевали, являются олимпий-
скими видами и дисциплинами. В 
тех видах, где европейцы являют-
ся доминирующими, все доста-
точно близко к показателям, ко-
торые мы планируем продемон-
стрировать в Токио. Но и в тех ви-
дах, которые в Минске не были 
представлены, мы тоже конку-
рентны. В первую очередь это 
плавание, фехтование.

Наши легкоатлеты наконец 
выступили под российским 
флагом, в честь их победы мы 
услышали российский гимн. 
Это ведь одно из самых значи-
мых событий на Играх для 
нашей сборной, согласны?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Безусловно, 
для нас это было очень важно. И 
то, что в самом первом виде про-
граммы наша спортсменка заво-
евала золотую медаль, очень по-
казательно для нас. Я этой радо-
стью поделился с главой Между-
народной федерации легкой ат-
летики (ИААФ. — Прим. авт.) Се-

бастьяном Коэ. ИААФ, как и 
Международный олимпийский 
комитет, не ставит под сомнение 
участие россиян в Европейских 
играх и Олимпийских играх в 
Токио под российским флагом. 
Мы продолжаем вести перегово-
ры, чтобы наша федерация (лег-
кой атлетики. — Прим. авт.) полу-
чила полный статус. Самое глав-
ное — чтобы наши спортсмены 
выступали под своим флагом не 
только на соревнованиях под 
эгидой МОК, но и на других меж-
дународных стартах. Для этого 
мы должны работать вместе.

Организацию Игр и атмосфе-
ру вокруг них как оцените?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Мне понрави-
лась организация соревнований. 
Самое главное — ощущалась ат-
мосфера праздника. Когда прово-
дятся такие мультиспортивные 
мероприятия, ты понимаешь, 
удались ли они, по общей атмос-
фере. Это не только соревнова-
ния, хотя и они тоже важны. Это 
люди на трибунах, болельщики, 
которые приезжают, волонтеры, 
которые проводят огромную ра-
боту, службы безопасности, на-
сколько они приветливы и кор-
ректны, транспорт — это все скла-
дывается в общую картину. Мы 
довольны проведением соревно-
ваний, тем, как белорусская сто-
рона их организовала. Безуслов-
но, для нас было очень важно, что 
болельщики на трибунах, если не 
выступали белорусы, болели за 
россиян. Для команды, для всех 
спортсменов это было дополни-
тельным стимулирующим фак-
тором. Который тоже в какой-то 
степени, возможно, повлиял на 
результаты наших спортсменов. 
Мы ощущаем себя комфортно, в 
домашней атмосфере. Очень 
важно, что наши спортсмены и 
члены делегаций находятся в 
русскоязычной среде. Игры уда-
лись, они получились, и мы очень 
благодарны белорусской сторо-

не за тот праздник, который они 
нам подарили. 

Каким вы видите будущее Ев-
ропейских игр? В идеале ведь 
было бы собрать вместе чем-
пионаты Европы, но пока в та-
ком статусе соревновались 
только в двух видах.

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Я вижу раз-
витие этого проекта как раз в 
том, что многие европейские 
федерации по видам спорта бу-
дут включать свои чемпионаты 
в одни общие Игры. Другого ва-
рианта нет. С кем-то будет чуть 
проще, с кем-то сложнее, пото-
му что маркетинговая стои-
мость каждого вида разная. Но в 
большинстве видов за год до 
Олимпиады такой формат Евро-
пейских игр приемлем.

При этом в прошлом году в 
Глазго прошел объединенный 
чемпионат Европы по не-
скольким видам. Как два эти 
проекта сочетаются?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Есть такая 
вещь, как олимпийская солидар-
ность. О ней мы очень часто, к со-
жалению, забываем. Организа-
торы и некоторые спортивные 
федерации в погоне за длинным 
рублем пытаются выделить себя 
из всеобщего олимпийского дви-
жения. И это является большой 
ошибкой. Мы понимаем и ува-
жаем решения каждой спортив-
ной федерации. Но такая вещь, 
как солидарность, между всеми 
видами спорта очень важна. На 
ней и строится олимпийское 
движение. Вытаскивать отдель-
ные виды спорта с повышенным 
зрительским интересом и боль-
шей капитализацией от продажи 
билетов является тупиковым пу-
тем, с моей точки зрения. Нам 
нужно объединять наши усилия 
путем переговоров. Это работа 
долгая, кропотливая, но она де-
лается в интересах болельщиков 
и спортсменов. 

ТОЛЬКО В «РГ» 

Титулованная 
велогонщица 
о падениях, 
победах 
и целях на треке

ПУТЬ 
ВОЙНОВОЙ
Анна Козина, Минск

Золотой заезд наших велогон-
щиц Анастасии Войновой и Да-
рьи Шмелевой в командном 
спринте на Европейских играх 
был быстрым, но запоминаю-
щимся. Девушки обновили свой 
же рекорд России (32,317 се-
кунды), установленный на 
Олимпиаде-2016. В Минске 
Войнова также одержала побе-
ду в индивидуальном спринте.

О других ярких моментах 
карьеры и целях на Токио-2020 
чемпионка рассказала корре-
спонденту «РГ». 

Анастасия, вы начинали ка-
рьеру гонщицы не на треке, а 
на лыжной трассе. Хотя в 
детстве могли и в дзюдоист-
ки пойти. Но драться, судя по 
всему, вы не любили?

АНАСТАСИЯ ВОЙНОВА: Дети не дума-
ют, а чувствуют. Лыжи оказа-
лись мне ближе. Потом как-то 
решили во время летней подго-
товки к зимнему сезону совме-
щать бег и езду на велосипеде. 
Чтобы не было скучно, поехали 
на соревнования на шоссе. Там 
я увидела своего будущего пер-
вого тренера по велоспорту 
Еремина Владимира Алексее-
вича. Зимой на лыжню я так и 
не вернулась. А единоборства — 
это действительно не мое. Я 
даже на треке не драчунья, если 
так можно выразиться (смеет-
ся). У нас же есть кейрин, где 
происходит контактная борьба. 
Я все-таки за более аристокра-
тичные методы, за красивую 
езду без нарушений правил.

Велоспорт бывает травмоо-
пасен. Случалось падать?

АНАСТАСИЯ ВОЙНОВА: Было одно не-
приятное падение в 12 лет: уда-
рилась виском, рассекла бровь. 
Из-за этого ходила с огромным 
синяком две недели. Конечно, 
очень сильно переживала. Я же 
девочка.

Страх перед виражами не по-
явился после того случая?

АНАСТАСИЯ ВОЙНОВА: Как ни стран-
но, нет. К счастью, у меня не 
было серьезных падений с пе-
реломами или сотрясениями. 
Было сильное падение на чем-
пионате мира за четыре месяца 
до Олимпиады. Я тогда распо-
рола и ушибла колено, вывер-
нула щиколотку и опять же уда-
рилась лицом. Хотя ожог подбо-
родка быстро прошел. А вот с 
ногой первые месяцы были 
проблемы. Тренировки дава-
лись тяжело. Сложно концен-
трироваться и максимально 
выкладываться, когда у тебя 
сбой в организме. Тем более что 
ты понимаешь, что готовишься 
к Олимпиаде.

На Играх в Рио вы с Дашей 
Шмелевой выиграли «серебро» 
в командном спринте. Рас-
строились или обрадовались?

АНАСТАСИЯ ВОЙНОВА: Осадок, без-
условно, был. Но если реально 
смотреть на вещи, то мы на са-
мом деле проиграли. Если бы 
судьбу медали решали какие-то 
тысячные секунды. Если бы 
было какое-то нарушение пра-
вил во время смены позиций 
гонщиков. А здесь был ярко вы-
раженный проигрыш по време-
ни. Но ведь это наша первая 
Олимпиада с Дашей. Поэтому 
привезти «серебро» —  радость.

Думаете о победе в То-
кио-2020?

АНАСТАСИЯ ВОЙНОВА: А как же. 
И наша победа в Минске с ре-
кордом России — результат, ко-
торый говорит о том, что мы 
движемся в нужном направле-
нии.

Чего хочется помимо олим-
пийского «золота»?

АНАСТАСИЯ ВОЙНОВА: У меня, напри-
мер, нет «золота» чемпионата 
мира в индивидуальном сприн-
те. Так что продолжаем рабо-
тать. 

ГИМНАСТИКА 

Белявский 
и Мельникова 
взяли «золото» 
в многоборье

КОНЯ 
ОСТАНОВИЛИ
Анна Козина, Минск

Наши гимнасты Давид Беляв-
ский и Ангелина Мельникова 
одержали победы в абсолют-
ном первенстве на Играх в 
Минске. Несмотря на то что и в 
мужском, и в женском финалах 
имя чемпиона нельзя было пре-
дугадать до последнего вида, 
россияне больше боролись с со-
бой, чем с соперниками.

Двукратный призер Рио-2016 
Белявский впервые вышел на се-
рьезный старт после ЧМ-2018, 
где историю творили другие рос-
сияне. Артур Далалоян тогда 
принес сборной первое с 1999 
года «золото» в мужском инди-
видуальном многоборье. «Брон-
зу» взял Никита Нагорный. 

— На последнем чемпионате 
мира меня обошли наши моло-
дые ребята. Мне нужно соответ-
ствовать их уровню. В Минске 
должен был доказать себе, что 
еще на что-то гожусь, — расска-
зал Белявский после того, как 
выиграл квалификацию. 

Но даже на лидирующей по-
зиции расслабляться нельзя. 
Давид знал это по собственно-
му опыту. И все равно в финале 
Европейских игр ошибки про-
скакивали: на вольных был за-
ступ, на коне Белявского «здо-
рово кидало», по его собствен-
ному выражению. Впрочем, 

сильные брусья и перекладина 
позволили завоевать титул. Бе-
лявский (85,465 балла) опере-
див опытного украинца Олега 
Верняева (84,632), который 
пока далек от идеальной формы 
из-за перенесенной операции, и 
соотечественника Владислава 
Поляшова (84,464). «Я хотел 
лучше выступить на снарядах, 
но результат есть результат. Бо-
лельщики, конечно, должны 
быть довольны, но я сам собой 
нет», — подвел итог чемпион. 
Впереди чемпионат мира в Гер-
мании, где будут разыграны  
олимпийские квоты. Шанс по-
казать себя еще представится.

Ангелина Мельникова тоже 
рассматривала выступление в 
Минске как этап подготовки к 
главному старту нынешнего се-
зона, а также к предстоящей 
Олимпиаде в Токио. Вообще-то 
лидером сборной России на Ев-
ропейских играх должна была 
стать двукратная олимпийская 
чемпионка Алия Мустафина, 
которая еще в прошлом сезоне 
вернулась на помост после ро-
ждения ребенка. Однако из-за 
небольшой травмы спортсмен-
ка осталась в Москве. Она про-
должает подготовку к ЧМ. Но 
18-летняя Мельникова тоже ти-
тулованная гимнастка. Вместе 
с Мустафиной она выиграла ко-
мандное «серебро» Олимпий-
ских игр-2016 и чемпионата 
мира-2018. В Минске ей также 
удалось продолжить победные 
традиции подруги по команде, 
победившей в многоборье че-
тыре года назад в Баку. 

В женском финале Мельни-
кова набрала 54,498 балла, об-
ыграв француженку Лоретт 
Шарпи (54,166) и украинку Ди-
ану Варинскую (52,766). 

— Рада своей стабильности. 
Прошла все снаряды без паде-
ний, хотя раньше с этим были 
проблемы, — призналась Мель-
никова журналистам. — Доволь-
на упражнениями на бревне. 
Обычно именно на нем проиг-
рывала очень много. Плохо, что 
на вольных ошиблась. Постара-
юсь исправиться. Но итог все 
же положительный. Очень гор-
да за нашу страну. Три россия-
нина поднялись на пьедестал в 
многоборье. 

СОБЫТИЕ Владимир Путин посетил II Европейские игры в Минске

Золото дружбы
Кира Латухина

В
чера президент Рос-
сии прибыл в Минск 
на закрытие II Евро-
пейских игр. Глава го-
сударства также посе-
тил соревнования в 
рамках этих Игр. Кро-
ме того, Владимир Пу-
тин провел нефор-

мальную встречу с Александ-
ром Лукашенко, а затем к ним 
присоединился таджикистан-
ский коллега Эмомали Рахмон.

В столицу Белоруссии Влади-
мир Путин прилетел из Братска, 
а туда, в свою очередь, из Япо-
нии, с саммита G20. Но устав-
шим не выглядел. Путин встре-
чался с Лукашенко две недели 
назад в Бишкеке на полях сам-
мита ШОС и лидеры собирались 
провести еще одну встречу в 
ближайшее время. Что и сдела-
ли в резиденции «Заславль». Ли-
деры общались в красивой рез-
ной беседке, подаренной прези-
дентом Узбекистана Шавкатом 
Мирзиеевым, за чашкой чая. 
Позже к ним присоединился 
Рахмон.

По прилете в Минск Путин 
посетил дворец спорта «Уру-
чье». Там проходили соревнова-
ния по боксу в рамках Европей-
ских игр. Глава государства по-
смотрел финальный поединок 
российского боксера Муслима 
Гаджимагомедова с белорусом 
Владиславом Смягликовым в 
весовой категории до 91 кг. По-
явление президента России на 
трибуне стало неожиданностью 
и вызвало восторг зрителей, ко-
торых, кстати, было столько, 
что свободных мест не осталось. 
Путин занял место рядом с на-
шими спортсменами. Среди го-
стей были помощник президен-
та РФ Игорь Левитин, посол РФ 
в Белоруссии Дмитрий Мезен-
цев и глава ОКР Станислав Поз-
дняков. 

Президент также наблюдал 
за церемонией награждения по-
бедителя и призеров в весе до 75 
кг. Победителем стал украинец 
Александр Хижняк. В его честь 
звучал гимн Украины, и Влади-
мир Путин вместе со всеми слу-
шал его стоя. Еще российский 
лидер остался на церемонию на-
граждения победителя и призе-
ров поединков в весе до 91 кг, 
где «золото» получил Гаджима-
гомедов.

В деревне спортсменов Пу-
тин встретился с российской 
сборной. «Очень здорово, кра-
сиво и впечатляюще», — сразу 
похвалил он. «Эти соревнова-
ния для многих из вас как трам-
плин на пути новых побед и до-
стижений», — подчеркнул пре-
зидент. Спортсменки подарили 
ему куртку с надписью «Коман-

да России». Путин тут же ее на-
дел. «Подходяще», — кивнул он и 
сфотографировался со спор-
тсменами и тренерами.

Во дворце спорта «Минск-
арена» Путин побеседовал с 
главой МОК Томасом Бахом. 
«Думаю, мы можем поздравить 
наших белорусских коллег и 
друзей с организацией такого 
масштабного мероприятия на 
хорошем уровне», — заявил рос-
сийский лидер. «Думаю, что для 
всех любителей спорта ваш при-
езд в Белоруссию в этой связи — 
это тоже большое событие, по-
тому что показывает интерес 
Международного олимпийско-
го комитета к соревнованиям 

подобного рода, повышает даже 
ценность медалей, которые 
спортсмены завоевывают», — 
сказал он.

«Вчера в Осаке мы видели 
друг друга только через стол, — 
заметил глава МОК Томас Бах и 
поздравил Путина с триумфом 
российской команды. — Уже пе-

ресекли линию в сто медалей, 
если меня правильно информи-
ровали. Это большой успех. И 
надо учитывать, что эти сорев-
нования — квалификация к 
Олимпийским играм в Токио». 
«Я разделяю ваше мнение, что 
мы можем поздравить Белорус-
сию с организацией этих игр. 

Атмосфера на стадионах — я уже 
посетил два или три соревнова-
ния — очень интересная, очень 
хорошая», — похвалил глава 
МОК.

«Я слушал внимательно 
ваше выступление на «двадцат-
ке», — заметил Путин. «Вчера 
там очень надо было выступить, 
надо было попросить мировых 
лидеров, чтобы они поддержали 
Олимпийские игры, которые 
объединяют народы. Потому 
что в эти тяжелые времена, ко-
торые переживают многие 
страны, объединяющее слово 
Олимпийского комитета может 
принести тоже мир», — пояснил 
глава МОК. «Думаю, что в этом 

вас все поддержат», — заключил 
Путин. После встречи Путин и 
Бах перешли на церемонию на-
граждения победителей и при-
зеров II Европейских игр по 
спортивной гимнастике.

Вечером президент принял 
участие в церемонии закрытия 
II Европейских игр на стадионе 
«Динамо».  

Спортсменки из российской сбор-
ной подарили Владимиру Путину 
куртку с надписью «Команда 
России». 

В Минске российские спортсмены подтвердили свой высочайший класс.

А К Ц Е Н Т

Эти соревнования для многих 
из вас как трамплин на пути 
новых побед и достижений

Белявский 
и Мельникова 
одержали две 
победы и на 
отдельных снаря-
дах. Давида наг-
раждал президент 
МОК Томас Бах

Анастасия Войнова мечтает 
о победе на Олимпийских играх 
в Токио-2020.

— Дневник Европейских игр в 
Минске: главные новости, фото, 
интервью — на сайте
rg.ru/minsk2019
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Медальный зачет

З С Б В
1 Россия 44 23 42 109 

2 Беларусь 24 16 29 69 

3 Украина 16 17 18 51 

4 Италия 13 15 13 41 

5 Голландия 9 13 7 29 

6 Германия 7 6 13 26 

7 Грузия 6 10 14 30 

8 Франция 6 9 13 28 

9 Великобритания 6 9 8 23 

10 Азербайджан 5 10 13 28
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ТЕННИС Сегодня стартует
основная сетка Уимблдона

Не затеряться
в траве

Сергей Литвинов

В понедельник в пригороде Лондона стартует третий 
в сезоне турнир серии «Большого шлема» — знаменитый 
Уимблдон. Завершится он 14 июля.

В конце прошлой недели состоялась жеребьевка ос-
новной сетки Уимблдона, которая вызвала немало во-
просов у участников соревнований. К примеру, победи-
тель «Ролан Гаррос» Рафаэль Надаль остался недоволен 
тем, что его посеяли под третьим номером, оставив по-
зади Роджера Федерера. 

Как и весной в Париже, Надаль с Федерером попали 
в одну половину сетки и могут встретиться в полуфина-
ле. Что касается пер-
вой ракетки мира 
Новака Джоковича, 
то его потенциаль-
ным соперником 
может стать прош-
логодний финалист 
турнира Кевин Ан-
дерсон.

Интересная сет-
ка у россиян. Первая 
ракетка нашей стра-
ны Карен Хачанов 
откроет Уимблдон сегодня матчем с Квон Сун Ву из Юж-
ной Кореи. Будем откровенны: вряд ли у Хачанова воз-
никнут проблемы с выходом во второй круг. А вот затем 
все сложнее. Уже в четвертом раунде ему может по-
пасться Александр Зверев. Но до того у Хачанова возмо-
жен матч с опасным на травяном покрытии Фелисиано 
Лопесом. 

В одну четверть с Джоковичем угодил Даниил Медве-
дев. Впрочем, до того ему необходимо обыграть сразу 
нескольких соперников. И первым из них станет ита-
льянский ветеран Паоло Лоренци, с которым Медведев 
встретится уже сегодня. 

Теперь о женском одиночном турнире. Победитель-
ница Уимблдона-2004 Мария Шарапова сыграет во 
вторник с француженкой Полин Пармантье. В тот же 
день Светлана Кузнецова выйдет на корт против бель-
гийки Элисон ван Эйтванк. В случае успеха следующей 
соперницей Кузнецовой может стать первая ракетка 
мира австралийка Эшли Барти. Наконец, первая ракет-
ка России Дарья Касаткина поспорит сегодня за выход 
во второй круг с Айлой Томлянович (Австралия). 

БАСКЕТБОЛ На молодежном 
ЧМ россияне и Аргентина 
определили победителя 
только в овертайме 

Лишнее время 
для танго

Илья Трисвятский

На проходящем в Греции чемпионате мира среди моло-
дежных команд (до 19 лет) завтра завершится группо-
вой этап. Наша сборная, руководимая бывшим настав-
ником национальной дружины Евгением Пашутиным, 
начала турнир с поражения от Аргентины в овертайме 
(84:86). Результат вчерашнего матча против греков 
стал известен после подписания этого номера «РГ».

Сборная России выступает на мировом чемпионате 
в следующем составе: разыгрывающие и атакующие 
защитники — Захар Ведищев, Александр Щербенев 
(оба — «Локомотив-Кубань», Краснодар), Александр 
Ершов (ЦСКА-2), Макар Коновалов («ЦСКА-Юниор»); 
форварды — Александр Барышев, Антон Квитковских, 
Никита Михайловский, Александр Петенев (все — «Ав-
тодор», Саратов), Сергей Долинин («Локомотив-Ку-
бань»), Дмитрий Кадошников («Химки», Московская 
обл.); центровые Владислав Голдин («ЦСКА-Юниор»), 
Илья Сорокин («Химки»).

Формула турнира такова, что у всех 16 команд на 
групповой стадии есть право на осечку, ведь на предва-
рительном этапе участники просто распределяют ме-
ста в сетке плей-офф. Никто никуда не вылетает, даже 
аутсайдеры квартетов продолжат борьбу за награды.

Матч с Аргентиной показал, что подопечные Пашу-
тина могут претендовать на медали. Если устранят от-
дельные недостатки в командной игре. Подбор мяча 
выигран у южноамериканцев с преимуществом 67:38, 
но наши ребята совершили очень много потерь — 24.

Под занавес третьей четверти россияне уступали де-
сять очков, не смогли ликвидировать этот дефицит 
в следующей десятиминутке. Увы, но в дополнительное 
время аргентинцы оказались чуть удачливее. Лучшими 
бомбардирами у россиян стали Ершов (22 очка) и сын 
президента ПБК «Локомотив-Кубань» Андрея Ведище-
ва Захар (17). Крайне неудачной оказалась эта игра для 
Михайловского, который год назад вошел в символиче-
скую сборную чемпионата Европы U-18. Баскетболист 
основного состава «Автодора» смазал все десять бро-
сков и не набрал ни одного очка, хотя на его счету де-
вять подборов. В другом матче нашей группы Греция 
победила Филиппины (85:69). 

ВОЛЕЙБОЛ На этапе Лиги наций в Австралии мужская сборная страны обеспечила 
себе путевку в «Финал шести»

Прыжок с кенгуру
Владимир Ильин

С
борные России, Бразилии, 
Ирана, Франции, Польши 
и волейболисты США на 

правах команды страны-органи-
затора выступят в «Финале ше-
сти» Лиги наций, который состо-
ится 10—14 июля в американ-
ском Чикаго. Таковы основные 
итоги предварительного раунда 
ежегодного коммерческого тур-
нира сильнейших национальных 
дружин мира, существующего 
второй сезон.

Наша команда, руководимая 
финским специалистом Туома-
сом Саммелвуо, заключитель-
ный этап регулярного чемпио-
ната Лиги наций, где все 16 
участников сыграли друг с дру-

гом по разу, проводила в австра-
лийском Брисбене. Причем на 
Зеленый континент Саммелвуо 
и компания добирались из бра-
зильского города Куяба с чет-
вертого этапа аж 42 (!) часа. 

В Брисбене россияне победи-
ли всех соперников — хозяев 
(3:0), Аргентину (3:2) и уже в 
статусе досрочных обладателей 
путевки в «Финал шести» наши 
волейболисты разобрались с 
Китаем (3:0). 

По сравнению с Бразилией, 
тренерский штаб сделал в со-
ставе одну замену. Вместо от-
правившегося домой немного 
отдохнуть диагонального напа-
дающего Виктора Полетаева 
был вызван абсолютный дебю-
тант сборной Кирилл Клец. Вос-

питанник новосибирского во-
лейбола в минувшем сезоне вы-
ступал за базирующийся в Ав-
стрии, но игравший в немецкой 
бундеслиге клуб «Хипо Тироль 
Унтерхахинг». Теперь уже Клец 
стал игроком красноярского 
«Енисея». Вчера у Кирилла со-
стоялся полноценный дебют в 
сборной, он вышел на площадку 
со второго сета и успел набрать 
шесть очков.

Интересно, что все гости ав-
стралийского этапа — Россия, 
Аргентина и Китай — подали в ди-
ректорат Лиги наций жалобу на 
низкий уровень организации. 
Команды были размещены в сту-
денческом кампусе, даже мини-
мально необходимый комфорт 
отсутствовал, питание оказа-

лось крайне скудным. В общем, 
нарушены были все стандарты и 
приличия для проведения сорев-
нований такого уровня.

Как выяснилось, австралий-
цы решили сэкономить по мак-
симуму, и команда хозяев жила 
точно в таких же условиях, как и 
соперники. После коллективно-
го протеста ситуация с питани-
ем немного наладилась.

Впрочем, в истории нашей 
мужской сборной бывали ситу-
ации и похлеще. Австралийский 
кампус и так себе кормежка — 
это еще цветочки по сравнению 
с тем, что команде пришлось ис-
пытать 16 лет назад во время пу-
тешествия в Венесуэлу на матчи 
уже несуществующей Мировой 
лиги (именно ей и пришла на 
смену Лига наций).

Ваш корреспондент тогда 
оказался в составе делегации 
вместе с коллегой из ежеднев-
ного спортивного издания. До 
города Кабимас сборная доби-
ралась с удивительным количе-
ством остановок и пересадок: в 
аэропорту немецкого Франк-
фурта-на-Майне, на Канарских 
островах, уже непосредственно 
в столице Венесуэлы Каракасе, 
откуда местным рейсом приле-
тели в город Маракайбо. И уже 
оттуда на автобусе добрались до 
Кабимаса.

Самое неприятное произош-
ло в Каракасе: сборную после 
перелета никто не встретил. То 
ли с российской, то ли с венесу-
эльской стороны кто-то из ме-
неджеров напутал в переписке. 
Гостей ждали на следующий 
день. Волейболистов и корре-
спондентов выручила чистая 
случайность. Когда все томи-
лись в абсолютной неизвестно-
сти, к нашей группе радостно 
подбежала просто поприветст-
вовать земляков россиянка, 
один из тренеров сборной Вене-
суэлы по легкой атлетике, выле-
тавшей на чемпионат Южной 
Америки в Перу. Узнав о пробле-
ме, эта женщина тут же сделала 
несколько звонков и убежала на 
посадку. Вскоре рядом со сбор-
ной уже стояли вызванные «по 
тревоге» человек пять наших 
бывших соотечественников, 
давно осевших в Каракасе.     

Они и разыскали по телефону 
главу столичной федерации во-
лейбола. Личных связей того 
хватило только на то, чтобы вре-
менно разместить команду в ка-
зармах Национальной гвардии. 
Ночевали мы тогда на двухъяру-
сных жестких армейских крова-
тях. Только на следующий день 
нашу сборную разыскали орга-
низаторы и вручили авиабиле-
ты до Маракайбо. 

МЕЖСЕЗОНЬЕ 

«Спартак»
в большинстве
переиграл 
ЦСКА

УДАЛЕНИЕ
ПОМОГЛО
Артур Нанян

Российские клубы продолжают 
подготовку к новому сезону, 
стартующему уже на этой неде-
ле матчем за Суперкубок стра-
ны между «Зенитом» и «Локо-
мотивом». 

Часть из них проводит сбо-
ры в Австрии, где в эти дни про-
ходит предсезонный турнир 
с участием четырех отечествен-
ных клубов — «Спартака», 
ЦСКА, «Краснодара» и «Росто-
ва». Накануне на небольшом 
стадионе в городке Пеллау кра-
снодарцы разгромили «желто-
синих» (3:0), а в столичном дер-
би «Спартак» переиграл ЦСКА 
(3:1).

— Матчи c ЦСКА — это как 
война, — отметил в интервью 
«РГ» защитник «красно-белых» 
Самуэль Жиго.

Даже несмотря на неофици-
альный статус матча, противо-
стояние «Спартака» с ЦСКА 
приковывало к себе большое 
внимание. Все же это самое не-
примиримое соперничество 
в нашем футболе. И в каком бы 
состоянии ни находились 
команды, спрос с этой игры 
с них особый.

В стартовых встречах в Ав-
стрии оба столичных клуба 
оказались слабее соперников. 
Спартаковцы проиграли «Рос-
тову» (0:2), а армейцы не спра-
вились с «Краснодаром» (0:1). 
После поражения главный тре-
нер ЦСКА Виктор Гончаренко 
отметил: сложно быть доволь-
ным собой, когда уступаешь. 
И все же, по словам белорусско-
го специалиста, главным в меж-
сезонье является подготовка, 
а не результат.

По сравнению с прошлым 
матчем Гончаренко произвел 
сразу несколько изменений 
в составе на дерби со «Спарта-
ком». В частности, вне заявки 
остался Игорь Акинфеев. Вер-
нулся в состав получивший не-
большую травму Ильзат Ахме-
тов, в то время как Арнор Си-
гурдссон продолжает восста-
навливаться от повреждения 
бедра. Самое интересное — 
с первых минут у армейцев вы-
шел находящийся на просмотре 
молодой хорватский защитник 
Звонимир Шарлия.

Что касается «Спартака», то 
у «красно-белых» также прои-
зошли определенные переста-
новки в составе. Остался в запа-
се Александр Максименко, за-
менил которого в воротах Ар-
тем Ребров. Вернулся на поле 
Самуэль Жиго, попал в старт 
Луис Адриано. Не попали в за-
явку Лоренсо Мельгарехо и Зе 
Луиш.

Первый тайм получился бо-
евым. Спартаковцы открыли 
счет уже на седьмой минуте по-
сле грубой ошибки защитника 
ЦСКА Хердура Магнуссона. Ис-
ландец не смог вынести мяч 
в простой ситуации и подарил 
Зелимхану Бакаеву шанс про-
бить по своим воротам с не-
скольких метров. Полузащит-
ник «красно-белых» не промах-
нулся — 1:0. Ответили на этот 
гол «красно-синие» не менее 
курьезным мячом: Айртон пы-
тался выбить мяч из собствен-
ной штрафной, но попал в Алек-
сандра Ломовицкого. Как итог — 
автогол «Спартака».

В концовке первого тайма 
ЦСКА остался вдесятером. Это 
Кирилл Набабкин за две мину-
ты получил две желтые карточ-
ки за стычки с Луисом Адриано 
и отправился в раздевалку.

Оставшись в меньшинстве, 
армейцы пропустили два мяча 
и проиграли. У победителей от-
личились вышедшие на замену 
Илья Гапонов и Софьян Ханни.

Тем временем бывший капи-
тан «Спартака» Денис Глуша-
ков перешел в «Ахмат». Кон-
тракт полузащитника с гроз-
ненским клубом подписан по 
схеме «1+1». Денис уже присо-
единился к новой команде на 
сборах в Австрии.

А вот куда перейдет Дмит-
рий Тарасов — пока неясно. На-
кануне «Локомотив» объявил 
о расставании с Тарасовым, вы-
ступавшим за «железнодорож-
ников» с 2010 года. Ранее сооб-
щалось, что в приглашении хав-
бека заинтересованы «Сочи» 
и «Крылья Советов». 

ФУТБОЛ Луис Суарес не забил пенальти, 
и Уругвай вылетел из Кубка Америки

Роковая «точка»

Артур Нанян 

В 
розыгрыше Кубка 
Америки по футболу 
определились полу-
финальные пары. Хо-
зяева турнира бра-
зильцы в суперматче 
сыграют с Аргенти-
ной, а вторую путевку 
на решающую встре-

чу разыграют Чили и Перу. 
Одной из самых ярких ко-

манд группового этапа Кубка 
Америки был Уругвай. Луис Су-
арес и компания одержали две 
победы, оступившись лишь од-
нажды: в матче с Японией (2:2). 

Отличную форму набрал ли-
дер атак «небесно-голубых» 
Луис Суарес. Форвард «Барсе-
лоны», пропустивший конец се-
зона из-за желания восстано-
виться от травмы к Кубку Аме-
рики, в стартовых трех встречах 
на турнире забил два мяча. Но 
матч с Перу перечеркнул все его 
усилия. 

Уругваю жутко не повезло. 
Команда Оскара Табареса вы-
глядела лучше соперника, заби-
ла аж три мяча! Но все они были 

отменены после просмотра ар-
битром видеоповторов. К слову, 
третий мяч провел как раз Суа-
рес. 

Выдержав натиск фаворита, 
Перу получили шанс в серии пе-
нальти. Первым бить отправил-
ся Суарес, который до того не 
промахивался с «точки» с 2016 
года. Однако один из лучших 
форвардов мира на этот раз 
оплошал. Этот промах стал 
единственным в послематчевой 
серии — 5:4 в пользу «красно-бе-
лых». И они в третий раз за по-
следние четыре розыгрыша 
Кубка Америки примут участие 
в полуфинале. 

Пока перуанцы ликовали, их 
соперники не могли поверить 
в случившееся. Больше всех пе-
реживал, разумеется, Суарес. 

Лучший бомбардир в истории 
уругвайской сборной не сдер-
жал эмоций и расплакался. 

— Это несправедливо. Мы не 
должны были проигрывать, — 
считает Суарес. — Мы были луч-
ше, у нас было много моментов, 
которые реализовать не уда-
лось. Очень жаль, что так полу-
чилось.

Что интересно — три из четы-
рех четвертьфиналов Кубка 
Америки завершились со сче-
том 0:0 и дошли до серии пе-
нальти. Единственным матчем, 
в котором были забиты голы, 
стала встреча Венесуэлы с Ар-
гентиной (0:2). 

Противостояние Бразилии 
с Аргентиной многие эксперты 
по праву называют скрытым 
финалом Кубка Америки. На-

звать фаворита в этой паре не-
просто. С одной стороны, бра-
зильцы играют у себя на роди-
не, они ярче выглядели на груп-
повом этапе. Но с другой — «жел-
то-зеленые» с трудом одолели 
в четвертьфинале Парагвай, по-
бедив лишь в серии пенальти. 

Что касается Аргентины, то 
Лионель Месси и компания со 
скрипом вышли из группы, на-
брав лишь четыре очка. Однако 

в 1/4 финала «альбиселеста» до-
статочно уверенно переиграла 
крепкую команду Венесуэлы.

Добавим, что первый полу-
финал Кубка Америки, в кото-
ром Бразилия примет Аргенти-
ну, пройдет в ночь со вторника 
на среду по Москве. Ровно через 
сутки вторую путевку в финал 
разыграют Чили и Перу. 

Сборная Перу последней пробилась 
в полуфинал Кубка Америки.

Федор Воронков (слева) — один из ряда игроков, дебютировавших за сборную в нынешнем турнире Лиги наций.

А К Ц Е Н Т

Перед игрой с Перу Суарес реализовал 
15 пенальти подряд. Этот промах стал 
для него первым с ноября 2016 года

ЦСКА проиграл 
во втором
матче подряд, 
а «Спартак»
одержал первую 
победу этим летом

Сергей Долинин — один из трех представителей краснодарско-
го «Локомотива-Кубани» в нашей «молодежке».

В первом круге 
Уимблдона Мария 
Шарапова сыграет
с француженкой 
Полин Пармантье
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Тем временем 

В немецком Гамбурге проходит чемпионат мира по пляжному волейбо-

лу, в котором участвуют по 48 мужских и женских дуэтов. Россия пред-

ставлена шестью парами. На предварительном этапе участники разби-

ты на квартеты, где играют в один круг. 

Первыми из наших тандемов попадание в плей-офф обеспечили себе 

Вячеслав Красильников и Олег Стояновский из новоуренгойского «Фа-

кела». Сильнейшая российская пляжная команда одержала победы в 

обоих сыгранных матчах.

Медиацентр сообщает

ВНИМАНИЮ СПОРТИВНЫХ ЖУРНАЛИСТОВ 
2 июля в 13.00 в «Российской газете» состоится пресс- 
конференция, посвященная Международному дню спортив-
ного журналиста. Будет объявлено имя «Лучшего тренера 
России по футболу сезона 2018—2019». Победителя ожида-
ет оригинальный приз. На вопросы журналистов ответят  
генеральный секретарь РФС Александр Алаев, известные 
тренеры и специалисты Михаил Гершкович, Борис  
Игнатьев, Андрей Лексаков, Сергей Павлов. Будет также 
дан старт традиционному творческому конкурсу спортив-
ных репортеров «Энергия побед».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Когда верстался номер

Женская сборная России после поражений от Бельгии 

и Сербии на старте Евробаскета все-таки сумела выйти 

в плей-офф. Произошло это благодаря вчерашней по-

беде над Белоруссией в третьем, заключительном туре 

группы «D» в сербском городе Зренянин — 76:62. Отме-

тим, что перед россиянками стояла задача выиграть не 

менее 11 очков, чтобы уже никак не зависеть от исхода 

вечерней встречи Сербия — Бельгия.


	RGazv_140_19_001
	RGazv_140_19_002
	RGazv_140_19_003
	RGazv_140_19_004
	RGazv_140_19_005
	RGazv_140_19_006
	RGazv_140_19_007
	RGazv_140_19_008
	RGazv_140_19_009
	RGazv_140_19_010
	RGazv_140_19_011
	RGazv_140_19_012

